
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
13 сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

16 апреля 2019 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 16.04.2019 Время: 10:04:31 -  11:30:10 

Председательствующий:
Сокол С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 39
1. Алдаров К.Р.
2. Андреев А.А.
3. Безродных О.В.

4. Белов А.С.

5. Бренюк С.А.
6. Бриток Д.Н.
7. Ведерников А.В.
8. Вепрев А. А.
9. Габов Р. Ф.

10. Гаськов А.Ю.

11. Дикусарова Н.И.

12. Егорова Л. И.

13. Красношта- 
нов А. А.

14. Крывовязый И. В.
15. Кудрявцева Г. Ф.
16. Курбайлов М. М.
17. Левченко А.С.
18. Лобков А.В.

19. Маслов А.С.
20. Носенко О.Н.
21. Обухов А.В.
22. Осодоев Г.А.
23. Перетолчин В.В.

24. Петрук С.М:
25. Побойкин В.Л.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, эколо
гии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информацион
ной политике и связям с общественными объединениями Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области'
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Ир



26. Попов О.Н.
27. Романов А.В.
28. Сагдеев Т.Р.

29. Сарсенбаев Е.С
30. Синцова И.А.

31. Сокол С.М.
32. Труфанов Н.С.

33. Тютрин Д.Г.
34. Франтенко С.С.

35. Хайдуков В.В.

36. Чекотова Н.А.
37. Шевченко С.П.

38. Шершнев Д.П.
39. Шпаков В. Ю.

кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области и
заместитель председателя комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Вакуров Е.В.
2. Битаров А.С.
3. Кондрашов В.И.
4. Любенков Е.А.

5. Сумароков И.А.
6. Сумароков П.И.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 14
1. Абрусевич А.М.

2. Басов М.В.

3. Буянов Р.В.

4. Дорофеев В.Ю.
5. Игнатенко В.В.
6. Ленынина И.В.
7. Морохоева И.П.
8. Петров А.А.

9. Петрова О.В.

10. Рыжкович В.А.

11. Семенова С.Н.
12. Соковиков А.Э.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Полно
мочного представителя Президента РФ в СФО
начальник правового управления Законодательного Собрания Иркутской 
области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в Законода
тельном Собрании Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Иркут
ской области
начальник Управления Министерства юстиции Российской Федерации по 
Иркутской области
заместитель начальника управления информационной политики и связям 
со средствами массовой информации аппарата Законодательного Собрания 
Иркутской области
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полномочного
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представителя Президента Российской Федерации в Сибирском федераль
ном округе

13. Шергин Р.Ю. заместитель прокурора Иркутской области
14. Штурнева М.В. начальник правового отдела аппарата Избирательной комиссии

ОТКРЫТИЕ И ИЗБРАНИЕ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:32. Речь 3 мин 36 сек

...сегодня немного меньше, чем обычно. Давайте начнем, может быть, 
коллеги наши еще подойдут. Не забываем вставить наши карточки в ложемент.
У нас присутствует 38 сейчас депутатов из 45.

На заседании сегодня у нас присутствуют: главный федеральный ин
спектор по Иркутской области аппарата полномочного представителя Прези
дента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе Абрусевич Ан
дрей Михайлович, заместитель прокурора Иркутской области Шергин Роман 
Юрьевич, начальник Управления Министерства юстиции Российской Федера
ции по Иркутской области Петрова Ольга Викторовна, председатель Контроль
но-счетной палаты Иркутской области Морохоева Ирина Петровна, Уполномо
ченный по правам ребенка в Иркутской области Семенова Светлана Николаев
на, первый заместитель Губернатора Иркутской области Дорофеев Владимир 
Юрьевич, полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области Буянов Роман Викторович, мини
стры Иркутской области, мэры муниципальных образований Иркутской обла
сти, председатели дум муниципальных образований, президент Торгово- 
промышленной палаты Восточной Сибири Соболь Алексей Иванович, члены 
Общественного Совета при Законодательном Собрании Иркутской области, 
депутаты Молодежного парламента при Законодательном Собрании Иркутской 
области.

Коллеги, кворум для работы у нас с вами имеется. 13-я сессия Законода
тельного Собрания Иркутской области объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Коллеги, для ведения заседания нам необходимо с вами избрать рабочие 
органы. Секретариат предлагается избрать в количестве 3-х человек. Есть дру
гие предложения? Тогда, кто за данный количественный состав прошу голосо
вать.

РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Избрать секретариат в составе трех человек

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:09. Речь 0 мин 35 сек

Спасибо. Принято.
Персонально предлагается: Тютрин Дмитрий Геннадьевич, Крывовязый 

Иван Викторович, Шпаков Виктор Юрьевич. Есть другие предложения по кан
дидатурам? Тогда предлагается голосовать за список кандидатов в целом. Если 
нет других предложений, прошу голосовать.
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:08:44
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:44. Речь 0 мин 33 сек

Спасибо. Принято.
Прошу секретариат занять свои места.
Обращаю ваше внимание на то, что все предложения по вопросам по

вестки дня у нас подаются через секретариат.
Счетную комиссию предлагается избрать в количестве 3-х человек, если 

нет других предложений. Других предложений нет. Голосуем.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:09:17
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  34. Против — 0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:17. Речь 0 мин 32 сек

Принято.
Персонально в счетную комиссию предлагается Маслов Андрей Семе

нович, Чекотова Нина Александровна, Сарсенбаев Евгений Сейтович. Есть 
другие предложения по кандидатурам? Других предложений нет. Предлагается 
голосовать за список кандидатов в целом. Пожалуйста, голосуем.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:09:49
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:49. Речь 0 мин 28 сек

Принято.
Коллеги, рабочие органы у нас избраны. По сложившейся традиции, 

прежде чем приступить к обсуждению повестки сессии, выполним приятную 
миссию.
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РЫЖКОВИЧ В. А. -  заместитель начальника управления по информационной 
политике и связям со средствами массовой информации 

ИНФОРМАЦИЯ: Время: 10:10:17. Речь 4 мин 30 сек

За активную общественно-политическую деятельность в Иркутской об
ласти Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
награждается Горошко Валентина Валентиновна - повар муниципального 
бюджетного общеобразовательного учреждения «Васильевская средняя обще
образовательная школа». (Аплодисменты).

За существенный вклад в развитие законодательства в Иркутской обла
сти, развитие парламентаризма и укрепление межпарламентских связей в Ир
кутской области награждается Клейн Наталья Теодоровна - руководитель аппа
рата Думы Иркутского районного муниципального образования. (Аплодисмен
ты).

За успехи в решении вопросов социально-экономического развития Ир
кутской области награждается Овчинников Николай Тихонович. (Аплодисмен
ты).

ОВЧИННИКОВ Н.Т.
(Не слышно). ...других структур, здесь очень много представителей вла

сти. Мне бы хотелось пожелать крепкого здоровья. Вопросов вам приходится 
решать очень много, тем более Президент поставил серьезные задачи, надо в 
едином ключе работать. Я в свое время поработал руководителем областных 
структур, строили "Усольский свинокомплекс", много объектов ввели, 240 - 
250 объектов каждый месяц. Поэтому время было такое, была плановая эконо
мика, строго, жестко контролировал областной комитет партии, горкомы. (Не
понятно) Илья Алексеевич Сумароков (непонятно). Поэтому спасибо вам, всего 
самого доброго, дай вам Бог здоровья всем. (Аплодисменты).

РЫЖКОВИЧ В .А.
За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской области 

награждается Шадаева Людмила Михайловна - директор областного государ
ственного бюджетного учреждения культуры «Национальный музей Усть- 
Ордынского Бурятского округа». (Аплодисменты).

ШАДАЕВА Л.М.
...сказать вам большое спасибо за признание нашего труда, коллектива 

«Национального музея Усть-Ордынского Бурятского округа» и пригласить вас 
всех в гости. (Аплодисменты).

РЫЖКОВИЧ В .А.
За вклад в подготовку и проведение 19-го Всемирного фестиваля моло

дежи и студентов 2017 года в городе Сочи грамотой к памятной медали Прези
дента Российской Федерации Владимира Путина награждается Синцова Ирина 
Александровна. (Аплодисменты).

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:47. Речь 2 мин 12 сек

У нас еще два юбилея было недавно. У нас Павла Ильича нет, у него 
раньше наступил юбилей. А вот у Светланы Михайловны Петрук 4 апреля ис
полнилось какое-то количество лет, но, видимо, очень мало, судя по тому, как 
Светлана Михайловна у нас выглядит, но не по годам активна, умна, опытна и
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

заткнет за пояс кого хочешь. Нам очень приятно с вами работать. Светлана 
Михайловна, можно Вас попросить, вручить Вам открытку (аплодисменты) и 
цветы, пожелать Вам дальнейших успехов, плодотворной работы, большого 
семейного и личного счастья. (Аплодисменты).

АЛДАРОВ К.Р.
Уважаемые коллеги, у нас еще одно маленькое, большое событие. 11 

апреля родился сын, третий сын у Сергея Михайловича. Давайте все вместе его 
поздравим (аплодисменты), вручим ему наш подарок, сибирского медведя, по
желаем добра, здоровья, удачи. (Аплодисменты). (Смех).

СОКОЛ с.м.
Большое спасибо, большое спасибо за поздравление. Сына назвали Ан

дреем. Поэтому, Андрей Сергеевич, теперь мы... просто я... Вот когда Вы будет 
просить слово, я прямо буду с особым чувством... Чаще и чаще, пожалуйста! 
Буду ждать всегда. (Смеется).

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:59. Речь 0 мин 9 сек

Коллеги, переходим к рассмотрению проекта повестки. Проект повестки 
рассмотрен на заседании коллегии, предлагаю принять проект повестки дня 
сессии за основу. Давайте проголосуем.

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:17:08
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:08. Речь 0 мин 18 сек

Принято. Есть ли дополнения, замечания и предложения к повестке? 
Пожалуйста, Сергей Алексеевич Бренюк.

БРЕНЮК С. А. — депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:17:26. Речь 0 мин 52 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, я не буду предлагать вопросы, которые 
включены в повестку, рассмотреть 17 апреля, но я хотел бы внести предложе
ние впредь вот таких переносов не допускать. Вы когда говорили, какое у нас 
сегодня, каково присутствие, тогда было 38 депутатов (сейчас, по-моему, уже 
39), так вот отсутствующие в значительной степени не смогли принять участие 
по той причине, что сессию неожиданно перенесли, мы ведь планируем свою 
работу. Поэтому у меня такое предложение: впредь сессии проводить в уста
новленном порядке в тот день, который запланирован. Спасибо.
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СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:18. Речь 0 мин 22 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Учтем, но о том, что сессию назначат 
именно на этот день, сказали, объявили об этом не вчера, и как бы, я думаю, 
что было время у кого-то график перестроить на один день. Но в любом случае 
будем придерживаться установленных норм. Спасибо. Роман Викторович, по
жалуйста.

БУЯНОВ Р. В. — полномочный представитель Губернатора Иркутской области 
в Законодательном Собрании Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:18:40. Речь 1 мин 20 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, у меня предло
жение снять с сегодняшней повестки дня заседания сессии вопрос № 21 проект 
закона 474 «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О представле
нии гражданами, претендующими на замещение муниципальной должности, 
лицами, замещающими муниципальные должности, сведений о доходах, расхо
дах, об имуществе и обязательствах имущественного характера». Эта инициа
тива, в первом чтении была инициатива прокурора Иркутской области. Дело в 
том, что на комитете на профильном, где рассматривались поправки Губерна
тора, предлагающие оставить все-таки комиссию по координации работы по 
противодействию коррупции в Иркутской области вот в процессе рассмотрения 
результатов проверки достоверности представляемых сведений, этот вопрос 
вызвал дискуссию, мнения членов комитета разделились. И у меня предложе
ние снять с рассмотрения, для того чтобы до следующей сессии мы постара
лись найти компромисс с инициаторами этого законопроекта и уже выйти на 
следующую сессию с компромиссным решением. И еще раз изучить те аргу
менты, которые звучали на комитете, в том числе от членов данной комиссии, 
которая осуществляет работу на региональном уровне. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:00. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо, Роман Викторович. Мы сразу голосуем лее, да? А? Я понял, что 
вне очереди, я просто... Сразу голосуем, да? Хорошо. Наталья Игоревна, я ви
дел Ваше "вне очереди", но уже успел дать слово Роману Викторовичу. Вы что- 
то хотели сказать.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного

Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:20:20. Речь 1 мин 3 сек

Дело в том, что перенос сессии на 16-е число в том числе связан с бюд- 
жетным процессом, который идет. И мне очень жаль, что этот вопрос обсудив 
вчера, мы сегодня популистски обсуждаем на сессии снова. Вчера руководи
тель фракции КПРФ получил исчерпывающий ответ по поводу темы переноса 
сессии в том числе. У нас на 17-е число назначена бюджетная комиссия при 
Правительстве Иркутской области. И когда принималось решение в том числе 
о переносе сессии, то принималась в расчет и эта информация. Потому как у 
нас этот процесс строго регламентирован, государственные программы вносят
ся за количество определенное дней перед проведением заседания бюджетной 
комиссии, и этот порядок установлен, прошу заметить, Правительством Иркут
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ской области, закреплен в постановлении Правительства Иркутской области. 
Поэтому, уважаемые коллеги, я прошу в следующий раз, прежде чем такие во
просы в публичном поле задавать, в том числе и делиться друг с другом ин
формацией и узнавать планы в том числе и коллег из Правительства.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:23. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо.
Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 10:21:25. Речь 0 мин 42 сек

Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, по поводу выступления Рома
на Викторовича. Действительно, вопрос № 21, который у нас стоит в повестке, 
вызвал дискуссию на заседании комитета. Роман Викторович, мы с вами про
вели два совещания, Вы на них присутствовали, и Вы прекрасно знаете, что по
зиции представителя Губернатора и прокуратуры непримиримы, и даже если 
мы перенесем слушания данного вопроса, к консенсусу никто не придет, если 
Вы только не планируете изменить свою точку зрения. Поэтому я бы просил 
все-таки 21 вопрос составить в повестке.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:07. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо.
Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 10:22:08. Речь 1 мин 38 сек

Уважаемые коллеги, постольку поскольку у нас тут пошли комментарии 
на комментарии, я тоже хотел бы прокомментировать перенос сессии. Во- 
первых, у нас это не в первый раз. То есть у нас есть Регламент Законодатель
ного Собрания, в котором сказано, что, как правило, сессии проводятся в среду, 
третью среду каждого месяца. И надо этого порядка придерживаться. Это не 
первый раз, и не второй раз, и не третий раз. Даже Законодательное Собрание 
выходит за рамки Регламента. Поэтому я прошу Регламент соблюдать, и, 
наверное, нужно было понимать о том, что совпадают дни проведения сессии и 
проведение вот этой самой комиссии. Можно было этот вопрос отрегулиро
вать. Я прошу прощения, я бы не хотел выступать на эту тему больше, по
стольку поскольку это только затягивает время.

Что касается второго вопроса, то есть о 21 вопросе повестки дня. Дей
ствительно, на комитете была дискуссия большая. Комитет не одобрил поправ
ку, то есть проголосовал против поправки прокуратуры, то есть поправка Гу
бернатора оставлена в повестке. Но даже члены комитета по моему предложе
нию хотели провести, то есть во всяком случае предлагалось провести допол
нительное заседание комитета, для того чтобы, перед сессией, для того чтобы 
можно было ознакомиться с работой этой комиссии более подробно. Я думаю, 
что ничего страшного не произойдет, если мы перенесем этот вопрос на следу
ющую сессию, да, и более подробно ознакомимся с содержанием этого вопро-
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са. Именно с содержанием работы комиссии, о которой идет речь. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:46. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо. Андрей Анатольевич, что-то хотел сказать, нет? Так, Анатолий 
Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:23:56. Речь 0 мин 51 сек

Предлагаю снять с повестки дня вопрос № 6 "О награждении Почетной 
грамотой Заксобрания Ханхалаева - депутата городской Думы". Свою позицию 
я объяснил на комитете, когда рассматривали этот вопрос. Дело в том, что 
мною подано заявление в правоохранительные органы о нарушении законода
тельства в день выборов. У меня в руках ответ прокуратуры о том, что матери
алы находятся в следственном отделе Свердловского района Следственного 
комитета. Давайте дождемся завершения дела, должно быть у нас такое-то ла
коничное, логическое завершение. И еще предлагаю дождаться именно выбо
ров в городскую Думу Иркутска в сентябре этого года. У меня все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:47. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Анатолий Васильевич.
Антон Васильевич, пожалуйста.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 10:24:53. Речь 1 мин 2 сек

Уважаемые коллеги, я понимаю, что в сентябре у нас идут выборы в го
родскую Думу и другие органы муниципальных, то есть местного самоуправ
ления. Поэтому я предлагаю вообще нам наложить мораторий на выдвижение 
депутатов местных дум вот до выборов. И вообще придерживаться такой прак
тики, что за полгода до выборов в органы местного самоуправления, а также в 
Законодательное Собрание не выдвигать депутатов этих органов на поощрение 
в Законодательном Собрании. Потому что это будет расцениваться как попытка 
поддержать данную кандидатуру на выборах. То есть было у депутатов доста
точно много времени, 4,5 года, для того чтобы проявить себя перед избирате
лями. Пускай они дадут оценку деятельности тех или иных депутатов, а вер
нуться к этому вопросу по награждению грамотой Александра Казаковича в 
сентябре месяце. Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:25:55. Речь 0 мин 54 сек

Уважаемые коллеги, весной 2018 года, когда накануне выборов в Зако
нодательное Собрание некоторые депутаты прошлого созыва бросились полу
чать грамоты, почетные грамоты Законодательного Собрания, я предлагал это
го не делать, и предлагаю и сейчас подойти с теми же принципами, потому что 
Почетная грамота Законодательного Собрания - одна из высших наград в Ир
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кутской области, и ее нельзя как бы нивелировать тем, что мы начинаем ее ис
пользовать в избирательном процессе. И, как бы сказать, это просто принижает 
ее статус. Поэтому давайте мы свою высшую награду побережем. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:49. Речь 0 мин 1 сек

Лариса Игоревна.

ЕЕОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 10:26:50. Речь 1 мин 1 сек

Уважаемые коллеги, я бы хотела попросить остановиться, наверное, по
тому что мы сейчас уже стали переходить на личности. Мы здесь не суд. Что 
касается Ханхалаева Александра Казаковича, то эта грамота была выдвинута, 
ходатайство было, Думой города Иркутска к 25-летию Думы города Иркутска. 
На комитетах было рассмотрено, и все достоинства человека и все его дости
жения были перечислены. И если кто-то сейчас хочет сказать о том, что Алек
сандр Казакович Ханхалаев не достоин высшей награды, это не так. А вот с чем 
она совпала, это уже неважно. Мы могли дать ее и месяц назад, и после выбо
ров. Еще раз повторяю, она... он представлен к награде к 25-летию Думьт горо
да Иркутска. Мы не суд, и я думаю, что документы Следственного комитета, 
пусть разбирается Следственный комитет.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:51. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:27:52. Речь 1 мин 21 сек

У меня было еще второе предложение, поэтому я сейчас сразу озвучу. 
Предложение по вопросу повестки № 35 проект закона 451 "О методиках рас
чета нормативов обеспечения государственных гарантий реализации прав на 
получение общедоступного бесплатного дошкольного образования". Решением 
комитета рекомендовано на сегодняшней сессии отклонить этот законопроект. 
Этот законопроект внесен Губернатором. Я считаю, что необходимо в рабочем 
порядке до решения сессии обсудить вот те обстоятельства, которые послужи
ли, возможно, послужили мотивом для принятия такого решения: рекомендо
вать отклонить законопроект, и, обсудив, уже договориться: либо мы можем 
все-таки принять в первом чтении и исправить недочеты, которые выявлены, во 
втором чтении, либо обсудить и принять решение о перевнесении другого за
конопроекта. То есть прийти уже на сессию с каким-либо компромиссным ре
шением, с видением дальнейшего процесса по этому вопросу. Поскольку этот 
законопроект в любом случае принимать надо в том или ином виде, поскольку 
у нас по действующему законодательству Иркутской области нормативы и ме
тодика определяются законом Иркутской области. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:13. Речь 0 мин 1 сек
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

Спасибо. Роман Юрьевич Шергин - заместитель прокурора Иркутской 
области.

ШЕРГИН Р.Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:29:14. Речь 0 мин 50 сек

Я бы хотел относительно проекта прокуратуры пункт № 21 о том, что 
его планируется снять. Никакой спешки, конечно, у нас нет в том, что будет он 
принят либо отклонен на этой сессии либо на следующей. Я, единственное, хо
тел бы сказать, что есть мотивировка, обоснование наших доводов, есть заме
чания Губернатора. Были высказаны контрдоводы к этим замечаниям на коми
тете, то есть дискуссия действительно состоялась. Позиции выработаны, они 
озвучены, меняться с нашей стороны, по крайней мере, они не будут. Если есть 
необходимость, я могу в защиту проекта здесь выступить, ответить на вопросы, 
почему мы так пришли к мнению. И что даст доработка, еще отложение, ну, я 
не вижу.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:04. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Роман Юрьевич.
Дмитрий Николаевич.

БРИТОК Д.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:30:05. Речь 0 мин 22 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, я бы попросил все-таки поддержать в 
вопросе № 6 Ханхалаева Александра Казаковича, прислушаться к словам Лари
сы Игоревны, и кандидатуры все-таки обсуждать на комиссиях, комитетах, а не 
выносить снятие вопросов на сессии. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:27. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо. Коллеги, есть еще предложения другие? Если предложений 
других нет, тогда голосуем первое предложение Романа Викторовича Буянова 
снятие вопроса № 21.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:30:41
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За — 19. Против -  18. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:41. Речь 0 мин 26 сек

Решение не принято. Вопрос № 21 остается в повестке дня.
Коллеги, голосуем предложение Анатолия Васильевича Обухова о сня

тии с повестки вопроса № 6.
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ГОЛОСОВАЛИ: Утвердить поправку к повестке 
(п.0/7) ■ Время: 10:31:07

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  12. Против -  21. Воздержались -  4. Не голосовали -  2. 
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:07. Речь 0 мин 25 сек

Решение не принято. Вопрос остается в повестке.
Коллеги, голосуем предложение Романа Викторовича Буянова о снятии 

с повестки вопроса № 35.

ГОЛОСОВАЛИ: Утвердить поправку к повестке 
(п.0/8) Время: 10:31:32

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:32. Речь 0 мин 22 сек

Спасибо. 35-й вопрос исключается из повестки дня сессии.
Коллеги, предлагаю проголосовать за повестку дня сессии с учетом 

предложений.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять повестку в делом 
(п.0/9) Время: 10:31:54

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  36. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:54. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо. Повестка дня сессии утверждена.
Приступаем к рассмотрению повестки сессии.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:
1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской области»
2. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Поздеевой Татьяны Михайловны»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Катунцева Игоря Сергеевича»
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4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Тыхеева Архипа Александровича»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Гаврилова Михаила Николаевича»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Ханхалаева Александра Казаковича»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Ракитской Анны Николаевны»
8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Каверзиной Валентины Леонидовны»
9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Бутуханова Ивана Владимировича»
10. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Богомоловой Оксаны Ивановны»
11. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Охремчука Леонида Матвеевича»
12. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Брауна Эдуарда Яковлевича»
13. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Слесаревой Лилии Васильевны»
14. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Дактаева Василия Николаевича»
15. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Гайдаровой Татьяны Андреевны»
16. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Лебедева Георгия Матвеевича»
17. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Климовой Натальи Викторовны»
18. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Даниловцева Афанасия Ивановича»
19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-442 «О внесении изменений в статью 3(1) Закона Ир
кутской области «О градостроительной деятельности в Иркутской области» (3-е чтение)
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-459 «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О проведении оценки регулирующего воздействия проектов муниципальных нормативных 
правовых актов и экспертизы муниципальных нормативных правовых актов» (3-е чтение)
21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-474 «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О представлении гражданами, претендующими на замещение муниципальной должности, 
лицами, замещающими муниципальные должности, сведений о доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера и проверке достоверности и полноты представленных 
ими сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера» (2- 
е чтение)
22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-466 «О внесении изменений в статью 13(3) Закона 
Иркутской области «Об отдельных вопросах муниципальной службы в Иркутской области» (2-е 
чтение)
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-470 «О внесении изменений в статью 4 Закона Иркут
ской области «О дополнительной мере социальной поддержки в Иркутской области отдельных 
категорий инвалидов I группы в виде компенсации расходов в размере 50 процентов платы за со
держание жилого помещения» (2-е чтение)
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-471 «О внесении изменений в статью 4 Закона Иркут
ской области «О дополнительной мере социальной поддержки граждан, усыновивших (удочерив
ших) детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в Иркутской области» (2-е чте
ние)
25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-472 «О внесении изменений в статью.4 Закона Иркут
ской области «О дополнительной мере социальной поддержки отдельных категорий граждан в
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Иркутской области в виде единовременной денежной выплаты к юбилейным датам со дня рожде
ния» (2-е чтение)
26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-467 «О внесении изменений в статью 4 Закона Иркут
ской области «О статусе детей Великой Отечественной войны, проживающих в Иркутской обла
сти, и мерах социальной поддержки граждан, которым присвоен статус детей Великой Отече
ственной войны, проживающих в Иркутской области» (2-е чтение)
27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-457 «О внесении изменения в статью 3 Закона Иркут
ской области «Об отдельных мерах социальной поддержки детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в 
Иркутской области» (2-е чтение)
28. Проект закона Иркутской области № ПЗ-468 «О внесении изменений в отдельные законода
тельные акты Иркутской области в части приведения к единообразию терминологии, касающейся 
коренных малочисленных народов Российской Федерации» (2-е чтение)
29. Проект закона Иркутской области № ПЗ-456 «О признании утратившей силу статьи 9 Закона 
Иркутской области «Об отдельных вопросах защиты населения и территорий от чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного характера в Иркутской области» (1-е чтение)
30. Проект закона Иркутской области № ПЗ-488 «О внесении изменений в приложение к Закону 
Иркутской области «О создании судебных участков и должностей мировых судей Иркутской об
ласти» (1-е чтение)
31. Проект закона Иркутской области № ПЗ-487 «Об упразднении села Бланка Тайшетского райо
на Иркутской области и о внесении изменений в отдельные законы Иркутской области» (1-е чте
ние)
32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-485 «О внесении изменений в отдельные законы Ир
кутской области» (1-е чтение)
33. Проект закона Иркутской области № .ПЗг481 «О внесении изменения в статью 32 Закона Ир
кутской области «Об административно-территориальном устройстве Иркутской области» (1-е чте
ние)
34. Проект закона Иркутской области № ПЗ-483 «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «Об Уполномоченном по правам ребенка в Иркутской области» (1-е чтение)
35. Проект закона Иркутской области № ПЗ-451 «О методиках расчета нормативов обеспечения 
государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного до
школьного образования в муниципальных дошкольных образовательных и общеобразовательных 
организациях в Иркутской области, общедоступного и бесплатного начального общего, основного 
общего, среднего общего образования в муниципальных общеобразовательных организациях в 
Иркутской области, обеспечения дополнительного образования детей в муниципальных общеоб
разовательных организациях в Иркутской области» (1-е чтение)
36. Проект закона Иркутской области № ПЗ-478 «О внесении изменений в отдельные законы Ир
кутской области» (1-е чтение)
37. Проект закона Иркутской области № ПЗ-484 «О внесении изменения в пункт 8 части 1 статьи 2 
Закона Иркутской области «О правилах формирования списков граждан, имеющих право на при
обретение стандартного жилья, построенного или строящегося на земельных участках единого ин
ститута развития в жилищной сфере, переданных в безвозмездное пользование или аренду для 
строительства стандартного жилья, для комплексного освоения территории, в рамках которого 
предусматривается в том числе строительство стандартного жилья, о порядке и очередности 
включения указанных граждан в эти списки» (1-е чтение)
38. Проект закона Иркутской области № ПЗ-480 «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность граждан» (первое чтение)
39. Муниципальный час «Проблемы и перспективы развития сельских поселений в Иркутской об
ласти. Целесообразность преобразования сельских поселений путем их объединения»
40. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам человека в Иркутской области 
«О положении дел в сфере соблюдения прав и свобод человека и гражданина в Иркутской области 
в 2018 году»
41. Проект,постановления «О докладе Уполномоченного по правам ребенка в Иркутской области 
по вопросам соблюдения прав ребенка в Иркутской области в 2018 году»
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42. Депутатский час «О готовности территориального пожарно-спасательного гарнизона Иркут
ской области к пожароопасному периоду 2019 года»
43. Проект постановления «О внесении изменений в постановление Законодательного Собрания 
Иркутской области от 12.12.2014 № 16/29-ЗС «Об утверждении Порядка расходования средств об
ластного бюджета на официальный прием и обслуживание делегаций Совета Федерации Феде
рального Собрания Российской Федерации, Государственной Думы Федерального Собрания Рос
сийской Федерации, делегаций иностранных государств, законодательных (представительных) ор
ганов государственной власти субъектов Российской Федерации и отдельных лиц Законодатель
ным Собранием Иркутской области»
44. Проект постановления «Об утверждении итогов областного конкурса на лучшую организацию 
работы представительного органа муниципального образования Иркутской области в 2018 году»
45. Проект постановления «О внесении изменений в Регламент Законодательного Собрания Ир
кутской области»
46. Проект постановления «О парламентском запросе Законодательного Собрания Иркутской об
ласти министру здравоохранения Иркутской области Ярошенко О.Н. по вопросам, связанным с 
льготным лекарственным обеспечением жителей Иркутской области»
47. Проект постановления «О парламентском запросе Законодательного Собрания Иркутской об
ласти первому заместителю Губернатора Иркутской области - Председателю Правительства Ир
кутской области Болотову Р.Н. «О ремонте и замене лифтового оборудования в многоквартирных 
домах на территории Ангарского городского округа и других городов Иркутской области
48. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 635730-7 «О внесении 
изменений в статьи 7 и 39 Федерального закона «Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и 
о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (в части обес
печения доступности охоты для граждан), внесенный депутатом Государственной Думы Феде
рального Собрания Российской Федерации Щаповым М.В.»
49. Отчет о деятельности комитета по социально-культурному законодательству с сентября по де
кабрь 2018 года
50. Отчет о деятельности комитета по собственности и экономической политике Законодательного 
Собрания Иркутской области за период с 19 сентября по 31 декабря 2018 года

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:
1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской области»
2. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Поздеевой Татьяны Михайловны»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Катунцева Игоря Сергеевича»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Тыхеева Архипа Александровича»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Гаврилова Михаила Николаевича»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Ханхалаева Александра Казаковича»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Ракитской Анны Николаевны»
8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Каверзиной Валентины Леонидовны»
9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут
ской области Бутуханова Ивана Владимировича»
10. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Богомоловой Оксаны Ивановны»
11. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Охремчука Леонида Матвеевича»
12. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Брауна Эдуарда Яковлевича»
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13. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Слесаревой Лилии Васильевны»
14. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Дактаева Василия Николаевича»
15. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Гайдаровой Татьяны Андреевны»
16. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Лебедева Георгия Матвеевича»
17. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Климовой Натальи Викторовны»
18. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области Даниловцева Афанасия Ивановича»
19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-442 «О внесении изменений в статью 3(1) Закона Ир
кутской области «О градостроительной деятельности в Иркутской области» (третье чтение)
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-459 «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О проведении оценки регулирующего воздействия проектов муниципальных нормативных 
правовых актов и экспертизы муниципальных нормативных правовых актов» (третье чтение)
21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-474 «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О представлении гражданами, претендующими на замещение муниципальной должности, 
лицами, замещающими муниципальные должности, сведений о доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера и проверке достоверности и полноты представленных 
ими сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера» 
(второе чтение)
22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-466 «О внесении изменений в статью 133 Закона Ир
кутской области «Об отдельных вопросах муниципальной службы в Иркутской области» (2-е чте
ние)
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-470 «О внесении изменений в статью 4 Закона Иркут
ской области «О дополнительной мере социальной поддержки в Иркутской области отдельных 
категорий инвалидов I группы в виде компенсации расходов в размере 50 процентов платы за со
держание жилого помещения» (2-е чтение)
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-471 «О внесении изменений в статью 4 Закона Иркут
ской области «О дополнительной мере социальной поддержки граждан, усыновивших (удочерив
ших) детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в Иркутской области» (2-е чте
ние)
25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-472 «О внесении изменений в статью 4 Закона Иркут
ской области «О дополнительной мере социальной поддержки отдельных категорий граждан в 
Иркутской области в виде единовременной денежной выплаты к юбилейным датам со дня рожде
ния» (2-е чтение)
26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-467 «О внесении изменений в статью 4 Закона Иркут
ской области «О статусе детей Великой Отечественной войны, проживающих в Иркутской обла
сти, и мерах социальной поддержки граждан, которым присвоен статус детей Великой Отече
ственной войны, проживающих в Иркутской области» (2-е чтение)
27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-457 «О внесении изменения в статью 3 Закона Иркут
ской области «Об отдельных мерах социальной поддержки детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в 
Иркутской области» (2-е чтение)
28. Проект закона Иркутской области № ПЗ-468 «О внесении изменений в отдельные законода
тельные акты Иркутской области в части приведения к единообразию терминологии, касающейся 
коренных малочисленных народов Российской Федерации» (2-е чтение)
29. Проект закона Иркутской области № ПЗ-456 «О признании утратившей силу статьи 9 Закона 
Иркутской области «Об отдельных вопросах защиты населения и территорий от чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного характера в Иркутской области» (1-е чтение)
30. Проект закона Иркутской области № ПЗ-488 «О внесении изменений в приложение к Закону 
Иркутской области «О создании судебных участков и должностей мировых судей Иркутской об
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ласти»
31. Проект закона Иркутской области № ПЗ-487 «Об упразднении села Бланка Тайшетского райо
на Иркутской области и о внесении изменений в отдельные законы Иркутской области» (1-е чте
ние)
32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-485 «О внесении изменений в отдельные законы Ир
кутской области» (1-е чтение)
33. Проект закона Иркутской области № ПЗ-481 «О внесении изменения в статью 32 Закона Ир
кутской области «Об административно-территориальном устройстве Иркутской области» (1-е чте
ние)
34. Проект закона Иркутской области № ПЗ-483 «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «Об Уполномоченном по правам ребенка в Иркутской области» (1-е чтение)
36. Проект закона Иркутской области № ПЗ-478 «О внесении изменений в отдельные законы Ир
кутской области» (1-е чтение)
37. Проект закона Иркутской области № ПЗ-484 «О внесении изменения в пункт 8 части 1 статьи 2 
Закона Иркутской области «О правилах формирования списков граждан, имеющих право на при
обретение стандартного жилья, построенного или строящегося на земельных участках единого ин
ститута развития в жилищной сфере, переданных в безвозмездное пользование или аренду для 
строительства стандартного жилья, для комплексного освоения территории, в рамках которого 
предусматривается в том числе строительство стандартного жилья, о порядке и очередности 
включения указанных граждан в эти списки» (1-е чтение)
38. Проект закона Иркутской области № ПЗ-480 «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность граждан» (первое чтение)
39. Муниципальный час «Проблемы и перспективы развития сельских поселений в Иркутской об
ласти. Целесообразность преобразования сельских поселений путем их объединения»
40. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам человека в Иркутской области 
«О положении дел в сфере соблюдения прав и свобод человека и гражданина в Иркутской области 
в 2018 году»
41. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам ребенка в Иркутской области 
по вопросам соблюдения прав ребенка в Иркутской области в 2018 году»
42. Депутатский час «О готовности территориального пожарно-спасательного гарнизона Иркут
ской области к пожароопасному периоду 2019 года»
43. Проект постановления «О внесении изменений в постановление Законодательного Собрания 
Иркутской области от 12.12.2014 № 16/29-ЗС «Об утверждении Порядка расходования средств об
ластного бюджета на официальный прием и обслуживание делегаций Совета Федерации Феде
рального Собрания Российской Федерации, Государственной Думы Федерального Собрания Рос
сийской Федерации, делегаций иностранных государств, законодательных (представительных) ор
ганов государственной власти субъектов Российской Федерации и отдельных лиц Законодатель
ным Собранием Иркутской области»
44. Проект постановления «Об утверждении итогов областного конкурса на лучшую организацию 
работы представительного органа муниципального образования Иркутской области в 2018 году»
45. Проект постановления «О внесении изменений в Регламент Законодательного Собрания Ир
кутской области»
46. Проект постановления «О парламентском запросе Законодательного Собрания Иркутской об
ласти министру здравоохранения Иркутской области Ярошенко О.Н. по вопросам, связанным с 
льготным лекарственным обеспечением жителей Иркутской области»
47. Проект постановления «О парламентском запросе Законодательного Собрания Иркутской об
ласти первому заместителю Губернатора Иркутской области - Председателю Правительства Ир
кутской области Болотову Р.Н. «О ремонте и замене лифтового оборудования в многоквартирных 
домах на территории Ангарского городского округа и других городов Иркутской области
48. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 635730-7 «О внесении 
изменений в статьи 7 и 39 Федерального закона «Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и 
о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (в части обес
печения доступности охоты для граждан), внесенный депутатом Государственной Думы Феде
рального Собрания Российской Федерации Щаповым М.В.»
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49. Отчет о деятельности комитета по социально-культурному законодательству с сентября по де
кабрь 2018 года
50. Отчет о деятельности комитета по собственности и экономической политике Законодательного 
Собрания Иркутской области за период с 19 сентября по 31 декабря 2018 года

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:13. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос первый. Проект постановления «О назначении на должности ми
ровых судей Иркутской области». Виктор Леонидович Побойкин, пожалуйста, 
Вам слово.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:32:33. Речь 0 мин 39 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены представления 
председателя Иркутского областного суда Владимира Владиславовича Ляхниц- 
кого о назначении на должности мировых судей Иркутской области. Ознако
мившись с учетно-характеризующими документами, комитет рекомендует 
назначить впервые на срок полномочий три года на должность мирового судьи 
судебного участка № 39 Центрального района города Братска Иркутской обла
сти Буренкову Елену Вениаминовну. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:12. Речь 0 мин 12 сек

Коллеги, голосуем назначение на должность мирового судьи Иркутской 
области впервые на срок полномочий три года Буренкову Елену Вениаминовну. 
Пожалуйста.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Буренкову Е.В. 
Время: 10:33:24
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:24. Речь 0 мин 17 сек

Спасибо. Принято.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 1/10)
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ДОКЛАД: Время: 10:33:41. Речь 0 мин 21 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/11)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 1/12)

Уважаемые коллеги, комитет рекомендует назначить впервые на срок 
полномочий три года на должность мирового судьи судебного участка № 110 
города Черемхово и города Свирска Иркутской области Пластинина Евгения 
Юрьевича. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:02. Речь 0 мин 5 сек

Коллеги, голосуем назначение на должность мирового судьи Иркутской 
области впервые на срок полномочий три года Пластинина Евгения Юрьевича.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Пластинина ЕЮ. 
Время: 10:34:07
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:07. Речь 0 мин 15 сек

Принято.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра

ния Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:34:22. Речь 0 мин 14 сек

Комитет рекомендует назначить повторно на срок полномочий семь лет 
на должность мирового судьи судебного участка № 6 Октябрьского района горо
да Иркутска Майсурадзе Лейлу Арчиловну. Прошу поддержать решение комите
та.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:36. Речь 0 мин 23 сек

Коллеги, голосуем назначение на должность мирового судьи Иркутской 
области судебного участка № 6 Октябрьского района города Иркутска повторно 
на срок полномочий семь лет Майсурадзе Лейлу Арчиловну. Пожалуйста. Изви
ните, вопросы есть, коллеги? Нет. Пожалуйста, Лейла Арчиловна. Точнее, кол
леги, голосуем за Лейлу Арчиловну. Пожалуйста.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Майсурадзе Л. А. 
Время: 10:34:59
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:59. Речь 0 мин 44 сек

Спасибо. Принято.
Уважаемые судьи, поздравляем вас с назначением, желаем вам успехов, 

неиссякаемой энергии, хорошего настроения, счастья в личной жизни, и чтобы 
все ваши решения были справедливыми, как и должно быть. Спасибо. Поздрав
ляем. (Аплодисменты).

Спасибо, Виктор Леонидович. Переходим к следующему вопросу.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПОЗДЕЕВОЙ ТАТЬЯНЫ МИХАЙ
ЛОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:44. Речь 0 мин 11 сек

Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Иркутской области Поздеевой Татьяны Михайловны». Лари
са Игоревна Егорова, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединениями Законода

тельного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:35:55. Речь 0 мин 31 сек

Вопрос № 2: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Поздеевой Татьяны Михайловны - ветерана строи
тельства БАМ, пенсионерку. Предлагаем поддержать ходатайство Братской го
родской общественной организации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил 
и правоохранительных органов, решение профильного комитета и комиссии и 
наградить Поздееву Татьяну Михайловну за активную общественно- 
политическую деятельность в Иркутской области Почетной грамотой Законода
тельного Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:26. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Коллеги, голосуем постановление.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/13)

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Поздееву Т.М.
Время: 10:36:28
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. — председатель Законодательного Собрания Иркутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:28. Речь 0 мин 12 сек

Принято.
Пожалуйста, Лариса Игоревна.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ К А ТУНТ ТЕВА ИГОРЯ СЕРГЕЕВИ
ЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:36:42. Речь 0 мин 28 сек

Вопрос № 3: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Катунцева Игоря Сергеевича - учителя физики муни
ципального казенного общеобразовательного учреждения "Юголукская средняя 
общеобразовательная школа". Предлагаем поддержать ходатайство администра
ции районного муниципального образования "Усть-Удинский район" и решение 
профильного комитета и комиссии и наградить Катунцева Игоря Сергеевича за 
активную общественно-политическую деятельность в Иркутской области По
четной грамотой Законодательного Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:10. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Коллеги, голосуем постановление.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
ЛИ: Катунцева И.С.
(п.3/14) Время: 10:37:11

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:11. Речь 0 мин 13 сек

Принято.

4. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ТЫХЕЕВА АРХИПА АЛЕКСАН
ДРОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:37:25. Речь 0 мин 29 сек
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Вопрос № 4: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Тыхеева Архипа Александровича - директора муни
ципального казенного учреждения "Служба ОРМО по решению вопросов граж
данской обороны и чрезвычайных ситуаций". Предлагаем поддержать ходатай
ство Думы Ольхонского районного муниципального образования, решение про
фильного комитета и комиссии и наградить Тыхеева Архипа Александровича за 
успехи в решении вопросов социально-экономического развития Иркутской об
ласти Почетной грамотой Законодательного Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:54. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Тыхеева А.А.
Время: 10:37:55
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:55. Речь 0 мин 14 сек

Принято.
Пожалуйста, дальше.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ГАВРИЛОВА МИХАИЛА НИКО
ЛАЕВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:38:09. Речь 0 мин 27 сек

Вопрос № 5: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Гаврилова Михаила Николаевича - участника Вели
кой Отечественной войны, активиста совета ветеранов Октябрьского округа. 
Предлагаем поддержать ходатайство Октябрьской окружной общественной ор
ганизации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных 
органов, решение профильного комитета и комиссии и наградить Гаврилова Ми
хаила Николаевича за активную общественно-политическую деятельность в Ир
кутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания. Просим под
держать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:36. Речь 0 мин 1 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/15)

22



Голосуем, коллеги.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Г аврилова М.Н.
Время: 10:38:37
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:37. Речь 0 мин 14 сек

Принято.

6. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ХАНХАЛАЕВА АЛЕКСАНДРА КА- 
ЗАКОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:38:52. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 6: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Ханхалаева Александра Казаковича - заместителя 
председателя Думы города Иркутска 6-го созыва за осуществление полномочий 
на постоянной основе. Предлагаем поддержать ходатайство Думы города Иркут
ска, решение профильного комитета и комиссии и наградить Ханхалаева Алек
сандра Казаковича за успехи в решении вопросов социально-экономического 
развития Иркутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:17. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:39:19. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, спасибо, что оставили в повестке дня этот вопрос. У 
меня еще есть шанс опять напомнить о том, что предлагаю не поддержать Думу 
города Иркутска по поводу награждения Ханхалаева Александра Казаковича 
Почетной грамотой. Давайте подождем сентября, и что скажут следователи. У 
меня все.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Лариса Игоревна.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/16)



ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:39:46. Речь 0 мин 28 сек

Я бы хотела очень обратиться к уважаемым коллегам. Есть комиссия по 
Регламенту и депутатской этике, и если у вас есть вопросы по награждению по 
Почетной грамоте, я прошу вас приходить на заседания комиссии, приносить 
туда все свои доказательства, документы, какие у вас есть, и тогда комиссия бу
дет принимать это решение. Мне бы хотелось, чтобы мы друг друга уважали. 
Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:14. Речь 0 мин 1 сек

Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:40:15. Речь 2 мин 30 сек

Я не хотел выступать по этому вопросу по существу, постольку посколь
ку это, может быть, действительно, на сессии делать не стоит, но получилось, 
что меня на комиссию не пригласили по каким-то причинам, когда этот вопрос 
рассматривался, так же как не пригласили депутата Андреева по этому вопросу. 
У нас нет этого приглашения, точнее, оно не было представлено, к сожалению. 
Поэтому те аргументы, которые я мог бы высказать на сессии, то есть не на сес
сии, а на комиссии, придется высказывать сейчас. Я тоже не буду вдаваться в 
подробности, потому что не хочу выносить все этот дело в публичное поле, но, 
первое, значит, у нас есть проблемы в городе Иркутске, в том числе в округе 
Свердловском, в том числе по округу, в котором... 33-му, по которому баллоти
ровался Александр Казакович, речь идет о Ершовском водозаборе, значит. Дума 
фактически санкционировала застройку этого водозабора, то есть это угрожает 
населению города Иркутска и Шелехова лишиться питьевой воды. Я думаю, что 
это персональная лежит ответственность на руководстве Думы городской. Далее. 
У нас есть проблемы с управляющими компаниями. Как я уже говорил, там не
сколько тысяч жалоб, несколько десятков тысяч жалоб на деятельность управ
ляющих компаний, большинство из которых именно находятся в ведении, то 
есть этих жалоб город Иркутск, зона этих жалоб - город Иркутск. За управление 
ЖКХ долгое время отвечал, отвечает Александр Казакович, в частности, им бы
ла санкционирована и осуществлялась реформа ЖКХ, согласно которой Иркутск 
был поделен на четыре стороны света и роздан управляющим компаниям соот
ветствующим, при этом гарантировалось избирателям, что депутаты, которые 
войдут в состав правления этих управляющих компаний, будут контролировать 
управляющие компании, гарантировать соблюдение тарифов и интересы избира
телей, всегда могут контролироваться самими избирателями. Потом Дума санк
ционировала продажу половины пакета акций, потом еще 25 % пакета этих ак
ций, а потом 0 остался в ведении государства, то есть фактически избиратели 
обмануты. Поэтому, я считаю, за вот такую корявую реформу ЖКХ в Иркутске 
отвечает городская Дума, и в частности руководство этой Думы, в частности тот, 
кто отвечал за эту реформу. Поэтому я предлагаю не награждать Александра Ка- 
заковича Почетной грамотой Законодательного Собрания. Спасибо.

СОКОЛ С.М.
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Лариса Игоревна.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/17)

ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:42:45. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемые коллеги, ну, во-первых, абсолютно необоснованно, Антон Ва
сильевич, Ваше выступление о том, что Вас не приглашали, мы обязательно 
возьмем распечатку о том, сколько звонков Вам было сделано за эти два дня, и 
Вы ни разу не взяли трубку. Что касается Андреева Андрея Анатольевича, Вы 
были вне зоны доступа, и эту распечатку мы Вам тоже обязательно предоставим.

Теперь что касается Александра Казаковича Ханхалаева. Вопрос мы с об
суждения не сняли. Я предлагаю этот вопрос голосовать, и я думаю, что каждый 
депутат выразит свою точку зрения голосованием. Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Андрей Анатольевич.

АНДРЕЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 10:43:20. Речь 0 мин 28 сек

Лариса Игоревна, не хотел поднимать вообще этот вопрос, но Ваш аппа
рат, который Вы организовываете, можно сказать, ни разу не приглашал меня на 
заседания комиссии. Более того, как-то один раз, может быть, кто-то не дозво
нился. Почему все остальные структуры Заксобрания могут до меня дозвонить
ся. Еще есть электронная почта. Это просто, к сожалению, не первый раз. Не хо
тел, еще раз поддерживаю госпожу Дикусарову, выносить это на сессию.

ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:43:48. Речь 0 мин 8 сек

У меня есть предложение. Вы можете обратиться в письменном виде, мы 
рассмотрим Ваш вопрос. И мы Вам покажем все приглашения, ну мы покажем 
Вам все приглашения Вас.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:56. Речь 0 мин 9 сек

Других выступлений нет. Коллеги, голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Ханхалаева А.К.
Время: 10:44:05
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За — 22. Против —11. Воздержались -  6. Не голосовали -  0.
Не принято
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ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:05. Речь 0 мин 18 сек

Решение не принято.

7. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ РАКИТСКОЙ АННЫ НИКОЛАЕВ
НЫ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/18)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:24. Речь 0 мин 2 сек 

Следующий вопрос, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:44:26. Речь 0 мин 29 сек

Вопрос № 7: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Ракитской Анны Николаевны - начальника отдела 
социально-культурного законодательства правового управления аппарата Зако
нодательного Собрания Иркутской области. Предлагаем поддержать ходатай
ство депутата Законодательного Собрания Иркутской области Синцовой Ирины 
Александровны, решение профильного комитета и комиссии и наградить Ракит- 
скую Анну Николаевну за существенный вклад в развитие законодательства Ир
кутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:55. Речь 0 мин 1 сек

Г олосуем,коллеги.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Р акитскую А.Н.
Время: 10:44:56
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:56. Речь 0 мин 16 сек

Принято.

8. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КАВЕРЗИНОЙ ВАЛЕНТИНЫ ЛЕО
НИДОВНЫ»
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ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:45:12. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 8: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Каверзиной Валентины Леонидовны - адвоката, члена 
Адвокатской палаты Иркутской области. Предлагаем поддержать ходатайство 
Адвокатской палаты Иркутской области, решение профильного комитета и ко
миссии и наградить Каверзину Валентину Леонидовну за активную обществен
но-политическую деятельность в Иркутской области Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:34. Речь 0 мин 2 сек

Голосуем, коллеги.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:36. Речь 0 мин 16 сек

9. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ БУТУХАНОВА ИВАНА ВЛАДИ
МИРОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединениями Законода

тельного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:45:53. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 9: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Бутуханова Ивана Владимировича - участника Вели
кой Отечественной войны. Предлагаем поддержать ходатайство Свердловской 
окружной общественной организации ветеранов войны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных органов, решение профильного комитета и комиссии 
и наградить Бутуханова Ивана Владимировича за активную общественно- 
политическую деятельность в Иркутской области Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Иркутской области. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ЛИ:
(п.8/19)

Каверзину В.Л. 
Время: 10:45:36

Решение принято.

27



ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/20)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:18. Речь 0 мин 2 сек 

Спасибо. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Бутуханова И.В.
Время: 10:46:20
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. — председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:20. Речь 0 мин 13 сек

Принято.

10. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ БОГОМОЛОВОЙ ОКСАНЫ ИВА
НОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. — председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/21)

информационной политике и связям с общественными объединениями Законо
дательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:46:33. Речь 0 мин 32 сек

Вопрос № 10: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Богомоловой Оксаны Ивановны - заведующей Алек
сандровским фельдшерско-акушерским пунктом, Аларская районная больница. 
Предлагаем поддержать ходатайство главы муниципального образования Алек- 
сандровск Аларского района Иркутской области, решение профильного комите
та и комиссии и наградить Богомолову Оксану Ивановну за активную обще
ственно-политическую деятельность в Иркутской области Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области. Прошу поддержать.

СОКОЛ С.М.
Голосуем, коллеги.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Богомолову О.И.
Время: 10:47:05
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:05. Речь 0 мин 12 сек 

Принято.

11. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО 
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОХРЕМЧУКА ЛЕОНИДА МАТВЕЕ 
ВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/22)

информационной политике и связям с общественными объединениями Законо
дательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:47:17. Речь 0 мин 28 сек

Вопрос № 11: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Охремчука Леонида Матвеевича - участника Великой 
Отечественной войны. Предлагаем поддержать Саянскую городскую обще
ственную организацию ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохра
нительных органов, решение профильного комитета и комиссии и наградить Ох
ремчука Леонида Матвеевича за активную общественно-политическую деятель
ность в Иркутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. — председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:45. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Охремчука Л.М.
Время: 10:47:47
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:47. Речь 0 мин 16 сек

Принято.

12. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ БРАУНА ЭДУАРДА ЯКОВЛЕВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:48:03. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 12: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Брауна Эдуарда Яковлевича - ветерана Великой Оте
чественной войны. Предлагаем поддержать Шелеховкую районную обществен-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/23)

ную организацию ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохрани
тельных органов, решение профильного комитета и комиссии и наградить Брау
на Эдуарда Яковлевича за активную общественно-политическую деятельность в 
Иркутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:28. Речь 0 мин 1 сек

Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Брауна Э.Я.
Время: 10:48:29
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:29. Речь 0 мин 17 сек

Принято.

13. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СЛЕСАРЕВОЙ ЛИЛИИ ВАСИЛЬ
ЕВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:

информационной политике и связям с общественными объединениями Законо
дательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:48:46. Речь 0 мин 21 сек

Вопрос № 13: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Слесаревой Лилии Васильевны - ветерана строитель
ства БАМ, пенсионерку. Предлагаем поддержать ходатайство депутата Законо
дательного Собрания Иркутской области Кондрашова Виктора Ивановича, ре
шение профильного комитета и комиссии и наградить Слесареву Лилию Василь
евну за активную общественно-политическую деятельность в Иркутской области 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области. Просим 
поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:07. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Слесареву Л.В.
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(п. 13/24)(п. 13/24) Время: 10:49:08
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:09. Речь 0 мин 17 сек

Принято.

14. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ДАКТАЕВА ВАСИЛИЯ НИКОЛАЕ
ВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/25)

информационной политике и связям с общественными объединениями Законо
дательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:49:27. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 14: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Дактаева Василия Николаевича - участника, ветерана 
Великой Отечественной войны. Предлагаем поддержать ходатайство обще
ственной организации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохра
нительных органов Ангарского городского округа, решение профильного коми
тета и комиссии и наградить Дактаева Василия Николаевича за активную обще
ственно-политическую деятельность в Иркутской области Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:52. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Дактаева В.Н.
Время: 10:49:54
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:54. Речь 0 мин 14 сек

Принято.

15. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ГАЙДАРОВОЙ ТАТЬЯНЫ АНДРЕ-
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ЕВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:50:09. Речь 0 мин 32 сек

Вопрос № 15: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Гайдаровой Татьяны Андреевны - профессора кафед
ры ортопедической стоматологии федерального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего образования "Иркутский государствен
ный медицинский университет" Министерства здравоохранения Российской Фе
дерации. Предлагаем поддержать ходатайство общественной организации "Ас
социация стоматологов Иркутской области", решение профильного комитета и 
комиссии и наградить Гайдарову Татьяну Андреевну за значительный вклад в 
развитие здравоохранения в Иркутской области Почетной грамотой Законода
тельного Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М.
Г олосуем.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области
ЛИ: Г айдарову Т. А.
(п. 15/26) Время: 10:50:41 .

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:41. Речь 0 мин 15 сек

Принято.

16. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛЕБЕДЕВА ГЕОРГИЯ МАТВЕЕВИ
ЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:50:57. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос № 16: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Лебедева Георгия Матвеевича - участника, ветерана 
Великой Отечественной войны. Предлагаем поддержать ходатайство Ленинской 
окружной общественной организации ветеранов войны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных органов, решение профильного комитета и комиссии 
и наградить Лебедева Г еоргия Матвеевича за активную общественно- 
политическую деятельность в Иркутской области Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Иркутской области. Просим поддержать.
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СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:23. Речь 0 мин 1 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/27)

Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Лебедева Г.М.
Время: 10:51:24
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:24. Речь 0 мин 14 сек

Принято.

17. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КЛИМОВОЙ НАТАЛЬИ ВИКТО
РОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/28)

информационной политике и связям с общественными объединениями Законо
дательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:51:39. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 17: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Климовой Натальи Викторовны - помощника началь
ника строевого отделения по охране труда военного комиссариата Иркутской 
области. Предлагаем поддержать ходатайство Иркутской областной обществен
ной организации "Солдатские матери Прибайкалья", решение профильного ко
митета и комиссии и наградить Климову Наталью Викторовну за активную об
щественно-политическую деятельность в Иркутской области Почетной грамотой 
Законодательного Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:04. Речь 0 мин 1 сек

Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Климову Н.В.
Время: 10:52:05
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:05. Речь 0 мин 15 сек

Принято.

18. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ДАНИЛОВЦЕВА АФАНАСИЯ 
ИВАНОВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:52:20. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 18: о награждении Почетной грамотой Законодательного Со
брания Иркутской области Даниловцева Афанасия Ивановича - труженика тыла. 
Предлагаем поддержать ходатайство Иркутской районной общественной орга
низации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных ор
ганов, решение профильного комитета и комиссии и наградить Даниловцева 
Афанасия Ивановича за активную общественно-политическую деятельность в 
Иркутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области. Просим поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:44. Речь 0 мин 1 сек

Г олосуем.
ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
ЛИ: Даниловцева А.И.
(п. 18/29) Время: 10:52:45

Присутствие — 39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:45. Речь 0 мин 27 сек

Принято.
Лариса Игоревна, спасибо Вам большое. Вы практически половину по

вестки сессии отработали, причем с опережением графика - 8 минут.

19. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-442 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
СТАТЬЮ 3(1) ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬ
НОСТИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ТРЕТЬЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:12. Речь 0 мин 12 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 9/30)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 9/31)

ВЫСТУПИЛИ:

Следующий вопрос 19-й. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в статью 3(1) Закона Иркутской области «О градостроительной дея
тельности в Иркутской области», 3-е чтение. Николай Степанович Труфанов, 
пожалуйста.

ТРУФАНОВ Н. С. -  председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:53:24. Речь 0 мин 39 сек

Проект закона Иркутской области «О внесении изменений в статью 3 За
кона Иркутской области «О градостроительной деятельности в Иркутской обла
сти», 3-е чтение. К указанному проекту закона поступили поправки, внесенные 
мэром города Иркутска Бердниковым Дмитрием Викторовичем. Поправки 
направлены на приведение данного законопроекта в соответствие с федераль
ным законодательством. Поправки рассмотрены на комитете, одобрены. В связи 
с этим вам предлагается таблица одобренных поправок. В соответствии с реше
нием комитета рекомендуем Законодательному Собранию Иркутской области 
принять указанный проект закона в третьем (окончательном) чтении и направить 
Губернатору для обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:03. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Николай Степанович. Предложений и дополнений нет. Голосу- 
ем принятие таблицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:54:10
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:10. Речь 0 мин 17 сек

Принято. Голосуем принятие Закона и направление Губернатору области 
для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 10:54:27
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:27. Речь 0 мин 16 сек 

Спасибо. Закон принят.

20. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-459 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРОВЕДЕНИИ ОЦЕНКИ РЕГУЛИРУЮЩЕГО ВОЗ
ДЕЙСТВИЯ ПРОЕКТОВ МУНИЦИПАЛЬНЫХ НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ АКТОВ И 
ЭКСПЕРТИЗЫ МУНИЦИПАЛЬНЫХ НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ АКТОВ» (ТРЕТЬЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:43. Речь 0 мин 13 сек

Следующий вопрос 20-й. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменения в Закон Иркутской области «О проведении оценки регулирующего 
воздействия проектов муниципальных нормативных правовых актов и эксперти
зы муниципальных нормативных правовых актов», 3-е чтение. Николай Степа
нович.

ТРУФАНОВ И. С. -  председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:54:56. Речь 0 мин 44 сек

Вашему вниманию предлагается проект закона Иркутской области ПЗ- 
459 «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О проведении оценки 
регулирующего воздействия проектов муниципальных нормативных правовых 
актов и экспертизы муниципальных нормативных правовых актов», 3-е чтение. 
По законопроекту поступили поправки, внесенные прокурором Иркутской обла
сти Ворониным Александром Борисовичем. Поправки носят редакционный ха
рактер в целях соблюдения требований юридической техники. Поправки рас
смотрены, сформирована таблица одобренных поправок. В соответствии с реше
нием комитета рекомендуем Законодательному Собранию Иркутской области 
принять указанный проект закона в третьем (окончательном) чтении и направить 
Губернатору для обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:40. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Николай Степанович. Замечаний я тоже не вижу. Голосуем 
принятие таблицы одобренных поправок.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Принять таблицу одобренных поправок 
ЛИ: Время: 10:55:46
(п.20/32) Присутствие -  39. Отсутствие — 6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались — 0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М, -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:46. Речь 0 мин 17 сек
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Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору области для обна

родования.

Принять Закон и направить Г убернатору области для обнародования 
Время: 10:56:03
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:03. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо, коллеги. Закон принят.

21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-474 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРЕДСТАВЛЕНИИ ГРАЖДАНАМИ, ПРЕТЕНДУЮ
ЩИМИ НА ЗАМЕЩЕНИЕ МУНИЦИПАЛЬНОЙ ДОЛЖНОСТИ, ЛИЦАМИ, ЗАМЕЩАЮ
ЩИМИ МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ДОЛЖНОСТИ, СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ, РАСХОДАХ, ОБ 
ИМУЩЕСТВЕ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА И ПРОВЕРКЕ 
ДОСТОВЕРНОСТИ И ПОЛНОТЫ ПРЕДСТАВЛЕННЫХ ИМИ СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ, 
РАСХОДАХ, ОБ ИМУЩЕСТВЕ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕ
РА» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:19. Речь 0 мин 28 сек

Следующий вопрос 21-й. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в Закон Иркутской области «О представлении гражданами, претен
дующими на замещение муниципальной должности, лицами, замещающими му
ниципальные должности, сведений о доходах, расходах, об имуществе и обяза
тельствах имущественного характера и проверке достоверности и полноты пред
ставленных ими сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера» (законодательная инициатива прокурора Иркутской 
области), 2-е чтение. Виктор Леонидович, пожалуйста.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:56:47. Речь 1 мин 25 сек

Уважаемые депутаты, в рамках второго чтения к проекту закона поступи
ли поправки Губернатора Иркутской области. Поправками предлагается скор
ректировать срок принятия решения о проверке достоверности и полноты сведе
ний о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного харак
тера, а также срок уведомления о результатах рассмотрения представленной ин
формации, обозначить круг субъектов, которые подлежат такому уведомлению, 
исключив должностных лиц уполномоченного органа. Кроме того, поправкой № 
3 предлагается сохранить комиссию по координации работы по противодей
ствию коррупции в Иркутской области в качестве элемента механизма принятия

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/33)

ВЫСТУПИЛИ:
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Губернатором решения по итогам проверки сведений о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера в отношении лиц, заме
щающих муниципальные должности. По данной поправке на комитете состоя
лась дискуссия. В итоге большинством голосов данная поправка была одобрена 
и включена в таблицу одобренных поправок. Вместе с тем перед голосованием 
за таблицу одобренных поправок предлагаю председательствующему дать слово 
прокуратуре Иркутской области как субъекту законодательной инициативы, 
внесшему данный проект закона, для обозначения собственной позиции. Спаси
бо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:12. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Роман Юрьевич, Вам дадим слово. Дмитрий Николаевич хотел 
сказать что-то.

БРИТОК Д. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:58:16. Речь 0 мин 8 сек

Я хотел тоже попросить дать слово прокуратуре, чтобы услышать их по
зицию по данному вопросу. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:24. Речь 0 мин 1 сек

Роман Юрьевич.

ШЕРГИН Р. Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:58:25. Речь 2 мин 7 сек

Как хотите, я могу выйти, могу с места.

СОКОЛ С.М.
Давайте с места.

ШЕРГИН Р.Ю.
Ну, как правильно был замечено, наша инициатива. Я так понял, по всем 

пунктам, кроме комиссии, каких-то категоричных замечаний нет к нашему зако
нопроекту. Вот относительно комиссии. То есть, если рассматривать функцио
нал этой комиссии, то она предназначена для того, чтобы общественность в том 
или ином роде могла оценить полноту и обоснованность претензий к лицу, 
предоставившему справку о доходах с ошибками либо с умышленным искаже
нием сведений, и высказать свое суждение, которое будет оценено Губернатором 
при принятии им решений. Круг этих решений предусмотрен законом, то есть он 
либо выходит с инициативой, либо с этой инициативой не выходит. Хочу отме
тить, что в возможности принятия решений Губернатором нет такой инициати
вы, как вынести на комиссию. Мы почему пытаемся защитить свою поправку о 
том, что данная комиссия не может быть в этом законе, таких полномочий в це
лом закон не предоставляет. Эта комиссия, у нее есть определенный функционал 
относительно государственных служащих. Относительно муниципалитетов ее 
полномочия не предусмотрены, в связи с чем она не может вообще осуществлять 
данные полномочия, которые возложены этим законом на нее. Те доводы о том, 
что это позволит принимать обоснованные решения, объективные, ну, на мой 
взгляд, это игра слов. Никто не ставит под сомнение решения Губернатора. Если
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они будут поставлены под сомнение, то Дума выскажется по этому поводу. Если 
Дума высказывается против мнения Губернатора, то здесь уже существуют су
дебные инстанции, все в законах прописано, то есть комиссии в механизме, ко
торый установлен федеральным законодательством, не предусмотрены.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:32. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Роман Юрьевич. Дмитрий Николаевич, у Вас вопрос есть, да?

БРИТОК Д. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:00:34. Речь 0 мин 23 сек

Подскажите, пожалуйста (у меня вопрос к прокуратуре), я правильно по
нимаю, что эта комиссия способна реабилитировать в случае непредставления 
правильной справки о доходах того или иного депутата или служащего?

ШЕРГИН Р. Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:00:57. Речь 0 мин 3 сек

Я не понял вопроса. В смысле реабилитировать?

БРИТОК Д. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:01:00. Речь 0 мин 20 сек

Справку о доходах... Для чего существует эта комиссия? Для чего она 
нужна?

ШЕРГИН Р.Ю.
Это, наверное, не ко мне вопрос.

БРИТОК Д.Н.
Но Вы выходите с инициативой ее...

ШЕРГИН Р.Ю.
Упразднения.

БРИТОК Д.Н.
Упразднения.

ШЕРГИН Р.Ю.
В этом законе, да?

БРИТОК Д.Н.
Да.

ШЕРГИН Р. Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:01:20. Речь 0 мин 23 сек

Комиссия в существующем законе, ее мнение учитывается при принятии 
решения Губернатором, то есть ее не задачи и не цели кого-то реабилитировать. 
То есть она высказывает, ну, по мнению Губернатора, компетентное мнение 
общественно относительно сути нарушений и их, я так понял, весомости.
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СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:43. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо.
Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С. С. -  заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении Законода

тельного Собрания Иркутской области и 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:01:45. Речь 0 мин 54 сек

Здравствуйте. У меня такое предложение. Так как данная поправка явля
ется таким концептуальным разногласием, вот именно третья, предлагаю исклю
чить поправку № 3 из таблицы и поставить ее на отдельное голосование. (Поме
хи в микрофоне).

ПОБОЙКИН В.Л.
Диверсия.

СОКОЛ С.М.
Это новый способ воздействовать на голосование.

ФРАНТЕНКО С.С.
Это так, чтобы все услышали. Так что заново повторяю, если кто не 

услышал, предлагаю ее отдельно проголосовать в отдельном порядке. А лично 
считаю, что здесь стоит прислушаться к позиции прокуратуры и поддерживаю 
ее. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:39. Речь 0 мин 12 сек

Значит, Ваше предложение третью поправку из таблицы вытащить и про
голосовать отдельно. Хорошо.

Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:02:51. Речь 0 мин 40 сек

У меня вопрос к Роману Юрьевичу. Вы сказали о том, что законодатель
ством создание такой комиссии не предусмотрено именно в этом качестве. Если 
Вы, уточните, пожалуйста, свою позицию, она что противоречит федеральному 
законодательству, создание такой комиссии? Если это противоречит федераль
ному законодательству, сошлитесь на норму закона, а также объясните, почему в 
ряде целом субъекте Федерации, в ряде субъектов Федерации такие комиссии 
работают? Это первое.

И второе. У меня просьба, назовите, пожалуйста, чтобы нам было легче 
принимать решение, состав комиссии, кто туда входит по должности?

СОКОЛ С.М.
Роман Юрьевич.

ШЕРГИН Р. Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:03:31. Речь 1 мин 18 сек
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Я так понял, оба вопроса ко мне? Давайте я отвечу на первый вопрос. Мы 
свое мнение изложили, что есть часть 4.5 статьи 12.1 Федерального закона "О 
противодействии коррупции", где прямо предусмотрен порядок работы, порядок 
проведения проверок в случае выявления нарушений в справках о доходах 
должностных лиц муниципального звена. Там этой комиссии нет. Как такового 
противоречия, как Вы его называете, действительно, не существует. Но это рас
ширительное применение закона, потому что комиссия совсем другими полно
мочиями привлечена к работе. Создание этой комиссии мы не оспариваем. Она 
создана законно, она осуществляет свою деятельность, у нее есть определенный 
функционал. Но привлечение ее к работе по справкам о доходах муниципалите
тов, на наш взгляд, это выход за рамки полномочий. Если обращаться к мотива
ции того, что коллегиальный орган принимает решение, у нас коллегиальный 
орган, впоследствии Дума рассматривает представления Губернатора, то есть 
общественность участвует в этой форме.

Относительно состава комиссии я ничего сказать не могу.

СОКОЛ С.М.
Спасибо.

ШЕРГИН Р.Ю.
Этот вопрос, мне кажется, не ко мне.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:49. Речь 0 мин 1 сек

Роман Викторович, пожалуйста.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:04:50. Речь 3 мин 44 сек

Спасибо. Я отвечу на оставшиеся вопросы. Во-первых, наверное, к сча
стью, сейчас заместитель прокурора признал то обстоятельство, что существова
ние этой комиссии с теми полномочиями, которые мы обсуждаем, не противоре
чат федеральному законодательству, поскольку на самом деле, когда входила эта 
законодательная инициатива, основа была как раз в этом, что прямое противоре
чие федеральному законодательству. В Федеральном законе и в той норме, на 
которую сейчас была ссылка, указано на самом деле не отсутствие комиссии, а 
там просто указано... Там вообще никаких органов не указано, там даже не ука
зано наше управление по профилактике антикоррупционных правонарушений. 
Там буквально следующая норма о том, что порядок проведения сведений о до
ходах определяется законом субъекта Российской Федерации, что мы с вами и 
сделали, установили законом такую процедуру, в рамках которой принимает 
участие вот эта вот комиссия. Комиссия эта по своему составу достаточно пред
ставительная. Я лишь частично сейчас скажу, что в состав комиссии входят, во- 
первых, ну, ее возглавляет Губернатор Иркутской области по должности, в нее 
входят по должности руководитель Управления Федеральной антимонопольной 
службы по Иркутской области, главный федеральный инспектор по Иркутской 
области аппарата полномочного представителя Президента, в нее входит руко
водитель Следственного управления Следственного комитета, входит начальник 
Главного управления Министерства внутренних дел, входит начальник Управ
ления Федеральной службы безопасности, Уполномоченный по правам человека, 
Уполномоченный по защите прав предпринимателей и так далее, в том числе 
входят представители от научного сообщества. Поэтому то, что касается полно
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мочий комиссии, полномочия ее определены Указом Президента Российской 
Федерации об утверждении типового положения. Во-первых, это типовое поло
жение. Соответственно, на основании этого типового положения субъекты Рос
сийской Федерации вправе соответственно уже вносить свои коррективы и до
полнять иными полномочиями по сравнению с Указом Президента Российской 
Федерации. Поэтому мы за полномочия, данные субъектам Российской Федера
ции, не вышли. Более того, более чем в 20 субъектах Российской Федерации 
аналогичные нормы, то есть полномочия комиссии, закреплены. И мер проку
рорского реагирования в данных субъектах Российской Федерации на данный 
момент не существует, комиссии работают. По положению комиссии работают 
публично, открыто, за исключением тех случаев, когда большинством голосов 
проводятся закрытые заседания комиссии. Более того, когда мы с вами принима
ли данный закон с полномочиями, включая в полномочия комиссии вот эти вот 
спорные полномочия, то мы с вами определились, что основной посыл в том, что 
уже в полномочиях комиссии аналогичные правоотношения закреплены в отно
шении государственных должностей. То есть эта комиссия уже по типовому по
ложению осуществляет точно такие же полномочия в отношении государствен
ных должностей. И в этой связи в полномочия комиссии были включены абсо
лютно аналогичные полномочия, но уже в разрезе муниципальных должностей. 
Поэтому, на наш взгляд, никакого противоречия федеральному законодательству 
нет. Просим поддержать поправку Губернатора Иркутской области. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:34. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Александр Викторович.

ВЕДЕРНИКОВ А. В. -  заместитель председателя Законодательного Собрания
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:08:37. Речь 2 мин 41 сек

Уважаемые коллеги, прокуратура не ставит под сомнение своей инициа
тивой существование этой комиссии. Мне кажется, это передергивание, там 
"тень за плетень". Дело в том, что прокуратура указывает на совершенно четко 
сформулированный в законодательстве порядок рассмотрения деклараций, и 
участники этого процесса четко определены. Это уполномоченный орган и лицо, 
окончательно принимающее решение, это Губернатор. Если Губернатору в рам
ках своей деятельности нужно посоветоваться с комиссией по подготовке к зиме 
там или любой другой комиссией, это его право, и он сам определяет там свои 
совещательные органы. Прокуратура указывает на другое, что, если законода
тельство очень четко среди выделенных, вот уполномоченный орган, Губерна
тор, очень четко поставлены регламентные сроки, то включение еще комиссии, 
включенной по областному закону, примерно на 2 - 3 месяца удлиняет этот про
цесс. Вот один из доводов, почему всякое лишнее звено, прописанное в законе, 
оно только сдерживает борьбу, ну, или там с коррупцией. Поэтому здесь очень 
четко надо понимать, что нет противоречий в существовании этой комиссии, эта 
комиссия наделена своими полномочиями, эти полномочия сформулированы в 
том числе, действительно, и в типовом положении, утвержденном Указом Пре
зидента. Но аналогия, о которой говорит Роман Викторович, она не... Ну, анало
гия - это вообще слабый прием в построении законодательства. Поэтому давайте 
оставим на полномочия Губернатора определить, какие совещательные органы 
ему нужны для принятия объективного решения, но он обязан уложиться в те 
сроки и в те регламентные процедуры, которые будут определены законом. 
Уполномоченный орган - это люди, находящиеся на своих должностях, они от
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вечают в том числе и Уголовным кодексом за свою работу. А что такое комис
сия? Какой-то невнятный совещательный орган. Вот пусть Губернатор, а не мы в 
законе определим, какие ему нужны совещательные органы. Спасибо. Предла
гаю поддержать позицию прокуратуры и предложение депутата Франтенко вы
нести из одобренных поправок и проголосовать эту поправку отдельно.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:18. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:11:19. Речь 4 мин 10 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, у меня создается 
впечатление, что кое-кто обеспокоен учащением случаев выявления коррупци
онных правонарушений при подаче декларации депутатами органов местного 
самоуправления. В последнее время это, в общем-то, как такой водопад обру
шился на жителей Иркутской области. Я думаю, что это вызвало определенное 
беспокойство в некоторых рядах. Почему мы против комиссии? Она проверяет, 
то есть участвует в работе по проверке деклараций госслужащих. Почему мы 
должны исключать муниципальных служащих, а также депутатов представи
тельных органов власти из сферы деятельности этой комиссии? Мне не понятно. 
Теперь по существу. Почему коллегиальный орган, то есть коллективный орган 
должен этим делом заниматься? То есть он тут не лишний отнюдь. Дело, в том, 
что все мы знаем из практики существующего, действующего антикоррупцион
ного законодательства, что отдельные силовые структуры далеко не всегда объ
ективны. Я приведу пример с деятельностью городской Думы нашей. Если я не 
ошибаюсь, в 2007 году депутата Панько, депутата этой городской Думы руково
дитель управления внутренних дел по Свердловскому округу полковник Мари- 
чев наградил медалью ветерана в присутствии всех сотрудников Свердловского 
райотдела, то есть Свердловского управления, то есть всех, ну, всех сотрудников 
милиции фактически. То есть того самого человека, которого уличили в содей
ствии убийству 2 человек и задержали по этому поводу. То есть он избежал 
наказания только за истечением срока давности. Именно поэтому, чтобы не было 
таких правонарушений, не было таких ошибок, и предлагается ввести комиссию, 
в которой достаточно компетентные, всеми уважаемые люди коллегиально об
суждают те или иные аргументы по поводу есть коррупционные правонаруше
ния или нет коррупционных правонарушений, и это становится достоянием 
гласности общественности. Я думаю, что это вполне демократический, вполне 
работоспособный орган, потому что в компетенции отдельных ведомств, а 
именно ведомств, которые взаимно друг друга контролируют, у нас сомнений 
нет, потому что их и так... Почему так много этих ведомств, и прокуратура, и 
Следственный комитет, и УВД, и ФСБ, и разные другие органы, потому что они 
взаимно друг друга контролируют и не дают возможности в общем-то вынести 
неверное или какое-то ошибочное решение.

Ну и теперь по поводу процедуры принятия решения, что это затягивает 
сроки. Действительно, это затягивает сроки, но это вопрос отдельного рассмот
рения регламента. То есть комиссия, то есть регламент можно поправить и сроки 
можно сократить. То есть это отдельный вопрос совершенно.

И в конце концов по поводу коллегиального совещательного органа с не
внятными полномочиями. У нас очень много таких органов, которые принимают 
решения, не имея возможности проверить исходный материал. Например, коми
теты и комиссии Законодательного Собрания принимают рекомендательные ка
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кие-то решения, рекомендуют сессии принять то или иное решение, опираясь на, 
предположим, проверку КСП, Контрольно-счетной палаты Законодательного 
Собрания. То есть мы же сами не ходим в бухгалтерию, не смотрим документы, 
да, не проверяем выводы КСП, мы верим аудиторам. Также и эта комиссия 
вполне может доверять выводам того или иного компетентного члена этой ко
миссии, оценить факты по имеющимся у них данным, тем более, что там пред
ставлены органы соответствующие. Поэтому я предлагаю голосовать за эту ко
миссию, за ее включение в процедуру рассмотрения деклараций муниципальных 
служащих, претендующих на занятие соответствующих муниципальных долж
ностей. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:29. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Андрей Сергеевич.

ЛЕВЧЕНКО А. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:15:30. Речь 2 мин 42 сек

Уважаемые депутаты, мне кажется, мы сейчас прослушали 2 великолеп
ных выступления - Буянова Романа Викторовича и Антона Васильевича Рома
нова. Они очень подробно все нам рассказали, в общем-то, споров, на мой 
взгляд, дальше быть никаких не может при обсуждении такого вопроса. То есть 
полномочия этой комиссии нужно сохранять полностью, как они есть сегодня, 
на сегодняшний день. И если вот так перевести с официального на русский язык, 
как говорится, мы в каком сейчас процессе находимся? Мы фактически реально 
на практике сейчас пытаемся бороться с коррупцией. То есть мы хотим оставить, 
мы - это фракция КПРФ и те, кто нас поддерживает, я надеюсь, оставить эту 
норму в комиссии, когда данная комиссия публично, подчеркиваю, публично 
рассматривает все установленные нарушения тех людей, которые занимают му
ниципальные какие-то должности: и депутатов, и работников администрации, и 
так далее. То есть зачем мы хотим попробовать, не мы, точнее, а наши против
ники из фракции "Единой России" закрыть этот процесс от глаз людей, ну, оста
ется, как говорится, только догадываться. И наверное, можно догадаться, когда 
мы видим, что в последние вот месяцы, год уже точнее, Еубернатор направляет в 
несколько Дум муниципальных образований требование о снятии полномочий с 
депутатов, Думы с большинством голосов "Единой России" как раз пытаются 
этому процессу помешать, и сейчас это все уходит в суд. Но я хочу сказать, что, 
наверное, «Единой России» нужно прислушаться к решениям съездов, которые 
проходят на высшем уровне, да, где озвучиваются реальные требования по борь
бе с коррупцией внутри партии, и не мешать этому процессу. Если у вас есть ка
кие-то сведения по депутатам, например, от фракции, от партии КПРФ, которые 
также укрывают, например, какие-то сведения о доходах, об имуществе или еще 
какие-то нарушения допускают, так вы представляйте эти сведения в комиссию. 
И эта комиссия, я вас уверяю, будет рассматривать эти все факты, и если какой- 
то депутат нашей партии нарушит такие же нормы, он так же будет по требова
нию Еубернатора исключен, я надеюсь, из состава Думы, например. Вот я пред
лагаю делать это все открыто, чтобы все люди понимали, чем мы тут занимаем
ся.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:12. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Андрей Сергеевич, ну, наша фракция считает фракцию КПРФ
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не противниками, а оппонентами, так если что.
Сергей Алексеевич, пожалуйста.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:18:21. Речь 2 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, вот с точки зрения правового обоснования Роман 
Викторович Буянов все уже прекрасно сказал. Я дополнить хотел лишь следую
щее. Для нашей страны коррупция сейчас становится, на мой взгляд, главным 
врагом. И борьба с коррупцией выходит на первый, на самый главный план. И 
вот в Иркутской области появился ряд действий, который свидетельствует о же
лании как раз с этим злом покончить. И мы рассматриваем вопрос на фоне как 
раз вот таких вот действий по борьбе с коррупционными проявлениями. И я, 
представляя Ангарск, могу вам доложить, что по какой-то совершенно необос
нованной причине ряд средств массовой информации, ряд местных политиков, 
да и областных тоже, пытаются предъявить вот эти действия как какое-то сведе
ние счетов межличностных. Такие комиссии, как уже было сказано, действуют в 
десятках субъектов Российской Федерации. Вот если бы в каком-то субъекте ка
кой-то Губернатор захотел сводить личные счеты с неугодными мэрами, я не го
ворю, что это может быть в Иркутской области, у нас этого нет и не может быть, 
если в каком-то субъекте это происходило бы и эта комиссия там существует, 
эта комиссия просто не позволила бы должностному лицу высшему - Губернато
ру сводить какие-то личные счеты с неугодными. Так вот эта комиссия крайне 
необходима не только для фракции КПРФ, но и для фракции "Единая Россия". 
Не понимаю, почему она пытается эту комиссию вывести. Неужели она поддер
живает вот те... Как бы сказать? Недобросовестные проявления политические, 
которые у нас сегодня есть, допустим, по тому же Ангарску. Я предлагаю по
правку Губернатора поддержать, независимо, в общем пакете мы голосуем или 
выводим мы ее из таблицы поправок. Еще раз повторяю, поддержать поправку 
Губернатора. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:51. Речь 0 мин 0 сек

Спасибо.
Роман Юрьевич.

ШЕРГИН Р. Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:20:51. Речь 2 мин 19 сек

Не хотелось вступать в такие дебаты, но поскольку прозвучали несколько 
критических оценок органов и партий даже, которые противодействуют борьбе с 
коррупцией. Я не понимаю, почему наша инициатива расценена как попытка 
противодействовать борьбе с коррупцией. Мы нисколько не ущемляем права 
комиссии. Она работает, она полномочна. Если вы помните, например, Роман 
Викторович, мы по своей инициативе указали на то, что прокурор не может быть 
членом этой комиссии, и вышли из этой комиссии, поскольку у нас в законе за
прет. Чтобы быть объективными, мы не можем являться членами комиссии. Мы 
можем присутствовать на заседаниях, но без права голоса.

Относительно тех примеров, которые прозвучали, и полномочия комис
сии, я хотел бы сказать, что сейчас в суде рассматривается иск прокурора, когда 
мы проинформировали Губернатора, и эта комиссия пришла к выводу, что заме
ститель министра совершил коррупционное правонарушение, такое заключение 
проинформировало уполномоченное у нас управление, и тем не менее министр
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отклонил выводы комиссии и оставил его на работе, просто ограничившись дис
циплинарным взысканием, то есть вопреки мнению комиссии.

Это совсем другие вопросы, полномочия комиссии в рамках ее деятель
ности. Но привлечение ее в проверках в рамках относительно должностных лиц 
муниципального уровня, вот здесь кроется нарушение закона. Мы только об 
этом говорим. И распространять эти... Я не понимаю эти примеры с Панько. Вы 
думаете эти... Давайте еще про (непонятно) вспомним, как потом все открещива
лись от его наград. Я не хочу это здесь, много очень у нас в практике бывает, ко
гда мы привлекаем к уголовной ответственности людей, которые там награжде
ны всем, чем можно. Не сразу становится известно о преступной деятельности 
этих лиц, как в случае Панько было. Поэтому я считаю, что это не корректно 
объединять нашу инициативу и противодействие борьбе с коррупцией. Очень 
много фактов, когда прокуратура инициатором является таких же проверок и 
ждет решения комиссии относительно тех должностных лиц, которых она пол
номочна проверять.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:10. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо.
Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:23:14. Речь 1 мин 5 сек

Уважаемые коллеги...

СОКОЛ С.М.
Я начну считать количество Ваших выступлений.

РОМАНОВ А.В.
(Смеется). Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Потом выставим сюда.

РОМАНОВ А.В.
Да. Хорошо. Я, уважаемые коллеги, ни в коем случае не хотел поставить 

под сомнение антикоррупционную деятельность прокуратуры и их инициативу 
как, в общем-то, отказ от борьбы с коррупцией, мы имеем множество примеров в 
том числе работы областной прокуратуры по борьбе с коррупцией, в том числе и 
по депутатским запросам, то есть их были десятки и сотни. Я хотел просто ска
зать, что если комиссия приняла решение соответствующее, которое не испол
нил министр, то это повод для обращения к общественности, это повод комиссии 
для обращения к общественности, опубликования этих данных, для того чтобы, 
в общем-то, наше сообщество областное прореагировало на решение комиссии и 
оказало давление и на депутатский корпус, и на Губернатора, и на Правитель
ство, для того чтобы это решение комиссии, позиция комиссии была воспринята. 
И это будет способствовать демократизации нашего общества. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:19. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо. Коллеги, итак, голосуем предложение Степана Сергеевича...
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Так, стоп. Пожалуйста, Михаил Васильевич.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/3 4)

БАСОВ М.В.-начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:24:32. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, предложение Сте
пана Сергеевича в данном случае не голосуется. Просто на утверждение ставит
ся таблица одобренных поправок без поправки № 3, которая потом будет голо
соваться в отдельном порядке. Отдельное голосование за исключение из табли
цы не требуется.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:54. Речь 0 мин 10 сек

Мы не голосуем за исключение, я хотел проголосовать саму поправку. 
(Непонятно). Хороню. Да, пожалуйста.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:25:04. Речь 1 мин 6 сек

Я сегодня с удивлением слышу, как правовое управление перевернулось 
прямо на глазах, потому что совсем недавно на одной из сессий как раз правовое 
управление требовало из таблицы одобренных поправок исключить поправку и 
проголосовать за нее отдельно. И Вы поставили это на голосование и голосова
ли. Это был факт такой, да, мы голосовали в таблице одобренных поправок по 
поводу бюджета, по-моему, или там по субсидиям, я не помню, какой-то финан
совый документ, но в данном случае я поддерживаю позицию и правового 
управления, и Степана Сергеевича Франтенко, потому что на самом деле и пра
вовой смысл Регламента, и его содержание как раз не требует голосования об 
исключении поправок. Тем более, что в нашей комиссии и в комитете по гос- 
строительству внесена поправка депутата Тютрина о том, чтобы вот эту норму 
Регламента, которая толкуется двояко, исправить, и мы, я надеюсь, ее исправим 
на этой сессии, и все придет в свою норму. Спасибо большое.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:10. Речь 0 мин 25 сек

Антон Васильевич, я понял, что по всем пояснениям нужно к Вам прямо 
обращаться напрямую, а то Михаил Васильевич слишком много времени у нас 
отнимает, пока объясняет нам как все нужно делать. Хорошо. Итак, голосуем 
таблицу одобренных поправок в целом. Правильно? Без третьей поправки. Пра
вильно, Антон Васильевич? Все. Голосуем.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:26:35
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято
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ВЫСТУПИЛИ:

Таблица одобренных поправок без третьей поправки принята.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:54. Речь 0 мин 5 сек

Теперь мы голосуем поправку № 3 - "За" или "Против". (Непонятно). Что 
значит в форме одобрения?

БАСОВ М. В. -  начальник правового управления Законодательного Собрания
■ Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:26:59. Речь 0 мин 12 сек

Если депутат поддерживает поправку, он голосует "За", если депутат не 
поддерживает, он голосует "Против".

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:11. Речь 0 мин 3 сек

Г олосуем.
Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С. С. -  заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении Законода

тельного Собрания Иркутской области и 
ВОПРОС: Время: 11:27:14. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос. Мы голосуем "За", значит поддерживаем позицию Правитель
ства, если мы голосуем "Против", мы поддерживаем позицию прокуратуры. Я 
правильно понял?

ПОБОЙКИН В.Л.
Совершенно верно.

ФРАНТЕНКО С.С.
Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Спасибо.

РОМАНОВ А.В.
Я просто хочу уточнить, что мы поддерживаем не только поправку Пра

вительства, мы поправку комитета поддерживаем, которая одобрена комитетом.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:39. Речь 0 мин 11 сек

Понятно. Вы хотели, чтобы была озвучена эта поправка, или нет? Или у 
всех в документах это есть? Надо озвучить? Михаил Васильевич, можете озву
чить? Пожалуйста.

БАСОВ М. В. -  начальник правового управления Законодательного Собрания

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:35. Речь 0 мин 19 сек
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Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:27:50. Речь 0 мин 26 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/35)

ВЫСТУПИЛИ:

Суть поправки сводится к тому, чтобы из проекта закона, который внесен 
прокуратурой, исключить те нормы, которые исключали комиссию. То есть фак
тически оставить комиссию в процедуре принятия решения. Просто, если ее сей
час зачитывать, она будет непонятна без контекста.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:16. Речь 0 мин 7 сек

Понятно. Есть у кого-то, коллеги, непонимание, как голосовать и за что? 
Если все нормально, тогда голосуем.

Принять поправку № 3 
Время: 11:28:23
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  16. Против -  20. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
Не принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
. ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:24. Речь 0 мин 20 сек

Поправка третья не прошла. Мы еще раз голосуем таблицу в целом, нет? 
Все. Да?

БАСОВ М. В. -  начальник правового управления Законодательного Собрания
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:28:44. Речь 0 мин 11 сек

В данном случае дополнительного голосования не требуется, она включа
ется в таблицу отклоненных поправок без дополнительного голосования.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:55. Речь 0 мин 9 сек

Отлично. Тогда таблица одобренных поправок принята. Голосуем приня
тие Закона и направление Губернатору области для обнародования. Или нет? Да, 
пожалуйста.

БАСОВ М. В. -  начальник правового управления Законодательного Собрания
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:29:04. Речь 0 мин 17 сек

При таких условиях, когда у нас появилась таблица отклоненных попра
вок, мы сначала голосуем проект закона с учетом таблицы одобренных за осно
ву.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:21. Речь 0 мин 5 сек
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Так, коллеги, голосуем проект закона с учетом таблицы одобренных по
правок за основу.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
ЛИ: Время: 11:29:26
(п.21/36) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  25. Против -1 1 . Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. — председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:26. Речь 0 мин 23 сек

Принято.
Теперь голосуем Закон и направление Губернатору области для обнаро

дования. Пожалуйста.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
ЛИ: Время: 11:29:49
(п.21/37) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  24. Против -  13. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:49. Речь 0 мин 21 сек

Спасибо. Закон принят.
Коллеги, мы подошли к перерыву, поэтому давайте на 15 минут прервем

ся и потом вернемся в зал. Спасибо.

Часть 2 заседания. Дата: 16.04.2019 Время: 11:51:08 -  12:57:08

Председательствующий:
Сокол С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 39
1. Алдаров К. Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

7. Ведерников А. В. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области
8. Вепрев А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

2. Андреев А. А.
3. Безродных О. В.

4. Белов А. С.

5. Бренюк С. А.
6. Бриток Д. Н.
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9. Габов Р. Ф.

10. Гаськов А. Ю.

11. Дикусарова Н. И.

12. Егорова Л. И.

13. Красношта- 
нов А. А.

14. Крывовязый И. В.
15. Кудрявцева Г. Ф.
16. Курбайлов М. М.
17. Левченко А. С.
18. Лобков А. В.

19. Маслов А. С.
20. Носенко О. Н.
21. Обухов А. В.
22. Осодоев Г. А.
23. Перетолчин В. В.

24. Петрук С. М.
25. Побойкин В. Л.

26. Попов О. Н.
27. Романов А. В.
28. Сагдеев Т. Р.

29. Сарсенбаев Е. С.
30. Синцова И. А.

31. Сокол С. М.
32. Труфанов Н. С.

33. Тютрин Д. Г.
34. Франтенко С. С.

35. Хайдуков В. В.

36. Чекотова Н. А.
37. Шевченко С. П.

38. Шершнев Д. П.
39. Шпаков В. Ю.

председатель комитета по законодательству о природопользовании, эколо
гии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информацион
ной политике и связям с общественными объединениями Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области и
заместитель председателя комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Вакуров Е. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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2. Битаров А. С.
3. Кондрашов В. И.
4. Любенков Г. А.

5. Сумароков И. А.
6. Сумароков П. И.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 14
1. Басов М. В.

2. Буянов Р. В.

3. Дорофеев В. Ю.
4. Игнатенко В. В.
5. Курбатов А. Б.

6. Ленынина И. В.
7. Петров А. А.

8. Петрова О. В.

9. Семёнов П. Ю.

10. Семенов П. Ю.

11. Семенова С. Н.
12. Шергин Р. Ю.
13. Штурнева М. В.
14. Энгельгардт Р.Д.

начальник правового управления Законодательного Собрания Иркутской 
области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в Законода
тельном Собрании Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
первый заместитель министра имущественных отношений Иркутской обла
сти
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
начальник Управления Министерства юстиции Российской Федерации по 
Иркутской области
руководитель агентства по обеспечению деятельности мировых судей Ир
кутской области
руководитель агентства по обеспечению деятельности мировых судей Ир
кутской области
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области 
начальник правового отдела аппарата избирательной комиссии 
заместитель министра строительства, дорожного хозяйства Иркутской обла
сти

22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-466 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
СТАТЬЮ 13(3) ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ МУ
НИЦИПАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:09. Речь 0 мин 26 сек

Проект закона Иркутской области «О внесении изменения в статью 13 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах муниципальной службы в 
Иркутской области» (законодательная инициатива прокурора Иркутской обла
сти), 2-е чтение. Виктор Леонидович, пожалуйста.

ПОБОЙКИН В. Л. — председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:51:35. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, в рамках второго чтения к проекту закона поступили 
поправки юридико-технического характера, обеспечивающие логическую це
лостность, полноту и взаимосвязанность положений закона. Поправки рассмот
рены на заседании комитета. Сформирована таблица одобренных поправок. Ре
комендуем принять проект закона во втором (окончательном) чтении с учетом
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таблицы одобренных поправок и направить его Губернатору Иркутской области 
для обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/38)

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:05. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо. Коллеги, замечаний, выступлений не вижу. Голосуем принятие 
таблицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:52:15
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/39)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:15. Речь 0 мин 17 сек 

Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору области для обна

родования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 11:52:32
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:32. Речь 0 мин 17 сек

Принято.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-470 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ИНВА
ЛИДОВ I ГРУППЫ В ВИДЕ КОМПЕНСАЦИИ РАСХОДОВ В РАЗМЕРЕ 50 ПРОЦЕНТОВ 
ПЛАТЫ ЗА СОДЕРЖАНИЕ ЖИЛОГО ПОМЕЩЕНИЯ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:49. Речь 0 мин 21 сек

Следующий вопрос 23-й. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в статью 4 Закона Иркутской области «О дополнительной мере соци
альной поддержки в Иркутской области отдельных категорий инвалидов I груп
пы в виде компенсации расходов в размере 50 процентов платы за содержание 
жилого помещения» (законодательная инициатива Уполномоченного по правам
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человека в Иркутской области), 2-е чтение. Александр Юрьевич Гаськов, пожа
луйста.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/40)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/41)

ВЫСТУПИЛИ:

ГАСЬКОВ А. Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:53:11. Речь 0 мин 39 сек

Уважаемые коллеги, закон рассматривается во втором чтении. К закону 
поступила одна поправка. Суть поправки - она освобождает гражданина от обя
занности предоставлять документ о регистрации по месту пребывания по реше
нию вопроса о назначении мер социальной поддержки. Данный подход обсуж
дался на заседании рабочей группы. Поправка проработана со всеми заинтересо
ванными сторонами и поддержана. Поправка рассмотрена на заседании комите
та. Сформирована таблица одобренных поправок. Предлагается принять законо
проект во втором (окончательном) чтении и направить его Губернатору Иркут
ской области для обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:50. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы. Вопросов нет. Голосуем принятие табли
цы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:53:54
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:54. Речь 0 мин 17 сек

Принято.
Г олосуем принятие Закона и направление Г убернатору области для обна

родования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 11:54:11
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против — 0. Воздержались — 0. Не голосовали — 1.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:11. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо. Закон принят.
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24. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-471 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН, УСЫНОВИВШИХ (УДОЧЕРИВШИХ) ДЕТЕЙ- 
СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.24/42)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:27. Речь 0 мин 3 сек

Александр Юрьевич, пожалуйста, следующий вопрос тоже Ваш.

ГАСЬКОВ А. Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:54:30. Речь 0 мин 44 сек

Да. Проект закона № 471 «О внесении изменений в статью 4 Закона Ир
кутской области «О дополнительной мере социальной поддержки граждан, усы
новивших (удочеривших) детей-сирот и детей, оставшихся без попечения роди
телей, в Иркутской области», также законодательная инициатива Уполномочен
ного по правам человека в Иркутской области Виктора Васильевича Игнатенко, 
2-е чтение. К Закону поступила одна поправка, направленная на законодательное 
установление необходимости подтверждения факта проживания усыновителя на 
территории Иркутской области для получения единовременной выплаты при 
усыновлении. Поправка рассмотрена на заседании комитета. Сформирована таб
лица одобренных поправок. Предлагается принять законопроект во втором 
(окончательном) чтении и направить его Губернатору Иркутской области для 
обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:14. Речь 0 мин 7 сек

Замечаний, предложений нет. Пожалуйста, коллеги, голосуем принятие 
таблицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:55:21
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.24/43)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:21. Речь 0 мин 16 сек

Принято. Голосуем принятие Закона и направление Губернатору области 
для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 11:55:37
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:37. Речь 0 мин 15 сек

Закон принят.

25. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-472 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН В ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ В ВИДЕ ЕДИНОВРЕМЕННОЙ ДЕНЕЖНОЙ ВЫПЛАТЫ К ЮБИЛЕЙНЫМ ДАТАМ 
СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/44)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:53. Речь 0 мин 1 сек

Александр Юрьевич, следующий Ваш вопрос.

ГАСЬКОВ А. Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:55:54. Речь 0 мин 44 сек

Проект закона Иркутской области № 472 «О внесении изменений в ста
тью 4 Закона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддерж
ки отдельных категорий граждан в Иркутской области в виде единовременной 
денежной выплаты к юбилейным датам со дня рождения» (законодательная 
инициатива Уполномоченного по правам человека в Иркутской области Виктора 
Васильевича Игнатенко), 2-е чтение.

В рамках второго чтения к законопроекту внесена одна поправка, осво
бождающая гражданина от обязанности предоставлять документ о регистрации 
по месту пребывания при решения вопроса о назначении выплаты к юбилейным 
датам. Данный подход обсуждался на заседаниях рабочей группы, отработан со 
всеми заинтересованными сторонами. Поправка рассмотрена на заседании коми
тета. Сформирована таблица одобренных поправок. Предлагается принять зако
нопроект во втором (окончательном) чтении и направить его Губернатору Ир
кутской области для обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:38. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Коллеги, голосуем.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 11:56:42
Присутствие — 38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/45)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:42. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо. Таблица одобренных поправок принята. Голосуем принятие За
кона и направление Губернатору области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 11:56:58
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:58. Речь 0 мин 14 сек

Принято.

26. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-467 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ ДЕТЕЙ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕ
СТВЕННОЙ ВОЙНЫ, ПРОЖИВАЮЩИХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, И МЕРАХ СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН, КОТОРЫМ ПРИСВОЕН СТАТУС ДЕТЕЙ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, ПРОЖИВАЮЩИХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ПОСТАНО-

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:12. Речь 0 мин 1 сек 

Александр Юрьевич, пожалуйста, следующий вопрос.

ГАСЬКОВ А. Ю. — председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:57:14. Речь 0 мин 29 сек

Проект закона Иркутской области № 467 «О внесении изменений в ста
тью 4 Закона Иркутской области «О статусе детей Великой Отечественной вой
ны, проживающих в Иркутской области, и мерах социальной поддержки граж
дан, которым присвоен статус детей Великой Отечественной войны, проживаю
щих в Иркутской области» (инициатива также Уполномоченного по правам че
ловека в Иркутской области Виктора Васильевича Игнатенко), 2-е чтение. В 
рамках второго чтения поправок к законопроекту не поступило. Решение коми
тета: принять законопроект во втором (окончательном) чтении и направить его 
Губернатору Иркутской области Левченко Сергею Георгиевичу для обнародова
ния. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:43. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Коллеги, голосуем принятие Закона и направление Губернатору 
области для обнародования.
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ВИЛИ:
Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 11:57:49
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:49. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо. Закон принят.

27. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-457 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, 
ЛИЦ ИЗ ЧИСЛА ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕ
ЛЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:58:05. Речь 0 мин 1 сек

Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А. Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:58:06. Речь 1 мин 40 сек

Проект закона Иркутской области № 457 «О внесении изменения в ста
тью 3 Закона Иркутской области «Об отдельных мерах социальной поддержки 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей- 
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в Иркутской области» (за
конодательная инициатива депутатов Законодательного Собрания Иркутской 
области Гаськова, Лобкова), 2-е чтение.

В процессе рассмотрения законопроекта во втором чтении к законопроек
ту поступили две поправки Губернатора Иркутской области. Для выплаты де
нежных средств на содержание ребенка, находящего под опекой и попечитель
ством, предлагается использовать не ежеквартально устанавливаемую величину 
прожиточного минимума, а величину прожиточного минимума за третий квар
тал текущего года либо за третий квартал предшествующего этому года. Пред
ложение обосновывается, что аналогичный подход к определению размера де
нежной выплаты содержится в Законе области № 101.

Второй поправкой предусматривается вступление в силу Закона Иркут
ской области с 1 июля 2019 года.

Поправки рассмотрены на заседании комитета. Сформирована таблица 
одобренных поправок. Предлагается принять законопроект во втором чтении и 
направить его Губернатору для обнародования.

Для справки. По этому Закону на 2019 год в бюджете заложено, уже вы
делено 1 миллиард 171 миллион 224 тысячи. Если будет принят Закон, то пред
лагается дополнительно на 2019 год уточнение бюджета 344 миллиона 846 ты
сяч. На 2020 год согласно этому Закону, если будет принят, будет (непонятно) 
ассигнований 1 миллиард 870 962 тысячи. Такая же сумма будет заложена на

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.26/46)

ВЫСТУПИЛИ:
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2021 год. Для справки.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:59:46. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Коллеги, голосуем принятие таблицы одобренных поправок.
A-а, извините, пожалуйста, Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:59:54. Речь 1 мин 29 сек

Уважаемые коллеги, мы сегодня по ряду вопросов, так скажем, полеми
зировали, имели разные точки зрения. И вот по данному вопросу, я надеюсь, что 
мы будем согласованно голосовать. И всех удовлетворяет то решение, которое 
подготовлено. Накануне на фракции КПРФ такое решение было принято, и 
фракция КПРФ этот Закон поддерживает. И я бы в этом отношении хотел выра
зить признательность Правительству, признательность Еубернатору. Дело в том, 
что вот с этим вопросом граждане обращались и в течение всего прошлого созы
ва, и когда работали когда-то депутаты еще первого созыва, но решение такое в 
то время принято... не принималось, не было даже инициативы. Почему? Потому 
что у Правительства в то время не находилось средств на этот Закон и на подоб
ные ему. Сегодня у нас такие возможности есть, мы практически на каждой сес
сии принимаем социально направленные законы, именно которые не просто за
крепляют права граждан, но и поддерживают их материально. Поэтому я при
глашаю всех коллег также поддержать этот Закон. Спасибо.

ГАСЬКОВ А. Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:01:23. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Вот хочу уточнить, что законопроект вне
сен депутатами Гаськовым и Лобковым. Я рад, что Правительство поддержало 
нас, и Губернатор поддержал нас. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:01:35. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Артем Валентинович, пожалуйста.

ЛОБКОВ А. В. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:01:41. Речь 1 мин 51 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Коллеги, как автор Закона тоже хотел бы 
несколько слов сказать. Хочу заметить, что на самом деле мы сейчас, так вот 
консолидированно поддерживая этот законопроект с коллегами из других фрак
ций, продолжаем ту справедливую деятельность, которую мы начали еще 
предыдущим составом Законодательного Собрания. И инициатива фракции пар
тии "Единая Россия" была в том, чтобы ежегодно у нас выплаты, которые соци
альные выплачиваются, установлены, индексировались на уровне инфляции. 
Напомню, что вот данная выплата, установленная в 2008 году, первый раз была 
проиндексирована в 2012, второй в 2017. И в прошлом созыве, разработав Закон, 
мы все наши социальные выплаты стали индексировать ежегодно. Теперь наша 
задача привести все те выплаты, которые установлены в Иркутской области, до
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/47)

ВЫСТУПИЛИ:

того действительно обоснованного состояния, до той обоснованной суммы, ко
торая должна выплачиваться. Вот данная выплата в 2008 году была на уровне 
прожиточного минимума. Мы сейчас своим решением будем восстанавливать 
справедливость. Я думаю, что и другие социальные выплаты, которые установ
лены в Иркутской области, которые много лет не индексировались, надо также 
пересмотреть и установить их на том уровне, на котором должны выплачиваться 
людям. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:03:32. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями Законо

дательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:03:34. Речь 0 мин 24 сек

Уважаемые коллеги, мы взяли такую политическую пятиминутку, поэто
му я хочу сказать спасибо Александру Юрьевичу Гаськову как инициатору этого 
законопроекта, представляющего фракцию СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. (Ожив
ление в зале).

ГАСЬКОВ А.Ю.
Спасибо, Лариса Игоревна. На фракции мы это обсудили.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:03:58. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо. Итак...

ГАСЬКОВ А.Ю.
Это Сергей Алексеевич начал, не я (смеется). (Шум в зале).

СОКОЛ С.М.
Итак, коллеги, голосуем принятие таблицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 12:04:08
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:04:08. Речь 0 мин 16 сек

Таблица принята.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору области для обна

родования.
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ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
ЛИ: Время: 12:04:24
(п.27/48) Присутствие -3 8 . Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:04:24. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо. Закон принят.
Александр Юрьевич, спасибо Вам, спасибо Вашим соавторам.

28. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-468 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В ЧАСТИ ПРИВЕ
ДЕНИЯ К ЕДИНООБРАЗИЮ ТЕРМИНОЛОГИИ, КАСАЮЩЕЙСЯ КОРЕННЫХ МАЛО
ЧИСЛЕННЫХ НАРОДОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:04:44. Речь 0 мин 22 сек

Следующий вопрос 28-й. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Иркутской области в части при
ведения к единообразию терминологии, касающейся коренных малочисленных 
народов Российской Федерации» (законодательная инициатива депутатов Зако
нодательного Собрания Иркутской области Алдарова, Габова, Перетолчина, 
Петрук, Попова), 2-е чтение. Пожалуйста.

ГАБОВ Р. Ф. -  председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
ДОКЛАД: Время: 12:05:06. Речь 0 мин 59 сек

Спасибо. Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, вышеука
занный проект закона мы рассматриваем с вами во втором чтении. Напомню, что 
данный законопроект был направлен на устранение терминологического несоот
ветствия в сфере защиты прав малочисленных народов и вносятся изменения в 
части приведения к единообразию терминологии. Проект закона прошел все не
обходимые согласования, замечаний не поступило. В первом чтении данный за
конопроект был рассмотрен на площадке трех комитетов. Ко второму чтению 
поправки не поступили.

Проект закона Иркутской области «О внесении изменений в отдельные 
законы Иркутской области» был рассмотрен на заседании комитета по законода
тельству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 12 апреля теку
щего года. Единогласно члены комитета решили внести на рассмотрение Зако
нодательного Собрания данный проект закона, принять его во втором чтении и 
направить Губернатору Иркутской области для обнародования. Прошу поддер
жать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:06:05. Речь 0 мин 7 сек

61



Спасибо, Роман Федорович. Вижу, что желающих выступить нет. Голосу- 
ем принятие Закона и направление Губернатору области для обнародования.

Принять Закон и направить Г убернатору области для обнародования 
Время: 12:06:12
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:06:12. Речь 0 мин 18 сек

Роман Федорович, спасибо. Закон принят.

29. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-456 «О ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШЕЙ 
СИЛУ СТАТЬИ 9 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ЗА
ЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ И ТЕРРИТОРИЙ ОТ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ ПРИРОДНОГО 
И ТЕХНОГЕННОГО ХАРАКТЕРА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ:Бремя: 12:06:31. Речь 0 мин 26 сек

Следующий вопрос. Проект закона Иркутской области «О признании 
утратившей силу статьи 9 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах 
защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техно
генного характера в Иркутской области». Курбатов Александр Борисович - пер
вый заместитель министра имущественных отношении Иркутской области, про
сим Вас на трибуну.

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных отношений
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:06:57. Речь 1 мин 46 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, проект закона 
предусматривает признание утратившей силу статьи 9 Закона Иркутской обла
сти от 2009 года № 34-оз «Об отдельных вопросах защиты населения и террито
рий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера в Иркут
ской области», которая устанавливает утверждение перечня потенциально опас
ных объектов в Иркутской области Правительством Иркутской области, ведение 
этого перечня учреждением, а также утверждение порядка его ведения. При этом 
действующее федеральное законодательство не содержит установленных данной 
статьей требований к органам исполнительной власти субъектов Российской Фе
дерации. В силу статьи 10 Федерального закона 1994 года 68-ФЗ "О защите 
населения и территорий от чрезвычайных ситуаций" установление порядка фор
мирования и утверждения перечня потенциальных объектов, критериев отнесе
ния этих объектов всех форм собственности к потенциальным объектам, уста
новление порядка разработки формы паспорта безопасности потенциально опас
ных объектов, а также обязательных для выполнения требований к потенциально 
опасным объектам в области защиты населения и территорий от ЧС отнесено к 
полномочиям Правительства Российской Федерации. Регулирование Законом

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/49)
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.29/50)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

Иркутской области и подзаконными правовыми актами Иркутской области во
просов, относящихся к исключительной компетенции Правительства Российской 
Федерации, является выходом субъекта Российской Федерации, в данном случае 
Иркутской области, за пределы его полномочий.

С учетом вышеизложенного проект закона "О признании утратившей си
лу статьи 9" направлен на приведение Закона Иркутской области в соответствие 
с Федеральным законом. Прошу поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:08:43. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Александр Борисович. Пожалуйста, если вопросов нет к Алек
сандру Борисовичу, присаживайтесь. Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 12:08:52. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета проект закона рассмотрен. По 
отрицательному заключению Главного управления МЧС по Иркутской области 
мы провели несколько рабочих совещаний, в ходе которых все спорные вопросы 
и замечания были сняты. Комитет рекомендует принять проект закона в первом 
чтении и рассмотреть во втором (окончательном) чтении после проведения 
лингвистической экспертизы.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:09:18. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо. Если замечаний нет, то тогда, коллеги, голосуем принятие про
екта закона в первом чтении и рассмотрение его в окончательном чтении на дан
ном заседании после проведения лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном на 
данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 12:09:30
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:09:30. Речь 0 мин 18 сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Коллеги, голосуем принятие За

кона и направление Губернатору области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 12:09:48
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(п.29/51) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:09:48. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо. Закон принят.

30. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-488 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ПРИЛОЖЕНИЕ К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СОЗДАНИИ СУДЕБНЫХ 
УЧАСТКОВ И ДОЛЖНОСТЕЙ МИРОВЫХ СУДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:03. Речь 0 мин 25 сек

Следующий вопрос 30-й. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в приложение к Закону Иркутской области «О создании судебных 
участков и должностей мировых судей Иркутской области». Пожалуйста, Петр 
Юрьевич Семенов, приглашаем Вас на трибуну, руководитель агентства по 
обеспечению деятельности мировых судей Иркутской области.

СЕМЕНОВ П. Ю. -  руководитель агентства по обеспечению деятельности миро
вых судей Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:10:28. Речь 0 мин 50 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, ва
шему вниманию предлагается проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в приложение к Закону Иркутской области «О создании судебных 
участков и должностей мировых судей Иркутской области». Принятие данного 
законопроекта необходимо в целях дополнения описания территорий судебных 
участков мировых судей Черемховского района Иркутской области № 108 и 109 
автомобильными дорогами для разграничения подсудности между судебными 
участками. Подготовлен законопроект на основании обращения председателя 
Иркутского областного суда, согласован с председателем Черемховского район
ного суда Иркутской области и мэром Черемховского района. Замечаний... все 
необходимые согласования получены, замечаний не поступило. Просим поддер
жать законопроект.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:11:18. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Петр Юрьевич. Вопросов к Вам нет. Пожалуйста, присаживай
тесь. Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 12:11:23. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, проект закона рассмотрен. Рекомендуем принять
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проект закона в первом чтении, продолжить работу над ним в перерыве заседа
ния. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:11:36. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо. Коллеги, голосуем принятие проекта закона в первом чтении и 
продолжение работы над ним с учетом предложений и замечаний в виде попра
вок для рассмотрения во втором чтении на данном заседании.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 12:11:46
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:11:46. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо. Принято.

31. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-487 «ОБ УПРАЗДНЕНИИ СЕЛА БЛАН
КА ТАЙШЕТСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:03. Речь 0 мин 12 сек

Следующий вопрос 31-й. Проект закона Иркутской области «Об упразд
нении села Бланка Тайшетского района Иркутской области и о внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Роман Викторович Буянов.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:12:15. Речь 1 мин 32 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, вашему вниманию 
представляется законодательная инициатива Губернатора Иркутской области 
"Об упразднении села Бланка Тайшетского района". В ноябре прошлого года ва
ми был принят Закон Иркутской области "Об упразднении Еланского муници
пального образования". В настоящее время предложение о принятии Закона "Об 
упразднении села Бланка" вызвано тем, что село Бланка в настоящее время рас
положено на межселенной территории Тайшетского района на расстоянии 138 
км от административного центра. Сообщение с населенным пунктом осуществ
ляется по автомобильной дороге протяженностью 38 км, которая находится в 
аварийном состоянии, мост через реку (непонятно) в настоящее время разрушен, 
электрические сети отсутствуют, какие-либо сельскохозяйственные, промыш
ленные, строительные и иные организации, а также перспективные месторожде
ния в данном селе также отсутствуют. Недвижимое имущество физических и 
юридических лиц отсутствует. В схеме территориального планирования муни

ПОСТАНО-
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.30/52)
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.31/53)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.31/54)

ципального образования "Тайшетский район" сведения о видах, назначении и 
наименованиях планируемых для размещения объектов в селе Бланка не обозна
чены. Граждане, проживающие в данном населенном пункте, на сегодняшний 
момент также отсутствуют. Поэтому предлагается принять Закон "Об упраздне
нии села Бланка Тайшетского района". Доклад закончен. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:13:47. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Роман Викторович. Вопросы есть, коллеги? Роман Викторович, 
спасибо, присаживайтесь, пожалуйста. Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 12:13:55. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета рассмотрен, 
все необходимые заключения к проекту закона имеются. Решение комитета: ре
комендовать принять его в первом чтении и рассмотреть во втором (окончатель
ном) чтении после проведения лингвистической экспертизы.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:12. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Коллеги, голосуем принятие проекта закона в первом чтении и 
рассмотрение его в окончательном чтении на данном заседании после проведе
ния лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном на 
данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 12:14:21
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:21. Речь 0 мин 20 сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Коллеги, голосуем принятие За

кона и направление Губернатору области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 12:14:41
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:41. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо. Закон принят.

32. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-485 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:56. Речь 0 мин 27 сек

Следующий вопрос. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в отдельные законы Иркутской области» (законодательная инициатива 
депутата Законодательного Собрания Иркутской области Побойкина Виктора 
Леонидовича). Пожалуйста, просим автора на трибуну.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:15:23. Речь 3 мин 11 сек

Уважаемые депутаты, в настоящее время действует областной Закон "Об 
административной ответственности за правонарушения, посягающие на порядок 
осуществления государственной власти и местного самоуправления в Иркутской 
области". Статьями 5 и 6 указанного Закона установлены административные га
рантии исполнения положений Законов области "О Законодательном Собрании 
Иркутской области" и "О статусе депутата Законодательного Собрания Иркут
ской области".

Протоколы о данных административных правонарушениях уполномочен 
составлять руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской обла
сти как должностное лицо, руководящее работой органа, обеспечивающего ор
ганизацию и деятельность Законодательного Собрания.

В июле 2018 года в Законодательное Собрание Иркутской области заме
стителем прокурора Иркутской области внесен протест на действующий закон 
"Об административной ответственности за правонарушения, посягающие на по
рядок осуществления государственной власти и местного самоуправления в Ир
кутской области". В протесте сделан вывод о противоречии абзаца второго части 
1 статьи 12 действующего федерального законодательства. Как следует из про
теста, обоснованием такого вывода является то, что по общему правилу, сфор
мулированному статьями 1.3, 1.3.1 и 28.3 Кодекса Российской Федерации "Об 
административных правонарушениях", протоколы об административных право
нарушениях, предусмотренных законами субъектов Российской Федерации, со
ставляются должностными лицами органов исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, уполномоченными соответствующими субъектами Рос
сийской Федерации. В связи с чем предлагается наделить правом возбуждения 
дел об административных правонарушениях, предусмотренных статьями 5 и 6 
данного Закона Иркутской области, уполномоченного члена административных 
комиссий Иркутской области. Однако в данном случае необходимо установить 
механизм контроля за данными процессуальными действиями, поскольку на 
практике не исключена ситуация, при которой может возникнуть конфликт ин
тересов, поскольку в большинстве подобных случаев субъектом ответственности 
выступают именно должностные лица исполнительных органов государственной
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власти.
В связи с этим представленным проектом закона предлагаются соответ

ствующие изменения в Законы области "О Законодательном Собрании Иркут
ской области" и "О статусе депутата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти" в части возможности инициирования проверки соблюдения требований 
закона и возбуждения производства по делу об административных правонару
шениях, предусмотренных статьями 5 и 6 вышеуказанного Закона, в порядке 
статьи 25 Федерального закона от 17 января 1992 года "О прокуратуре Россий
ской Федерации".

На заседании комитета проект закона рассмотрен. В поступивших заклю
чениях Губернатора и прокуратуры имеются замечания, над их устранением еще 
стоит поработать. Комитет рекомендует принять проект закона в первом чтении 
и продолжить работу над ним во втором. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:18:34. Речь 0 мин И сек

Спасибо. Вопросов, замечаний нет. Коллеги, голосуем принятие проекта 
закона... Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:18:45. Речь 2 мин 41 сек

Очень коротко, уважаемые коллеги. Действительно, на нашем комитете 
достаточно подробно обсуждался этот законопроект, постольку поскольку он 
касается прав депутатов и вообще организации и полномочий представительных 
органов власти. Дело в том, что в существующей практике сегодня есть момен
ты, когда должностное лицо исполнительных органов власти или тех органов, в 
которые обращается депутат с соответствующим депутатским обращением, либо 
не отвечает на депутатское обращение, либо отвечает по формальному признаку, 
то есть не по существу. Такие случаи, к сожалению, есть. Что в этом случае 
предусматривает закон? Если ответ не удовлетворяет депутата, то можно... Или 
он получен не в срок, не в положенный срок, то действуют принудительные ме
ры, то есть составляется акт соответствующий, да, как бы понуждают должност
ное лицо это сделать. Так вот кто должен составлять этот акт? Раньше это делали 
органы внутренних дел, то есть милиция. Сегодня они таких полномочий, то 
есть мы не можем к ним обращаться о составлении вот такого акта. Мы, как вы 
помните, предлагали наделить такими полномочиями руководителя аппарата За
конодательного Собрания. К сожалению, действующее законодательство не 
предусматривает таких полномочий, то есть просто нельзя этого сделать. Поэто
му мы вынуждены были обратиться вот к этому прецеденту, чтобы это составля
ли уполномоченные члены комиссий административных, но деятельность этих 
комиссий, она тоже находится под влиянием исполнительной власти, и очень 
сомнительно... То есть во всяком случае иногда бывает проблематично, хотя у 
нас этого еще в практике не было, но я во всяком случае предполагаю, что это 
проблематично будет для члена комиссии составить соответствующий акт о 
нарушении, например, на главу администрации или мэра муниципального обра
зования или на главу Правительства Иркутской области. Но мы вынуждены, как 
бы, действовать в рамках действующего законодательства, и поэтому я согла
сился с этим законопроектом, но было предложено, то есть сделано предложение 
о том, чтобы наш комитет вместе с институтом законодательства поработали над 
законодательной инициативой в Государственную Думу, для того чтобы эту 
коллизию исправить. Поэтому с учетом вот этого замечания, что мы еще про
явим законодательную инициативу и усилим возможности депутатского корпу
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са, его контрольные полномочия и представительские функции, значит, принять 
данную законодательную инициативу. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:26. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо. Итак, коллеги, голосуем принятие проекта закона в первом чте
нии и продолжение работы над ним с учетом предложений и замечаний в виде 
поправок для рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 12:21:38
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:38. Речь 0 мин 17 сек

Спасибо. Принято.
Коллеги, предельный срок представления поправок - 30 апреля.

33. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-481 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
СТАТЬЮ 32 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ АДМИНИСТРАТИВНО- 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ УСТРОЙСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:56. Речь 0 мин 2 сек

Виктор Леонидович, Ваш вопрос следующий.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:21:58. Речь 0 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, вашему вниманию представлен проект закона, раз
работанный в целях приведения положений статьи 32 Закона Иркутской области 
"Об административно-территориальном устройстве Иркутской области" в соот
ветствие с федеральным законодательством в части уточнения формулировок 
общих наименований федеральных органов исполнительной власти. Проект за
кона носит технический характер, предусмотрен планом законопроектных работ 
на текущий год. На заседании комитета проект закона рассмотрен, все необхо
димые заключения поступили. Решение комитета: рекомендовать принять его в 
первом чтении, рассмотреть во втором (окончательном) чтении после проведе
ния лингвистической экспертизы. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:41. Речь 0 мин 12 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.32/55)
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.33/56)

Вопросов, предложений нет. Коллеги, голосуем принятие проекта закона 
в первом чтении и рассмотрение его в окончательном чтении на данном заседа
нии после проведения лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном на 
данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 12:22:53
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:53. Речь 0 мин 20 сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Голосуем принятие Закона и 

направление Губернатору области для обнародования.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.33/57)

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 12:23:13
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:13. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, коллеги. Закон принят. Виктор Леонидович, спасибо.

34. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-483 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:29. Речь 0 мин 29 сек

Переходим к следующему вопросу. Проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в Закон Иркутской области «Об Уполномоченном по пра
вам ребенка в Иркутской области» (законодательная инициатива Уполномочен
ного по правам ребенка в Иркутской области). Светлана Николаевна Семенова - 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области, пожалуйста, рады 
видеть вас на трибуне.

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:23:58. Речь 2 мин 31 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, вашему вниманию
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представляется проект закона «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «Об Уполномоченном по правам ребенка в Иркутской области». Разработка 
и необходимость принятия данного проекта закона обусловлены приведением в 
соответствие с Федеральным законом "Об уполномоченных по правам ребенка в 
Российской Федерации", который был принят в декабре 2018 года, и необходи
мостью исполнения его отдельных положений. Проектом закона предлагается 
конкретизировать требования, которые предъявляются к Уполномоченному по 
правам ребенка в Иркутской области, предусмотреть перечень документов, под
тверждающих соответствие предлагаемой к назначению кандидатуры Уполно
моченного по правам ребенка в Иркутской области требованиям Закона. Феде
ральным законом "Об уполномоченных по правам ребенка в Российской Феде
рации" предусмотрено, что назначение на должность, а также досрочное пре
кращение полномочий уполномоченного по правам ребенка в субъекте Россий
ской Федерации осуществляется по согласованию с Уполномоченным при Пре
зиденте Российской Федерации по правам ребенка. В связи с чем проектом зако
на предлагается установить порядок и сроки такого согласования. Федеральным 
законом "Об уполномоченных по правам ребенка в Российской Федерации", а 
также Федеральным законом от 27 декабря 2018 года № 562 "О внесении изме
нений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" в связи с при
нятием Федерального закона "Об уполномоченных" в настоящее время уполно
моченные по правам ребенка в субъектах Российской Федерации наделены пра
вом обращения в суд в защиту прав, свобод и законных интересов детей с адми
нистративными исковыми заявлениями о признании незаконными решений, дей
ствий органов, организаций, лиц, наделенных государственными или иными 
публичными полномочиями, в защиту прав, свобод и законных интересов лиц, 
если полагают, что оспариваемые решения, действия не соответствуют норма
тивному правовому акту, нарушают права, свободы и законные интересы граж
дан, организаций и иных лиц, создают препятствия осуществлению их прав и 
свобод или на них незаконно возложены какие-либо обязанности.

Проектом закона также предлагается конкретизировать права и полномо
чия Уполномоченного с учетом названных положений Федерального закона.

Прошу поддержать принятие закона.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:26:29. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Светлана Николаевна.
Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:26:31. Речь 0 мин 54 сек

У меня пара вопросов, Светлана Николаевна, по этому законопроекту. Вы 
не могли бы сказать численность детей в Иркутской области, усыновленных 
иностранными усыновителями. Это первый вопрос.

И второй вопрос. Вот тот самый пункт, о котором Вы говорите, четвер
тый пункт в полномочиях Уполномоченного по правам человека, обращаться в 
суд с административными исками и заявлениями. Что это означает, как это будет 
применяться на практике? Например, административная комиссия, то есть ко
миссия по делам несовершеннолетних, предлагает лишить родительских прав 
какую-то семью. То есть вы... или наоборот, то есть не лишает, не собирается 
лишать, то есть не выходит с инициативой лишения родительских прав. Вы что 
ее по судебному решению будете принуждать к этому делу? То есть на что 
направлено вот это право обращения в суд? Если можно.
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СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:27:25. Речь 4 мин 32 сек

Да, понятно, спасибо, Антон Васильевич, за вопросы. Значит, у меня в 
докладе приведены данные по усыновлению наших детей иностранными граж
данами, конкретно статистика по Иркутской области, даже с перечислением 
стран, иностранные граждане которых захотели здесь усыновить ребенка. Я не 
помню точно, по-моему, порядка 30. Эта динамика с каждым годом уменьшает
ся. Вот. Возможно немножко меньше. Не приведу на память, но можно поднять. 
И хочу сказать, что в настоящее время усыновление иностранными гражданами 
проводится только областным судом при наличии предусмотренных законом ос
нований, в случае если эти дети не были устроены в семью российских граждан 
по истечении определенного срока. Чаще всего это дети с инвалидностью и дети 
с ограниченными возможностями. И, конечно, речь идет о тех странах, в кото
рых не признаются и не установлено законодательно признание однополых бра
ков и иные... И иная политика, направленная на разрушение института семьи, с 
теми, у кого у России продолжается сохранение двухсторонних международных 
отношений.

Что касается второго вопроса по процедуре и по порядку лишения роди
тельских прав. На самом деле должность Уполномоченного не направлена во
обще на подмену деятельности органов власти, которые этими вопросами зани
маются. Поэтому сегодня комиссии по делам несовершеннолетних либо органы 
опеки, которые дают заключение о целесообразности лишения или ограничения 
родителей в родительских правах, выносят свою позицию в судебные органы, 
которые принимают решение о лишении либо об ограничении в родительских 
правах детей. У нас динамика за последние 5 лет положительная. Мы идем к си
стемному снижению по лишению родителей родительских прав, потому что, к 
сожалению, лишение и ограничение в родительских правах - это не основная 
причина появления социальных сирот в Иркутской области. Причинами того, 
что дети остаются без родителей, являются и помещение родителей, осуждение 
их, их осуждение, родители, которые без вести пропали, я уже не говорю о роди
телях, которые умерли в силу разных социальных причин, могут, например, не 
заниматься своими детьми. Мы не влияем на принятие решений судебными ор
ганами, у нас нет такого права, мы не выходим в суд, потому что это граждан
ское судопроизводство, но высказывать свою позицию, в случае если дело может 
носить резонансный характер либо к нам кто-то обращается, мы вправе и мы это 
делаем. Хочу сказать, что у нас чуть больше 1000 лишений в этом году, тоже в 
докладе эта статистика приведена по лишению родительских прав. Мы стараем
ся ее снизить. Мало того, вот с учетом того, что родительская общественность 
очень активно реагирует на те изменения, которые пытаются в семейном законо
дательстве, принять в силу того, что происходит сейчас в Западной и Восточной 
Европе. Я хочу сказать, что 1 января 2018 года Президентом был принят Указ, 
где перечнем поручений предлагалось Уполномоченным по правам ребенка на 
своей площадке собрать группу специалистов, которые... рабочая группа так 
называемая, которая будет заниматься вопросами, связанными с рассмотрением 
дел о чрезмерном вмешательстве государства в дела семьи, и рассмотрением тех 
случаев, когда, по мнению гражданина, который обратится по этому вопросу, 
такое вмешательство было необоснованно. Такая группа у нас создана, она дей
ствует уже второй год. В нее входят как органы исполнительной власти, которые 
непосредственно занимаются этими вопросами, так и представители обществен
ных организаций, которые тоже занимаются вопросами профилактики сиротства 
на территории региона. Это и наш известный фонд "Дети Байкала", и наш об
ластной Совет женщин, и представители Общественной палаты, в общем, все те,
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кому тоже приходят жалобы и обращения, если вдруг родителям кажется, что 
вмешательство тех или иных государственных органов может нарушать их роди
тельские права. Ну, вот если это кратко.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:57. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Светлана Николаевна. Вопросов к Вам больше нет, пожалуйста, 
присаживайтесь.

Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 12:32:03. Речь 0 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета рассмотрен, 
все необходимые заключения поступили. Рекомендуем принять проект закона в 
первом чтении и продолжить работу над ним во втором чтении. Прошу поддер
жать решение комитета.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:32:21. Речь 1 мин 42 сек

Уважаемые коллеги, я хотел сказать несколько слов по принятию этого 
закона, потому что у нас на фракции возникла дискуссия о том, принимать дан
ный законопроект или не принимать в части как раз вот этого четвертого пункта 
- обращения в суды.

Я напомню нашим уважаемым коллегам, что при рассмотрении анало
гичного вопроса об усыновлении, так называемого "Закона Димы Яковлева",- в 
Государственной Думе приводилась статистика о том, что за годы реформ с 90- 
го года около 500 000 детей усыновлено иностранными гражданами, то есть это 
население города Иркутска фактически, то есть это колоссальная цифра. Это по
будило федеральных законодателей принять меры соответствующие ограничи
тельного характера и усложнить процедуру вот этого иностранного усыновле
ния, о чем говорила Светлана Николаевна сегодня, но и принять меры к тому, 
чтобы все-таки усилия государства были направлены на сохранение семьи, на 
обеспечение доходов родителей и чтобы у них было больше возможности со
держать своих детей, семью и такого социального сиротства было как можно 
меньше. Тем не менее цифра в 1000 человек - это очень большая цифра, и я рад, 
что Светлана Николаевна в своей деятельности основные усилия направляет, так 
же как институты, которые созданы в Иркутской области, направляет на то, что
бы все-таки делать все возможное для сохранения семьи, и профилактику тех 
социально негативных явлений, которые способствуют ее разрушению.

Я удовлетворен докладом и отчетом Уполномоченного по правам челове
ка, поэтому буду голосовать за этот законопроект. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:03. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Коллеги, голосуем принятие законопроекта
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в первом чтении и продолжение работы над ним с учетом предложений и заме
чаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 12:34:17
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:17. Речь 0 мин 22 сек

Принято.
Предельный срок представления поправок - 30 апреля.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.34/58)

36. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-478 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:40. Речь 0 мин 19 сек

Коллеги, 35-й вопрос мы с вами исключили. Поэтому следующий вопрос 
у нас 36-й: проект закона Иркутской области «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области». Просим на трибуну первого заместителя мини
стра имущественных отношений Иркутской области Курбатова Александра Бо
рисовича. Пожалуйста.

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных отношений
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:34:59. Речь 3 мин 27 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты Законодательного 
Собрания, в соответствии с Законом Иркутской области "О перераспределении 
полномочий между органами местного самоуправления отдельных муниципаль
ных образований Иркутской области и Правительством Иркутской области" пе
рераспределены полномочия между муниципальным образованием город Ир
кутск и Правительством Иркутской области сроком до 1 января 2019 года по 
следующим вопросам: по предоставлению земельных участков, по выдаче раз
решений на использование земель и по утверждению схемы расположения зе
мельного участка. Учитывая, что с 1 января 2019 года указанные полномочия 
осуществляет администрация муниципального образования город Иркутск, 
необходимо внести соответствующие изменения в Закон Иркутской области "Об 
отдельных вопросах использования и охраны земель Иркутской области" (99 об
ластной Закон) и в Закон Иркутской области "О Правительстве Иркутской обла
сти" (№ 82/48 областной Закон) и исключить положение, предусматривающее 
предоставление Правительством Иркутской области земельных участков, гос
собственность на которые не разграничена, расположенных на территории му
ниципального образования город Иркутск.

Второе. Федеральным законом 2018 года № 342-ФЗ "О внесении измене
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ний в Градостроительный кодекс Российской Федерации" внесены изменения в 
статьи 8 и 7 Земельного кодекса Российской Федерации, в соответствии с кото
рыми из Земельного кодекса Российской Федерации исключены положения об 
определении органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации 
порядка использования отдельных видов земель промышленности, энергетики, 
транспорта, связи, телевидения, информатики, а также установлении зон с осо
быми условиями использования земель данной категории, находящихся в соб
ственности субъектов Российской Федерации, если иное не установлено Земель
ным кодексом. В связи с этим предлагается пункт 2 статьи 4 Закона Иркутской 
области 99-оз привести в соответствие с Федеральным законом путем признания 
его утратившим силу.

Третье. В соответствии со статьей 4.1 Федерального закона "О введении в 
действие Градостроительного кодекса" с 1 января 2018 года прекращены пол
номочия принятия Правительством Иркутской области решения о включении 
находящихся в федеральной собственности земельных участков и участков Еди
ного института развития в жилищной сфере, а также земельных участков, зе
мель, госсобственность на которые не разграничена и которыми Единый инсти
тут развития в жилищной сфере осуществляет распоряжение на основании пору
чений уполномоченного федерального органа исполнительной власти, в границы 
населенных пунктов или об исключении этих земельных участков из границ 
населенных пунктов, в частности, для использования в целях, установленных в 
соответствии с Законом о содействии развитию жилищного строительства. 
Предлагается также привести в соответствие и признать утратившим силу. В 
связи с этим пункт 7 статьи 4 Закона Иркутской области "Об отдельных вопро
сах охраны и использования земель в Иркутской области" 99-оз предлагается 
привести в соответствие с Федеральным законом, также признать утратившим 
силу. Спасибо за внимание.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:26. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Александр Борисович. Вопросов к Вам нет. Пожалуйста, приса
живайтесь. Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н. С. -  председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:38:32. Речь 0 мин 34 сек

Рассмотрев и обсудив проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в отдельные законы Иркутской области», руководствуясь статьей 60 
Регламента Законодательного Собрания Иркутской области, комитет решил: 
внести на рассмотрение Законодательного Собрания Иркутской области данный 
проект закона, рекомендовать Законодательному Собранию Иркутской области 
принять указанный проект закона Иркутской области в первом чтении и рас
смотреть его во втором (окончательном) чтении после проведения лингвистиче
ской экспертизы без продолжения работы над ним в виде поправок. Прошу под
держать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:06. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо. Коллеги, голосуем принятие проекта закона в первом чтении и 
рассмотрение его в окончательном чтении на данном заседании после проведе
ния лингвистической экспертизы.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном на 
ЛИ: данном заседании после проведения лингвистической экспертизы
(п.36/59) Время: 12:39:17

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:17. Речь 0 мин 19 сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Голосуем принятие Закона и 

направление Губернатору области для обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
ЛИ: Время: 12:39:36
(п.36/60) Присутствие -3 9 . Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:36. Речь 0 мин 20 сек

Принято.

37. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-484 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
ПУНКТ 8 ЧАСТИ 1 СТАТЬИ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРАВИЛАХ ФОРМИ
РОВАНИЯ СПИСКОВ ГРАЖДАН, ИМЕЮЩИХ ПРАВО НА ПРИОБРЕТЕНИЕ СТАНДАРТ
НОГО ЖИЛЬЯ, ПОСТРОЕННОГО ИЛИ СТРОЯЩЕГОСЯ НА ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКАХ 
ЕДИНОГО ИНСТИТУТА РАЗВИТИЯ В ЖИЛИЩНОЙ СФЕРЕ, ПЕРЕДАННЫХ В БЕЗВОЗ
МЕЗДНОЕ ПОЛЬЗОВАНИЕ ИЛИ АРЕНДУ ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА СТАНДАРТНОГО ЖИ
ЛЬЯ, ДЛЯ КОМПЛЕКСНОГО ОСВОЕНИЯ ТЕРРИТОРИИ, В РАМКАХ КОТОРОГО ПРЕДУ
СМАТРИВАЕТСЯ В ТОМ ЧИСЛЕ СТРОИТЕЛЬСТВО СТАНДАРТНОГО ЖИЛЬЯ, О ПОРЯДКЕ 
И ОЧЕРЕДНОСТИ ВКЛЮЧЕНИЯ УКАЗАННЫХ ГРАЖДАН В ЭТИ СПИСКИ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:57. Речь 0 мин 40 сек

Пожалуйста, просим на трибуну заместителя министра строительства, до
рожного хозяйства Иркутской области Романа Дмитриевича Энгельгардта. Во
прос 37: проект закона Иркутской области «О внесении изменения в пункт 8 ча
сти 1 статьи 2 Закона Иркутской области «О правилах формирования списков 
граждан, имеющих право на приобретение стандартного жилья, построенного 
или строящегося на земельных участках Единого института развития в жилищ
ной сфере, переданных в безвозмездное пользование или аренду для строитель
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ства стандартного жилья, для комплексного освоения территории, в рамках ко
торого предусматривается в том числе строительство стандартного жилья, о по
рядке и очередности включения указанных граждан в эти списки». Пожалуйста, 
Роман Дмитриевич.

ЭНГЕЛЬГАРДТ Р. Д. -  заместитель министра строительства, дорожного хозяй
ства Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:40:38. Речь 1 мин 27 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты Законодательного 
Собрания, вашему вниманию представлен проект областного закона о внесении 
изменений в 72-й областной Закон с длинным названием, не буду повторять, 
чтобы сэкономить время. Необходимость внесения изменений в 72-03 обуслов
лена необходимостью его приведения в соответствие с нормами постановления 
Правительства 1653. Корректировка Закона является технической. Суть измене
ний следующая: постановлением Правительства Российской Федерации № 1653 
внесены изменения в постановление Правительства № 47 от 28 января 2006 года 
"Об утверждении Положения о признании помещения жилым помещением, жи
лого помещения непригодным для проживания и многоквартирного дома ава
рийным и подлежащим сносу или реконструкции" в части дополнения слов о 
признании садового дома жилым домом и жилого дома садовым домом. 72-й об
ластной Закон разработан и утвержден во исполнение 161-го Федерального за
кона. На основании 72-го областного Закона устанавливаются правила формиро
вания списков граждан, имеющих право на приобретение стандартного жилья, 
построенного или строящегося на земельных участках АО «Дом.рф», которые 
данные организации разыгрывают по результатам голландских аукционов. Еще 
раз повторю, что принятие... что внесение изменений является техническим. 
Доклад окончен, просьба поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:42:05. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Роман Дмитриевич. Коллеги, вопросы есть? Вопросов нет. Ро
ман Дмитриевич, пожалуйста, присаживайтесь. Николай Степанович. A-а, есть, 
да? Ирина Александровна, извините.

СИНЦОВА И. А. — председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:42:16. Речь 0 мин 6 сек

Скажите, пожалуйста, вот стандартное жилье. Что оно из себя представ
ляет?

ЭНГЕЛЬГАРДТ Р. Д. -  заместитель министра строительства, дорожного хозяй
ства Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:42:22. Речь 1 мин 1 сек

Спасибо большое за вопрос. На основании 506-го Федерального закона от 
31 декабря 2017 года к стандартному жилью на текущий момент пока Минстро
ем Российской Федерации не разработаны новые подходы, предлагается считать 
жилье эконом-класса. Теперь вопрос в том, что предлагается считать жильем 
эконом-класса. В целом все это подпадает, большая часть, львиная доля всех жи
лых помещений, если... Есть три категории. В частности, это отдельно стоящие 
жилые дома площадью не более 200 квадратных метров с количеством этажей не
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более чем 3. Это блоки, заблокированные застройки, не более чем 200 квадрат
ных метров каждый. И это квартиры в деревянном, кирпичном, крупнопанель
ном или крупноблочном многоквартирном доме площадью не менее 20 и не бо
лее 150 квадратных метров. То есть эконом-класс тире и равно стандартное жи
лье - это 90 - 95 % всего жилого фонда строящегося и построенного.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:23. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Больше вопросов нет. Пожалуйста, присаживайтесь. Есть?

НОСЕНКО О.Н.
У Вас вопрос?

ТРУФАНОВ Н. С. — председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:43:26. Речь 0 мин 15 сек

Да, вопрос. Роман Дмитриевич, вопрос. Вот существующий список граж
дан, он вообще существует? Он есть?

ЭНЕЕЛЬГАРДТ Р. Д. -  заместитель министра строительства, дорожного хозяй
ства Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:43:41. Речь 0 мин 2 сек

Да. У нас есть список граждан.

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Есть. Все, спасибо.

НОСЕНКО О. Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:43:43. Речь 0 мин 22 сек

Сколько там стоит в очереди? В прошлом созыве мы тоже рассматривали 
этот вопрос. Президент поставил задачу о строительстве жилья эконом-класса, 
для того чтобы все потребности были удовлетворены. Как сегодня состоят дела у 
нас именно в Иркутской области по этому вопросу?

ЭНГЕЛЬГАРДТ Р. Д. -  заместитель министра строительства, дорожного хозяй
ства Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:44:05. Речь 0 мин 37 сек

Если можно, я сначала еще раз бы повторил то, что данный областной за
кон, он именно регламентирует получение гражданами безвозмездно жилых по
мещений на земельных участках, которые «Дом.рф» разыгрывает на основании 
голландских аукционов. Такие аукционы не проводятся АО «Дом.рф», потому 
что они, прямо скажем, менее выгодны, чем простая реализация с торгов земель
ных участков. Поэтому данная норма... Опять же, еще раз повторю, что данное 
внесение изменений является техническим, и мы видим, что у «Дом.рф» нет за
интересованности в реализации именно вот этих, этого мероприятия.

НОСЕНКО О. Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
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кутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:44:42. Речь 0 мин 24 сек

Нет, я не конкретно по этому, а вообще как положение у нас дел состоит с 
жильем эконом-класса? Вы ведь должны предоставить застройщику земли со 
всей инфраструктурой, для того чтобы удешевить стоимость квадратного метра 
жилья. Я полагаю, так должно выглядеть жилье эконом-класса.

ЭНГЕЛЬГАРДТ Р.Д.
Как бы, АО «Дом.рф» думает иначе.

НОСЕНКО О.Н.
Да? Ну, ладно.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:06. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:45:07. Речь 0 мин 6 сек

Скажите, пожалуйста, голландские аукционы - это что значит?

ЭНГЕЛЬГАРДТ Р. Д. -  заместитель министра строительства, дорожного хозяй
ства Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 12:45:13. Речь 1 мин 8 сек

Суть голландских аукционов следующая. Если в обычном режиме, и та
кие случаи регулярно проходят в Иркутской области, АО «Дом.рф» реализует 
земельные участки по... Скажем так, кто предложит большую цену, то есть как 
бы отбита начальная цена и дальше по повышающей, то здесь голландский аук
цион, если я правильно помню, 161 Федеральный закон пункт 37, то здесь идет 
речь о том, что кто предложит наименьшую цену среднего квадратного метра, 
тот и заберет этот участок. А цена аренды является фиксированной. Вот такой 
тоже механизм есть, но он по понятным уже озвученным причинам не применя
ется в силу того, что «Дом.рф» коммерческая организация и в том числе получа
ет прибыль свою.

(Не слышно).
Не расслышал. (Не слышно). Чем ниже цена за квадратный метр, по кото

рой застройщик обязан реализовывать гражданам на широком рынке жилые по
мещения.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:21. Речь 0 мин 5 сек

Коллеги, вопросы еще есть к Роману Дмитриевичу? Пожалуйста, приса
живайтесь. Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н. С. -  председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:46:26. Речь 1 мин 5 сек

Рассмотрев и обсудив проект закона Иркутской области ПЗ-484 «О вне
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.37/61)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.37/62)

ВЫСТУПИЛИ:

сении изменения в пункт 8 части 1 статьи 2 Закона Иркутской области «О пра
вилах формирования списков граждан, имеющих право на приобретение стан
дартного жилья, построенного или строящегося на земельных участках Единого 
института развития в жилищной сфере, переданных в безвозмездное пользова
ние или аренду для строительства стандартного жилья, для комплексного освое
ния территории, в рамках которого предусматривается в том числе строитель
ство стандартного жилья, о порядке и очередности включения указанных граж
дан в эти списки», руководствуясь статьей 60 Регламента Законодательного Со
брания Иркутской области, комитет решил: внести на рассмотрение Законода
тельного Собрания Иркутской области данный проект закона, рекомендовать 
Законодательному Собранию Иркутской области принять указанный проект за
кона Иркутской области в первом чтении и рассмотреть во втором (окончатель
ном) чтении после проведения лингвистической экспертизы без продолжения 
работы над ним в виде поправок. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:31. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Николай Степанович. Коллеги, голосуем принятие проекта за
кона в первом чтении и рассмотрение его в окончательном чтении на данном за
седании после проведения лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном на 
данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 12:47:40
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против — 0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:40. Речь 0 мин 18 сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Голосуем принятие Закона и 

направление Губернатору области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 12:47:58
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:58. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо. Закон принят.
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38. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-480 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ ГРАЖДАН» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:13. Речь 0 мин 20 сек

Следующий вопрос. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных 
участков в собственность граждан». Александр Борисович Курбатов, пожалуй
ста, Вас просим опять на трибуну.

КУРБАТОВ А.Б. -  первый заместитель министра имущественных отношений
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:48:33. Речь 5 мин 17 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, проектом закона 
предлагается внести в Закон "О бесплатном предоставлении земельных участ
ков" следующие изменения.

Первое. Предлагается предусмотреть возможность предоставления зе
мельных участков в собственность бесплатно гражданам из льготных категорий 
в муниципальных образованиях, в которых данные граждане не состоят на зе
мельном учете и в которых отсутствует очередь граждан, состоящих на земель
ном учете в данном муниципальном образовании.

В настоящее время в территориях, близких к городским округам Иркут
ской области, имеется существенный дефицит земельных участков, которые не 
предусматриваются градостроительной документацией для предоставления даже 
льготным категориям граждан для индивидуального жилищного строительства. 
Очередь растет. Существенные цифры, и граждане практически лишаются воз
можности в обозримом будущем около таких муниципальных образований, осо
бенно около города Иркутска, иметь возможность получить земельный участок. 
В связи с этим есть ряд территорий, а именно Заларинский, Качугский, Зимин- 
ский, Чунский, Боханский и Жигаловский район, где имеются свободные зе
мельные участки. Также предлагается установить порядок предоставления зе
мельных участков в собственность бесплатно в порядке публичного предложе
ния. И в связи с этим дополнить статьей 6 со значком 1, определяющей, что 
предоставление земельных участков в собственность бесплатно в порядке пуб
личного предложения осуществляется уполномоченным органом при наличии 
следующих условий: первое - в муниципальном образовании на момент разме
щения информационного сообщения о предоставлении земельных участков в 
порядке публичного предложения отсутствуют граждане, состоящие на земель
ном учете, либо граждане, состоящие на земельном учете в данном муниципаль
ном образовании, отказались от представленных на выбор земельных участков. 
И второе условие. Уполномоченным органом сформирован и размещен на офи
циальном сайте уполномоченного органа перечень данных земельных участков.

Предоставление земельных участков в порядке публичного предложения 
осуществляется лицу, обратившемуся с заявлением первым, в порядке, установ
ленном статьями 39.14, 15, 16, 17 Земельного кодекса Российской Федерации.

Также предлагается внести дополнение в часть 2 статьи 5 Закона "О бес
платном предоставлении земельных участков" и предусмотреть, что заявление о 
постановке на земельный участок должно содержать в том числе подписи заяви
телей или заявителя, если он в единственном лице. Это небольшое несуществен
ное упущение, которое было в предыдущей редакции 146-го областного Закона. 
Там содержатся все данные о заявителе, но вот упущение было в том, что под
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пись там не содержалась, требования о подписи.
В целях определения муниципального образования Иркутской области, в 

котором будет осуществляться учет граждан, обладающих правом на бесплатное 
предоставление земельных участков, относящихся к категории молодых семей, 
многодетных семей, переселенцев, проектом закона предлагается внести изме
нение в часть 2 статьи 5 Закона 146-03 и определить, что заявление должно со
держать наименование муниципального образования Иркутской области, в кото
ром будет осуществляться учет заявителей. Также часть 6 статьи 5 Закона "О 
бесплатном предоставлении" предлагается скорректировать и установить, что 
заявление о постановке на земельный учет рассматривается уполномоченным 
органом в течение 30 календарных дней не со дня его подачи, а со дня поступле
ния указанного заявления, поскольку заявление возможно направлять в том чис
ле и по почтовой связи.

Третье. Проектом закона также предлагается внести дополнение в статью 
2 146-03 в части установления условий для многодетной семьи, молодой семьи 
и привести в соответствие со статьей 5 Закона "О бесплатном предоставлении 
земельных участков". Предлагается предусмотреть, что земельный участок 
предоставляется по месту жительства одного из членов многодетной семьи или 
молодой семьи по выбору. Случаются варианты, когда члены молодой семьи за
регистрированы в 2 разных муниципальных образованиях со всеми вытекающи
ми. Поэтому для устранения этого пробела предлагается внести такое изменение.

Четвертое. Проектом закона также предлагается внести изменения в часть 
9 статьи 5 Закона "О бесплатном предоставлении земельных участков" и уточ
нить основания снятия с земельного учета граждан, имеющих право на предо
ставление земельных участков в собственность бесплатно. В настоящее время 
статья не содержит оснований для снятия с учета граждан о получении земель
ного участка в связи с достижением одним из супругов возраста 36 лет либо ос
нования как утрата права на получение земельного участка. Доклад закончен. 
Спасибо за внимание.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:50. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Александр Борисович. Коллеги, вопросы есть к Александру Бо
рисовичу? Спасибо, присаживайтесь, пожалуйста. Роман Федорович.

ГАБОВ Р. Ф. -  председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
СОДОКЛАД: Время: 12:54:00. Речь 0 мин 42 сек

Уважаемые коллеги, данный законопроект был рассмотрен на заседании 
комитета. К указанному законопроекту поступили необходимые заключения, в 
которых содержались замечания и предложения. Исходя из этого, комитет ре
шил внести на рассмотрение Законодательного Собрания Иркутской области 
проект закона ПЗ-480 «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О 
бесплатном предоставлении земельных участков в собственность граждан» и ре
комендовать Законодательному Собранию Иркутской области принять указан
ный законопроект в первом чтении и продолжить работу над ним во втором с 
учетом предложений и замечаний в виде поправок. Прошу поддержать решение 
комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:54:42. Речь 0 мин 9 сек
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Вопросов нет. Коллеги, голосуем принятие проекта закона в первом чте
нии и продолжение работы над ним с учетом предложений и замечаний в виде 
поправок для рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 12:54:51
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:54:51. Речь 0 мин 33 сек

Принято.
Предельный срок предоставления поправок - 6 мая.
Коллеги, у нас еще есть с вами время до перерыва. Там у нас блок следу

ющих вопросов связан с докладами, которые у нас привязаны ко времени после 
перерыва, поэтому предлагаю рассмотреть следующий 43-й вопрос.

43. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЗАКО- 
НО ДАТЕЛЬНОЕ О СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 12.11.2014 № 16/29-ЗС «ОБ 
УТВЕРЖДЕНИИ ПОРЯДКА РАСХОДОВАНИЯ СРЕДСТВ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА НА 
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРИЕМ И ОБСЛУЖИВАНИЕ ДЕЛЕГАЦИЙ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕ
РАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ФЕДЕ
РАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ДЕЛЕГАЦИЙ ИНОСТРАННЫХ ГОС
УДАРСТВ, ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ (ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫХ) ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕН
НОЙ ВЛАСТИ СУБЪЕКТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И ОТДЕЛЬНЫХ ЛИЦ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНЫМ СОБРАНИЕМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:25. Речь 0 мин 31 сек

Проект постановления «О внесении изменений в постановление Законо
дательного Собрания Иркутской области от 12.11.2014 № 16/29-ЗС «Об утвер
ждении Порядка расходования средств областного бюджета на официальный 
прием и обслуживание делегаций Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, Государственной Думы Федерального Собрания Рос
сийской Федерации, делегаций иностранных государств, законодательных 
(представительных) органов государственной власти субъектов Российской Фе
дерации и отдельных лиц Законодательным Собранием Иркутской области». 
Виктор Леонидович, пожалуйста.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:55:56. Речь 0 мин 42 сек

Уважаемые коллеги, данный проект постановления уже рассматривался 
на 6 сессии Законодательного Собрания в ноябре 2018 года. Тогда в ходе обсуж

ПОСТАНО-
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.38/63)
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дения было выдвинуто несколько предложений об изменении нормативов расхо
дов, связанных с приемом официальных делегаций Законодательным Собранием 
Иркутской области. По результатам обсуждения проект постановления был воз
вращен на доработку. Обсуждение новой редакции постановления состоялось на 
заседании комитета, в ходе которого были учтены поступившие поправки и до
полнения к проекту постановления. Коллективный труд, Андрей Анатольевич, 
да, всех фракций, участвующих в нашем комитете. Коллеги, прошу поддержать 
проект постановления.

Принять постановление 
Время: 12:56:38
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:38. Речь 0 мин 14 сек

Коллеги, голосуем.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:52. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо. Постановление принято.
Виктор Леонидович, пожалуйста, присаживайтесь, потому что я боюсь, 

что 44-й вопрос у нас займет больше времени, чем у нас осталось до перерыва. 
Поэтому предлагаю уйти на перерыв и вернуться через час.

Часть 3 заседания. Дата: 16.04.2019 Время: 14:03:12 -  15:23:13

Председательствующий:
Сокол С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.43/64)

Присутствовало депутатов: 39
1. Алдаров К. Р.
2. Андреев А. А.
3. Безродных О. В.

4. Белов А. С.

5. Бренюк С. А.
6. Бриток Д. Н.
7. Ведерников А. В.
8. Вепрев А. А.
9. Габов Р. Ф.

10. Гаськов А. Ю.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, эколо
гии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Законо-
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11. Дикусарова Н. И.

12. Егорова Л. И.

13. Красношта- 
нов А. А.

14. Крывовязый И. В.
15. Кудрявцева Г. Ф.
16. Курбайлов М. М.
17. Левченко А. С.
18. Лобков А. В.

19. Маслов А. С.
20. Носенко О. Н.
21. Обухов А. В.
22. Осодоев Г. А.
23. Перетолчин В. В.

24. Петрук С. М.
25. Побойкин В. Л.

26. Попов О. Н.
27. Романов А. В.
28. Сагдеев Т. Р.

29. Сарсенбаев Е. С.
30. Синцова И. А.

31. Сокол С. М.
32. Тру фанов Н. С.

33. Тютрин Д. Г.
34. Франтенко С. С.

35. Хайдуков В. В.

36. Чекотова Н. А.
37. Шевченко С. П.

38. Шершнев Д. П.
39. Шпаков В. Ю.

дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информацион
ной политике и связям с общественными объединениями Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области и
заместитель председателя комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объединениями За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Вакуров Е. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Битаров А. С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Кондрашов В. И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Любенков Г. А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, финан-
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сово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

5. Сумароков И. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Сумароков П. И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 12
1. Басов М. В.

2. Буянов Р. В.

3. Глызина Н. Н.

4. Дорофеев В. Ю.
5. Леньшина И. В.
6. Масловская 3. А.

7. Пахалуев М. Б.

8. Петров А. А.

9. Семенов П. Ю.

10. Семенова С. Н.
11. Шергин Р. Ю.
12. Штурнева М. В.

начальник правового управления Законодательного Собрания Иркутской 
области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в Законода
тельном Собрании Иркутской области
председатель Думы муниципального района Усольского районного муни
ципального образования
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской области 
исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных образований 
Иркутской области"
председатель Думы Гороховского муниципального образования Иркутско
го района
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Иркут
ской области
руководитель агентства по обеспечению деятельности мировых судей Ир
кутской области
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области
заместитель прокурора Иркутской области
начальник правового отдела аппарата Избирательной комиссии

39. МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ЧАС «ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ СЕЛЬСКИХ ПО
СЕЛЕНИЙ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ. ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТЬ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ СЕЛЬ
СКИХ ПОСЕЛЕНИЙ ПУТЕМ ИХ ОБЪЕДИНЕНИЯ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:03:12. Речь 0 мин 33 сек

«Проблемы и перспективы развития сельских поселений в Иркутской об
ласти. Целесообразность преобразования сельских поселений путем их объеди
нения».

Уважаемые коллеги, слово для доклада предоставляется Глызиной 
Надежде Николаевне - председателю Думы муниципального района Усольского 
районного муниципального образования. Пожалуйста, Надежда Николаевна.

ГЛЫЗИНА Н. Н. -  председатель Думы муниципального района Усольского рай
онного муниципального образования 

ДОКЛАД: Время: 14:03:45. Речь 13 мин 39 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги - де
путаты и приглашенные. Сегодня я представляю опыт Усольского района в 
плане объединения муниципальных образований нашего района.

Сегодня в составе Усольского района 12 муниципальных образований: 5 
городских, 7 сельских, это 46 населенных пунктов. Межселенных территорий у 
нас нет. Численность населения по последним данным составляет 49711 человек. 
В 2017 году преобразовано два муниципальных образования в виде объединения 
с целью создания одного муниципального образования.

Среди пяти городских поселений у нас нет ни одного муниципального 
образования с численностью населения менее 5000 человек. Среди сельских нет

86



ни одного муниципального образования с численностью населения менее 1000 
человек.

Сегодня я представляю наш опыт работы по объединению муниципаль
ных образований с причинами, заставившими нас это сделать и пройти эти ме
роприятия, с целями и результатами работы.

Федеральным законом от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ "Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации" 
предусмотрена возможность преобразования муниципальных образований, в том 
числе путем объединения двух и более поселений, не влекущего изменение гра
ниц иных муниципальных образований. В случае объединения поселений созда
ется вновь образованное муниципальное образование. Целесообразность объ
единения муниципальных образований объясняется тем, что существование в 
составе муниципального района ряда поселений, которые не имеют достаточно
го собственного бюджета для обеспечения собственной жизнедеятельности, ко
гда все налоговые и неналоговые доходы направляются только на содержание 
аппарата управления, бесперспективно. В связи с этим становится актуальным и 
необходимым преобразование данных поселений путем их объединения с само
достаточными поселениями, что позволило бы повысить эффективность функ
ционирования органов местного самоуправления, объединить имеющиеся ресур
сы для наиболее эффективного и рационального их использования. Это в свою 
очередь способствовало бы скорейшему достижению формирования более само
стоятельных и прогрессивных в финансово-экономическом отношении поселе
ний, а следовательно, укреплению экономической базы, рационализации исполь
зования ресурсов как преобразованных поселений, так и района, что позволит 
более перспективно развиваться в дальнейшем.

Из проведенного анализа муниципальных образований района мы выде
лили городское поселение Белореченского муниципального образования и сель
ское поселение Мальтинского муниципального образования. Плотно прилегаю
щие территории, исторические корни и целый ряд других причин дали нам воз
можность рассматривать эти территория для объединения. Идею мы вынашива
ли долго, изучали механизмы объединения, но предложили осуществить данные 
идеи в 2017 году, чтобы дать возможность выборным должностным лицам этих 
поселений, главам муниципальных образований, депутатам дум поселений за
вершить свой срок полномочий, на который они были избраны, а не досрочно. 
До начала проведения процедуры объединения тема обсуждалась с главами этих 
муниципальных образований, работниками администраций поселений, депута
тами районной Думы, руководителями предприятий и организаций, находящих
ся на этих территориях, среди общественников, авторитетных граждан. Выезжа
ли на многочисленные встречи с разъяснительными работами по целесообразно
сти объединения. Преобразование муниципальных образований осуществляется 
законом Иркутской области на основании инициативы населения, органов мест
ного самоуправления, органов государственной власти области, федеральных 
органов государственной власти. Инициатива органов местного самоуправления 
оформляется его решением. В нашем случае при объединении Белореченского 
муниципального образования и Мальтинского муниципального образования с 
инициативой вышла Дума Белореченского муниципального образования. Распо
ряжением мэра была создана рабочая группа по оказанию содействия органов 
местного самоуправления поселений в проведении процедуры преобразования, 
которая и отрабатывала все мероприятия поэтапно. Рабочей группой были под
готовлены пояснительные записки к вопросу об объединении территорий, где 
четко была сформулирована целесообразность данных мероприятий. Объедине
ние муниципальных образований осуществляется с согласия населения каждого 
из поселений, выраженного представительным органом каждого из объединяе
мых поселений. Согласие населения выявляется путем проведения публичных
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слушаний в порядке, предусмотренном в уставе муниципальных образований.
Городское поселение Белореченское муниципальное образование объ

единить с сельским поселением Мальтинского муниципального образования 
удалось. Но хочу сказать о том, каким образом эта работа происходила и какова 
целесообразность.

На момент 2017 года заключалась она в следующем. Два муниципальных 
образования тесно граничат друг с другом. На мальтинских землях белореченцы 
покупают дачи, занимаются огородничеством. Мальтинцы покупают благо
устроенное жилье в поселке Белореченский. Жители села Мальта работают на 
предприятиях, находящихся на территории Белореченского муниципального об
разования. Белоренческое муниципальное образование - самодостаточное муни
ципальное образование. В бюджете Белореченского муниципального образова
ния в 2016 году поступило доходов 67,5 миллиона рублей, из них собственных 
почти 65 миллионов рублей. Расходы составили 63,5 миллиона рублей. Для 
сравнения. В 2016 году доходы Мальтинского муниципального образования со
ставляли всего 14 миллионов 448 тысяч рублей, из них собственных только 5,5 
миллиона рублей. Расходы составили около 14 миллионов рублей. Именно на 
территории Белореченского муниципального образования находится крупней
шее в области сельскохозяйственное предприятие, где работают и белореченцы, 
и мальтинцы, а налоги в полном объеме перечисляются в бюджет только Бело
реченского муниципального образования и идут, соответственно, на развитие 
поселка Белореченский. Среднедушевой доход на одного человека составил в 
2016 году в Мальте 4564 рубля, в Белореченском - 8537 рублей, то есть в 2 раза 
выше. Из представленных цифр мы увидели состояние бюджетов, а значит и 
скромные возможности Мальты для самостоятельного существования. В бюдже
те Мальтинского муниципального образования отсутствовали средства на ре
монт дорог, благоустройство источников водоснабжения, содержание и ремонт 
централизованной тепло-, водопроводной сети и так далее. Это объективная дей
ствительность, так так на территории Мальты отсутствуют предприятия, от дея
тельности которых могли бы поступать средства в доход Мальтинского муници
пального образования и бюджета. Учитывая, что в рабочем поселке Белоречен
ский и часть Мальты территориально прилегают друг к другу, сети электро
снабжения, теплоснабжения, водоснабжения являются составляющими общей 
инфраструктуры. При объединении муниципальных образований появляется 
возможность средства объединенного бюджета использовать на развитие и со
вершенствование коммунальной инфраструктуры и более эффективное исполь
зование хозяйственной базы муниципальных унитарных предприятий в сфере 
ЖКХ. Объединение позволит направить средства в развитие дорожной и транс
портной инфраструктуры, осуществлять пассажироперевозки между населенны
ми пунктами единого муниципального образования и ближайшими населенными 
пунктами.

Есть еще одна возможность пополнения бюджета объединенного муни
ципального образования. Согласно Бюджетному кодексу доходы от использова
ния земельных участков в сельских поселениях поступают в бюджет района в 
размере 100 %, в городских поселениях - 50 % в бюджет района, 50 % в бюджет 
поселения. Таким образом, при объединении арендная плата за использование 
земельных участков в размере 50 % будет оставаться в бюджете общего город
ского поселения. Эти средства могут быть направлены также на решение про
блем поселения. В ведении Мальтинского муниципального образования нахо
дится кладбище, территориально примыкающее к рабочему поселку Белоречен
ский и используемое двумя муниципальными образованиями совместно. При 
этом согласно бюджетному законодательству Белореченское муниципальное об
разование не имело права направлять средства на содержание указанного риту
ального объекта. А Мальтинское муниципальное образование не имело средств в
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бюджете на достойное содержание кладбища. При объединении муниципалите
тов вопросов по содержанию кладбища не будет.

Конечно же, администрация должна быть одна, располагаться она долж
на, по существу, в поселке Белореченский. Объединение двух администраций 
позволит сократить расходы на содержание работников администрации и напра
вить средства на решение назревших проблем. Но при этом для решения кон
кретных вопросов жителей села Мальта специалисты администрации будут ра
ботать непосредственно на территории Мальты. Таким образом, доступность и 
обращение жителей в администрацию сохранится.

Вопросы организации деятельности учреждений культуры возможно бо
лее эффективно решать за счет объединения и общего использования жителями 
поселка Белореченский и села Мальта материально-технической базы, кадрового 
потенциала, библиотечного фонда и так далее. Например, библиотечный фонд 
села Мальта не пополнялся на протяжении ряда лет, а Белореченское муници
пальное образование регулярно обновляет библиотечный фонд. Да и создание 
единого культурно-досугового учреждения с филиалами позволит также опти
мизировать расходы.

При проведении в 2017 году плановых муниципальных выборов в каждом 
муниципальном образовании из бюджетов этих поселений должно быть потра
чено свыше 1 миллиона рублей. При объединении выборы вновь образованного 
муниципального образования будут проводиться согласно нормам Закона № 
131-ФЗ за счет областного бюджета, а средства в размере один миллион рублей 
будут сэкономлены и направлены на развитие поселков. При этом статус Маль
ты в связи с вхождением в состав Белореченского муниципального образования 
не изменится. Мальта останется сельской местностью, а Белореченский останет
ся поселком городского типа.

О целесообразности объединения и о планах развития объединенной тер
ритории говорили главы муниципальных образований, мэр района, депутаты на 
публичных слушаниях. С целью обсуждения и выявления мнения населения 
публичные слушания были назначены и проведены в январе - феврале 2017 года 
в селе Мальта и в поселке Белореченский. Население большинством голосов в 
том и в другом населенных пунктах проголосовало "За". Думы Белореченского и 
Мальтинского муниципальных образований выразили согласие населения на 
объединение муниципальных образований решениями Дум. Уже в марте 2017 
года Усольская районная Дума своим решением поддержала решение Дум Бело
реченского муниципального образования и Мальтинского муниципального обра
зования и вышла в Законодательное Собрание Иркутской области с законода
тельной инициативой по преобразованию этих муниципальных образований в 
форме объединения. Коллеги - депутаты предыдущего созыва об этой работе 
прекрасно помнят. И Законом Иркутской области от 25 мая 2017 года № 31-03 
Белореченское и Мальтинское муниципальные образования были преобразованы 
путем их объединения без изменения границ муниципальных образований, и с 
10 июня 2017 года было создано вновь образованное муниципальное образова
ние, получившее название Белореченское городское муниципальное образование 
и получило статус городского поселения. Численность населения в Мальте - 
3175 человек, в Белореченском - 7851 человек. Общая численность - 11026 чело
век.

Этим Законом предусмотрены вопросы правопреемства в части исполне
ния вопросов местного значения, в части полномочий глав муниципальных обра
зований и дум поселений, в части исполнения бюджетов поселений, в части дей
ствия муниципальных правовых актов до создания новых органов местного са
моуправления. 1 октября 2017 года состоялись выборы главы вновь образован
ного муниципального образования, депутатов Думы муниципального образова
ния. И хочу сказать, что главой повторно был избран глава Белореченского му
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ниципального образования Ушаков Сергей Викторович, бывший глава муници
пального образования Мальтинского Тарасов Александр Викторович избрался 
депутатом Думы объединенной территории. В связи с объединением двух муни
ципальных образований в одно было избрано 15 депутатов Думы, ранее Дума 
состояла из 10 депутатов. Уже в конце октября Думой Белореченского городско
го муниципального образования была утверждена структура органов местного 
самоуправления, которая и позволила сформировать новый исполнительный ор
ган, единую администрацию. Согласно уставу вновь образованного муници
пального образования сегодня это муниципальное образование имеет название 
городское поселение Белореченское муниципальное образование. Думой Бело
реченского муниципального образования, повторяюсь, была утверждена струк
тура администрации.

Как же сегодня строится работа главы Думы администрации? Хочу ска
зать, что по прошествии двух лет уже можно делать выводы, насколько наше 
решение было верным. Хочу поздравить и коллег депутатов Законодательного 
Собрания, и своих коллег с тем, что мы не ошиблись. На сегодняшний день мы 
видим, что те планы, которые мы строили на 2018 год, на 2019 год, активно пре
творяются в жизнь. Мальта действительно почувствовала то, что деньги вклады
ваются, то, что работа проводится. Хочу сказать, что граждане, жители никоим 
образом не ощутили отдаленность территорий, в том числе администрации. По
вторяю, что здание администрации в Мальте сохранено, прием проходит на двух 
территориях, доступность администрации без вопросов. Но хочу сказать, что ме
роприятия, которые прошли уже на территории, дали возможность людям оце
нить и работу главы, и работу новой администрации, в том числе и по итогам 
отчетов главы, и в 2018 году, и в 2019 году население выразило свое положи
тельное отношение к этим преобразованиям. Коллеги, у меня все. Прошу зада
вать вопросы.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:17:24. Речь 0 мин 6 сек

Есть вопросы, коллеги? Так, Степан Сергеевич, пожалуйста.

ФРАНТЕНКО С. С. -  заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении Законода

тельного Собрания Иркутской области и 
ВОПРОС: Время: 14:17:30. Речь 2 мин 2 сек

День добрый. Большое спасибо за такой доклад, Надежда Николаевна. 
Конечно, я с вами полностью соглашусь, что это преобразование, оно потребо
валось, и два года тому назад было сделано правильно. Также хотел бы поблаго
дарить и исполнительную, и законодательную власть, что вот это объединение, 
оно позволило более структурно, более четко подходить к развитию. Но все-таки 
хотелось бы заметить следующее, что проблемы в Мальте, они остались, хоть 
сейчас есть возможность их решать и, надеюсь, мы будем работать в этом 
направлении. Говорю это с тем, что сейчас идет все-таки формирование бюдже
та. Мальту, надеюсь, у нас не забудут, и там есть вопросы и по электроэнергии, и 
по дорогам. Также у некоторых представителей Заксобрания складывается такое 
понимание, что вот Белореченск - такой богатый город и все может сам позво
лить. К сожалению, это не так. Нам требуется в данных населенных пунктах и 
областная поддержка, и благодаря эффективной деятельности администрации 
как и поселка, так и района я уверен, что мы их можем более эффективно инве
стировать в наши населенные пункты. А вообще просто хотел бы поблагодарить 
за ту работу, которая ведется, и что Белореченск является примером Иркутской
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области, как должен выглядеть поселок городского типа или сейчас город, мож
но сказать. Ну и надеюсь, Мальта будет также преображаться. Спасибо.

ГЛЫЗИНА Н. Н. -  председатель Думы муниципального района Усольского рай
онного муниципального образования 

ОТВЕТ: Время: 14:19:32. Речь 0 мин 53 сек

Спасибо большое. Я разделяю Ваше мнение в плане того, что, конечно, 
необходимо сейчас вкладывать средства в Мальту, и хочу сказать, что бонус, ко
торый был направлен в район пять с половиной миллионов, мы решением Думы 
направили в Белореченское муниципальное образование, чтобы Мальта ощутила 
движение средств и, конечно, ощутила реально. Но хочу сказать, коллеги, что, я 
думаю, если мы кого-то мотивируем к объединению, да, необходимо делать 
очень глубокий анализ территорий, начиная и заканчивая и, конечно же, я ду
маю, что вот, бонусные баллы за то, что территории объединились, они должны 
почувствовать средства, да, конечно, необходимо предусмотреть. Потому что 
ранее приходилось выравнивать бюджет Мальты и областной бюджет в том чис
ле, Наталья Игоревна помнит те вопросы, которые она задавала, когда мы рас
сматривали законопроект, да. Поэтому соглашаюсь и думаю, что поддержка ни
когда не бывает лишней, мы на нее очень рассчитываем.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:20:25. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Роман Юрьевич.

ШЕРГИН Р. Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:20:26. Речь 0 мин 7 сек

Я позже хотел прокомментировать. А вот сейчас в структуре администра
ции есть какое-то конкретное подразделение, которое только Мальтой занимает
ся?

ГЛЫЗИНА Н. Н. -  председатель Думы муниципального района Усольского рай
онного муниципального образования 

ОТВЕТ: Время: 14:20:33. Речь 0 мин 15 сек

Нет, это... Нет такого подразделения, но мы администрацию разделяем на 
два здания: половина администрации находится в Белореченском, половина 
находится в Мальте.

ШЕРГИН Р. Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:20:48. Речь 0 мин 1 сек

А вы не считали расходы Мальты до объединения именно на содержание 
аппарата.

ГЛЫЗИНА Н. Н. -  председатель Думы муниципального района Усольского рай
онного муниципального образования 

ОТВЕТ: Время: 14:20:49. Речь 0 мин 23 сек

Мы просчитывали эти расходы, но хочу сказать, что, когда утверждалась 
структура администрации, мы очень детально подходили к этим вопросам, то 
есть у нас нет, дублирование должностей исключено, но большой экономии мы
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здесь не получили, мы сэкономили на других моментах, о которых говорили в 
пояснительной записке.

ШЕРГИН Р. Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:21:12. Речь 2 мин 29 сек

Я с позволения председателя комментирую немножко то, что мы сейчас 
услышали. У нас в прокуратуре сейчас тоже этот вопрос рассматривался. Мы 
однозначно положительно оцениваем вот эти факты объединения. Мы никоим 
образом, прокуратура не может воздействовать на это. Это инициатива населе
ния, выборных должностных лиц должна быть. Но я из практики просто расска
жу. Я в прокуратуре Усолья работал, в прокуратуре Ангарска. Эти процессы сам 
видел, сам застал. Вот сейчас в работе прокуратуры участие представителей ор
ганов власти - это большое направление работы, одно из приоритетных, вообще, 
если знаете, прокуратура для этого создана была Петром I, и очень часто проку
рор участвует в заседаниях дум. И когда получаешь повестки по району, вот, 
например, 13 муниципальных образований было в районе в Усольском, и мы 
определяли, кто куда поедет, то есть помощники поедут либо прокурор. Иногда 
это было в последний момент. Вы не представляете, в каком порядке собирали 
эти думы. Да, на бумаге они есть, да, на бумаге есть решения этих дум, но когда 
приезжает прокурор, и там в последний момент сдергивают учителей и врачей, 
чтобы вот перед прокурором кто-то собрался, мы от этого должны уходить пу
тем объединения, когда люди действительно свою работу могут осуществлять, а 
не когда эта дума, она на бумаге функционирует, а глава получает зарплату 
только для того, чтобы издавать какие-то бумаги.

Вот сейчас прокуратурой проводится проверка в Никольском муници
пальном образовании, где, если кому-то известно, несколько раз Дума не соби
ралась, при этом решения издавались. Вот от этого всего нужно уходить, и объ
единение - это тот тренд, который, мне кажется, нужно сейчас за основной брать 
и организовывать свою работу. Потому что в Ангарске, когда объединили муни
ципальные образования, насколько я помню, до 300 миллионов экономия дохо
дила просто на содержание. Там... Я почему такой вопрос задавал, там было со
здано управление по внегородским территориям, которое конкретно занимается 
3 муниципальными образованиями, которые потеряли свои органы. Никаких жа
лоб, ни одной жалобы за 3 года не было, чтобы граждане жаловались на то, что у 
них какие-то затруднения вызваны с этим, что им приходится работать с Ангар
ском. Везде представительства администрации есть, везде вопросы решаются. 
Может быть, я о каких-то жалобах не знаю, но в прокуратуру ничего подобного 
не поступало. Это однозначно положительный момент в работе.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:41. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Спасибо, Роман Юрьевич. Коллеги, вопросы есть еще к Надеж
де Николаевне. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУС АРОВ А Н. И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного

Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 14:23:49. Речь 2 мин 4 сек

Вот я с огромным уважением отношусь ко мнению всех высказавшихся, 
но хотела бы и заметить. Все-таки тема объединения Ангарска и тема объедине
ния в Усольском районе - это одна ситуация. Это территории, которые находят
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ся, во-первых, рядом с областным центром. Во-вторых, это вот свои какие-то 
особые подходы. Кроме того, насколько я понимаю, объединенные муниципаль
ные образования находится рядом друг с другом. Но когда точно такой же про
цесс начинается в территориях, как, например, Тайшетский район, где между 
муниципальными образованиями сотни километров, и добраться в некоторые 
территории можно только лишь летом и зимой по зимнику, переправе ледовой и 
так далее, вот с этим вопросом я бы просила всех быть очень и очень аккурат
ными. Мы пережили эту тему в Тайшетском районе, когда была одна волна: вот 
решайте тему объединения муниципальных образований. Когда коснулись этой 
темы, начали разговаривать с жителями и, вы знаете, оставить сегодня террито
рию, которая находится за сотни километров от районного центра, и уж тем бо
лее там от города Иркутска без главы, без Думы, где каждый человек, каждый 
депутат думы, по болыному-то счету, это не депутат в том смысле, как вот мы 
здесь с вами находимся и сидим, а это человек, который готов в любой момент 
времени прийти вместе с главой столб подремонтировать, там сесть за руль 
трактора дорогу почистить зимой. И вот я вас уверяю, у меня именно так. В 
наших муниципальных образованиях есть главы, которые сами чистят снег, сидя 
за рулем транспортного средства. И вот, знаете, здесь надо быть очень аккурат
ными. Потому что когда я сегодня услышу вот эти темы везде и повально, так 
нельзя, нужно в каждой ситуации смотреть и очень внимательно думать, чтобы 
не оставить территорию, в которой живут жители без помощи, без управления и 
бесконтрольно. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:53. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:25:54. Речь 2 мин 1 сек

Уважаемые коллеги, я с удовольствием поддержу позицию Натальи Иго
ревны по этому вопросу. И думаю, что ситуация решается не тем, что мы объ
единим, объединяем муниципальные образования, какие-то поселения сельские, 
а тем, что мы создаем экономическую ситуацию, в которой появляется работа в 
этих сельских поселениях, когда там появляются деньги, когда там появляется 
право на достойную жизнь. То есть мы должны именно над этим работать, чтобы 
изменить социально-экономическую обстановку в области и чтобы в деревне 
вдохнуть как раз экономику, то есть жизнь. В противном случае мы просто на 
просто путем объединения будем проводить... под видом объединения вот этих 
сельских муниципальных образований будем проводить политику ликвидации, 
как мы сегодня это проводим по некоторым поселениям. Вы видите, мы одно 
поселение ликвидируем, второе поселение ликвидируем и так далее, то есть у 
нас территория будет вымирать. Я помню, что в 90-е годы, когда началось все 
это дело, то представители исполнительной власти, не буду называть их фами
лии, говорили, что вообще весь Крайний Север надо осваивать вахтовым мето
дом, всех оттуда выселить, чтобы людей не было, пускай они на вахтовки ездят 
туда, и это будет дешевле. Но так можно и вообще дойти до выступлений, кото
рые мы слышим из федерального центра: "Вас там за Уралом жителей - одна мо
лекула на 1000 квадратных километров, с вами и считаться нельзя, то есть нет 
смысла". Вообще в России у нас так устроено, что у нас богатство приходит от 
власти, а не власть от богатства. То есть там, где есть система управления, там 
есть жизнь, там, где нет системы управления, там, где нет главы, там, где нет 
представительного органа власти, там и жизни не будет через очень короткое
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время. Поэтому абсолютно согласен с тем, что подходить к этому вопросу нужно 
дифференцированно. И прежде чем что-то объединять, нужно использовать все 
меры экономического стимулирования развития территорий. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:27:55. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо. Надежда Николаевна, спасибо Вам большое за Ваш доклад, 
присаживайтесь.

ГЛЫЗИНА Н.Н.
Спасибо, коллеги.

СОКОЛ С.М.
Просим на трибуну Пахалуева Максима Борисовича - председателя Думы 

Гороховского муниципального образования Иркутского района.

ПАХАЛУЕВ М. Б. -  председатель Думы Гороховского муниципального образо
вания Иркутского района 

СОДОКЛАД: Время: 14:28:23. Речь 10 мин 52 сек

Конечно, хочу сразу поприветствовать уважаемого Сергея Михайловича, 
уважаемых депутатов, уважаемых коллег. Ну в целом поблагодарить и за вы
ступление предыдущего кандидата, это Надежду Николаевну.

Но начну я все-таки... Вопрос у нас в целом стоит сегодня это - проблемы 
и перспективы развития сельских поселений Иркутской области и как бы второй 
субвопрос, да, это у нас целесообразность их объединения. Я, конечно, начну, 
наверное, с более такого важного для меня момента - это, соответственно, с про
блем непосредственно с тех территорий. Я представляюсь сразу, да, Пахалуев 
Максим Борисович - глава и председатель Думы Г ороховского муниципального 
образования. То есть у меня Иркутский район, удаленная территория от район
ного центра, соответственно, у меня самый крайний населенный пункт находит
ся в 100 км. Я сразу, почему так и опишу. Численность у меня населения - 1604 
человека на 1 января 2019 года.

В целом основной вопрос, который... и начиная с того момента, когда я 
вступил в свои полномочия в 2017 году, у нас отсутствие развития, пятилетнего 
развития Иркутской области. Это, соответственно, также будет отсутствие раз
вития Иркутского района и Гороховского муниципального образования. То есть 
в целом-то как мы развиваемся? У нас развитие, получается, идет хаотично. Это 
раз.

Второе. Под развитием что я воспринимаю? То, что сельские поселения, 
их необходимо развивать, именно сельхозпроизводство на селе. Если нет рабо
чих мест на селе, соответственно, деревня у нас просто умирает. Я согласен, у 
нас перспективные года, получается, вот если смотреть летопись Гороховского 
муниципального образования, буквально 15 лет назад на территории проживало 
2400 с лишним человек. Сейчас у меня, можно сказать, что территория населен
ного пункта Горохово, где 780 человек, она просто вымерла. Это, соответствен
но, и молодежь у нас выезжает с территории, и основной возраст - это пенсионе
ры и предпенсионный возраст.

Какие сложности возникают в работе именно в самом поселении? Ну, как 
в прошлом году я выступал с докладом на третьем съезде депутатов представи
тельных органов, как отметила Наталья Игоревна, не в полном объеме у нас 
обеспечено финансирование поселения согласно их полномочий. Так давайте 
как-то этот все-таки вопрос совместно и решать. Это раз.

94



Второе. Отсутствие базовых предприятий в сельских поселениях, соот
ветственно, это отсутствие рабочих мест и, соответственно, это социальная 
обостренность населения. То есть люди не имеют возможности работать, зараба
тывать средства. Это два.

Из частных вопросов, если рассматривать, это недавно прошедшая ре
форма ТКО. В прошлом году также задавал этот вопрос и поныне, уже год мож
но сказать, прошел, ответ на этот вопрос я так нигде и не услышал. То есть ка
ким образом, когда будет профинансировано? Либо муниципальный район, либо 
сельское поселение? На обустройство площадок и соответственно, приобретение 
контейнеров. Потому что сколько у нас совещаний уже проходит, включая и 
(непонятно) и так далее, к этому мы никак не можем подойти, как все-таки у нас 
будет это работать. На данный момент, честно скажу, с территории у меня не 
вывозится мусор, не вывозится. И когда это произойдет? Но в принципе уже со
гласование с (непонятно) есть. Вот.

Второе. Требования надзорных органов. У нас, мы знаем, что у нас есть 
министерство лесного комплекса, есть у нас, получается, министерства, ой, не 
министерства, у нас на местах в каждом районе отделы лесного комплекса, да, 
Иркутского района в том числе. К примеру, требования ОНД и, соответственно, 
и прокуратуры по пожарным разрывам, а мы знаем, что у нас сейчас объявлен 
особый пожарный режим на территории Иркутской области, ну, так вот, речь 
заведу о тридцатиметровых пожарных разрывах, которые необходимо выпол
нить. Ну, так как у нас все-таки есть министерство лесного комплекса, они могут 
в госзадание включить все эти разрывы тридцатиметровые и выполнить, чем эту 
работу мы будет требовать от глав. То есть тот способ будет менее затратным и 
для муниципалитетов в том числе.

Третий вопрос. К примеру, опять же это требование надзорных органов. 
Есть у нас на уровне муниципального района, соответственно, программа "Чи
стая вода" для сельского населения. Она есть. Хорошо. Полномочия по обеспе
чению заправки пожарных машин водой - это полномочие по 131-ФЗ досталось 
мне, соответственно. Никаких программ софинансирования вот в этом, по этому 
вопросу просто не существует, то есть требования надзорных органов есть, тре
бования прокуратуры есть, решения суда есть. Как мне это исполнять, я просто 
как бы не знаю. Это три.

Четвертое. Ну, то есть в целом, конечно, проблем очень много на терри
тории, да. Плюс еще подойдем к тому, что у нас есть кладбище, которое в Горо- 
ховском муниципальном образовании осталось не в каждом населенном пункте 
по одному. То есть у меня их 6, и если посмотреть, что у нас требуют нормы 
СанПиНа, то есть перевести это в деньги, каким образом я должен произвести 
вплоть до озеленения, обеспечения водой и всего остального, вот, мы опять же 
вернемся к тому: так все-таки когда уровень поселения будет профинансирован в 
полном объеме. Вот. Если дальше рассуждать по объединению. Коллега только 
что выступила. Да, конечно, согласен, нельзя проецировать один опыт на все по
селения в целом по Иркутской области, то есть к каждому конкретному случаю 
нужно подходить индивидуально. Я согласен, да, у них там был подход, что од
ни живут здесь, работают там, налоги уходят туда, но в целом это оба были по
селения большие. У нас, если рассматривать Гороховское муниципальное обра
зование, при общем бюджете утвержденном в 16 миллионов 674000, это у меня 
бюджет 2018 года, расходы культуры составили, соответственно, 6 миллионов 
142000, общегосударственные расходы - 6 миллионов 194000, то есть, в принци
пе, они от общегосударственных расходов ничем не отличаются по факту. И ес
ли, к примеру, подойти к объединению данных муниципальных образований та
кого же, как моего, консолидированный бюджет, можно сказать, от этого объ
единения ничего и не получит. То есть при сокращении аппарата на месте даже у 
того объединенного муниципалитета... Соответственно, если было у меня, к
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примеру, 6 специалистов муниципальных служащих, которые у меня работают, в 
консолидированном, соответственно, в объединенном муниципальном образова
нии количество специалистов согласно штатному расписанию увеличится. И по 
факту у нас, получается, выигрыш будет в главу, ну, по заработной плате, но эту 
экономику нужно до конца всю просчитывать. Я так глубоко не просчитывал 
этот вопрос.

То есть в целом у нас в Иркутской области имеется и профицит бюджета, 
и все механизмы вплоть до того, что у нас министерство экономического разви
тия может, к примеру, просчитать и развитие в целом поселения, то есть если это 
касаемо сельского хозяйства, каким образом, что развивать в этом населенном 
пункте. То есть, к примеру, либо это сельское хозяйство, либо это добыча, либо 
это переработка, все'это считается. То есть вложите, пожалуйста, средства, в му
ниципальные образования точечным путем.

Сейчас вот как глава поселения я стараюсь развить у себя сельское хозяй
ство путем чем? Развитием фермерских хозяйств. Если еще 3 года назад, к при
меру, у меня на территории был колхоз ОАО "Родники", на данный момент он 
еще находится в не до конца обанкроченном, но, тем не менее, 200 человек у ме
ня потеряли на территории работу. И кроме бюджетной сферы в Гороховском 
муниципальном образовании работы больше вообще нет. То есть сельское хо
зяйство необходимо возрождать. Но опять же вернемся к нашим фермерам. Хо
рошо, у нас есть программы поддержки фермерских хозяйств, то есть это гран
товая поддержка, но опять же смотрим, да, рабочих мест фермерское хозяйство 
много не даст. Максимум, что обязывает его в получение гранта, то есть это 2 
единицы штатных, которых он будет содержать. И супротив тех 200, которые 
работали раньше, пусть у меня даже 5 фермеров новых будет на территории, это, 
соответственно, простая арифметика, 10 человек у меня будет трудоустроено. 
Это раз.

Второе. В целом в рамках грантовой поддержки 3 миллиона, на данный 
момент вот которая грантовая поддержка существует, это просто недостаточно. 
Трактор "Беларус" у нас стоит практически в пределах 2 миллионов рублей. Со
ответственно, о каком развитии может дальше идти речь? Хорошо, у нас есть 
сельхозкооперативы, которые могут участвовать в более весомой грантовой 
поддержке, но, тем не менее. Поэтому я все-таки считаю, что, уважаемые депу
таты Законодательного Собрания Иркутской области, необходимо как бы сов
местно проводить работу, чтобы повысить престиж деревни. Не забывайте, по
жалуйста, про деревню, то есть деревню нужно развивать, в деревню нужно 
вкладывать деньги. У меня по докладу все. Если вопросы будут, я отвечу.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:39:15. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Максим Борисович. Коллеги, вопросы есть к Максиму Борисо
вичу?

Максим Борисович, спасибо. Пожалуйста, присаживайтесь. У кого? Да, 
пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:39:27. Речь 0 мин 53 сек

Уважаемый Максим Борисович, вот Вы сделали очень интересный до
клад, говорите о том, что надо развивать производительные силы, то есть хозяй
ство в деревне, в том числе и сельское хозяйство. Вот скажите, пожалуйста, как 
вы решаете эти вопросы, которые там у вас появляются в сельском поселении? 
Например, как вы ремонтируете дороги, как вы дрова возите, как вы занимаетесь
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ремонтом крыш и так далее. То есть понятно, что это Иркутский район, это здесь 
близко от Иркутска достаточно, и у Вас, наверное, более благоприятные усло
вия, чем, предположим, там где-то в Казачинско-Ленском районе или в Ербога- 
чене или еще где-то, вот, тем не менее, в деревне есть определенные нужды, ко
торые нужно выполнять. То есть, по-хорошему, вы должны на эти работы про
водить конкурс, да, значит, а на конкурс на этот никто не идет, то есть не заяв
ляются, а тем не менее крыши-то прохудились, их надо отремонтировать. Вот 
как вы выходите из положения?

ПАХАЛУЕВ М. Б. -  председатель Думы Гороховского муниципального образо
вания Иркутского района 

ОТВЕТ: Время: 14:40:20. Речь 1 мин 37 сек

Вот, если Ваш вопрос с самого начала начать, относительно, получается, 
дорог, вопросов не возникает. Да, проводим аукцион, дороги у нас, соответ
ственно, в аукционах участвуют. Что касаемо, к примеру, жилого фонда, кото
рый мне достался, у меня на территории 5 многоквартирных домов. Проводился 
аукцион, и сейчас повторно будем аукцион проводить, привлечь управляющую 
компанию. Ну и как в прошлый раз, я думаю, это будет бесперспективно, потому 
что туда никто не придет. Посмотрим, то, что в каком состоянии у меня сейчас 
этот жилой фонд находится, там нет ни отопления, ни канализации, ни воды. Вот 
так. То есть как крышу латать? Ну, будем придумывать как-то своими силами, 
как и все остальное. Если, к примеру, вернуться еще к одному вопросу, да (мож
но еще дальше поговорить, время, я чувствую, у меня есть), в целом обратился в 
министерство имущественных отношений по вопросу постройки пожарного де
по. В итоге получил ответ, сводится к тому, что: организуйте добровольную по
жарную дружину. Замечательно. Но есть вторая сторона вопроса в этом как бы 
вопросе, такая подоплека. Хорошо, если что-то случается с этим добровольным 
пожарным дружинником, то, соответственно, можно подумать, что будет с тем, 
кто его куда-то отправит. У меня буквально позавчера был пожар на территории 
большой, то есть там могли пострадать 2 населенных пункта. Но в целом у нас 
так получается, что тушим своими силами. Вот так. Поэтому во всем полагаемся 
на себя.

СОКОЛ С.М.
Давайте.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:41:57. Речь 0 мин 20 сек

Вот Вы как раз ответили на мой вопрос. Фактически к вам поступает сиг
нал: пожар. Вы рапортуете: есть! Принимаю меры к тушению. Надеваете каску, 
берете ведро, лопату, и вперед туда тушить этот пожар.

ПАХАЛУЕВ М. Б. -  председатель Думы Гороховского муниципального образо
вания Иркутского района 

ОТВЕТ: Время: 14:42:17. Речь 0 мин 51 сек

У меня в прошлом году организована добровольная пожарная дружина в 
составе 11 человек и я, соответственно, ее командующий этой добровольной по
жарной дружиной. У нас на данный момент своими силами в прошлом году вос
становлен КамАЗ, который был передан от МЧС в нерабочем состоянии, мы его 
восстановили. Соответственно, техника у нас на территории имеется. Также за
ключены соглашения и с крестьянско-фермерскими хозяйствами, то есть в про-
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шлом пожаре, к примеру, участвовало 100 добровольцев и где-то около 30 еди
ниц техники. Соответственно, это были и ранцы, и бочки, и все остальное.

РОМАНОВ А.В.
Полномочия содержать вот этот КамАЗ на балансе нет, конечно. Мы по

нимаем, что это незаконно.

ПАХАЛУЕВ М.Б.
Это все содержится за собственный счет.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:43:08. Речь 0 мин 37 сек

Я понимаю. Еще один вопрос, который.. То есть все остальные вопросы 
предваряли этот вопрос. Скажите, фактически нынешнее действующее законо
дательство тормозит развитие деревни.

ПАХАЛУЕВ М.Б.
Согласен.

РОМАНОВ А.В.
Да. И не просто тормозит, а оно убивает деревню, потому что оно не дает 

развиваться там производительным силам в деревне. Скажите, пожалуйста, ка
кие нужны изменения в действующем законодательстве, чем мы вам можем по
мочь, для того чтобы деревня развивалась? То есть речь идет не о деньгах, по
нимаете, а об отношениях производственных. Вы не можете сами выполнять ра
боты. Вы не можете содержать соответствующие муниципальные поселковые 
предприятия и так далее. Вы фактически связаны по рукам и ногам. Вы, говорит, 
лежите, пускай у вас все гниет, но вы делать ничего не можете.

ПАХАЛУЕВ М. Б. -  председатель Думы Гороховского муниципального образо
вания Иркутского района 

ОТВЕТ: Время: 14:43:45. Речь 0 мин 41 сек

Вот в целом, если Ваш вопрос рассмотреть, раньше эту всю работу брал 
на себя кто? Вот именно базовое предприятие, которое находилось. Оно строило 
ФАПы, школы, сады, не знаю там, больницы, все строило. Правильно? Ну, и 
естественно, софинансирование области было. Сейчас это, соответственно, спу
стили на уровень муниципалитета. Есть у него деньги, запроектировался он, со
ответственно, прошел все экспертизы и так далее, тогда у него что-то получится, 
правильно, если еще попадет в рейтинг, мало того что. Надо поэтому, вот как бы 
исходя из этого, давайте совместно рассуждать, какие нужно изменения нам 
вносить в законодательство. Только буду рад.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:44:26. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Зоя Андреевна.

МАСЛОВСКАЯ 3. А. -  исполнительный директор НО "Ассоциация муници
пальных образований Иркутской области"

ВБ1СТУПЛЕНИЕ: Время: 14:44:28. Речь 4 мин 43 сек

Сергей Михайлович, добрый день. Пользуясь моей карточкой, очень тут
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вырывает микрофон глава Новоилимского муниципального образования Ленин
ский Николай Николаевич. Издалека приехал в гости. Пожалуйста, если можно, 
я ему передам микрофон.

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста, Николай Николаевич.

ПЕЧАНСКИЙ Н.Н.
Буквально 2 слова. Добрый день, уважаемые коллеги. Я целиком и полно

стью поддерживаю выступавшего, потому что проблем на селе хватает. У нас 
тоже в свое время было 1500 крупного рогатого скота в совхозе, сегодня один 
фермер с пятью коровами. Но я хотел бы о более злободневной проблеме и 
насущной. Вот о вывозе твердых бытовых отходов. У нас, сколько мы копьев 
переломали?! Село не готово ставить контейнера на свои дома. Я вот буквально 
2 дня вернулся из Бурятии, там отдыхал. Пакетный сбор мусора. Наш южный 
оператор туда зашел в Бурятию, дом на земле, мешок стоит перед домом, подъ
езжает транспортное средство, забирает и все. Нас же уже прокуратура в суды 
привела, глав поселений. Сколько писем было исписано, то, что разумно подхо
дить к этому вопросу по селу. Мы, нарушая, вернее, исполняя законодательство 
вот это по сбору мусора, нарушаем СанПиНы. Мы не можем поставить все это. 
И вот как? Где помощь услышать? Ну, неразумно это: причесать под одну гре
бенку всю и Россию городскую, и Россию деревенскую. Спасибо.

МАСЛОВСКАЯ З.А.
Сергей Михайлович, добавлю, раз уж микрофон у меня. Я хочу сказать, 

что темой вообще, в принципе, объединения муниципальных образований Ассо
циация занимается вообще давно на самом деле. Мы и проводили мониторинги, 
готовность органов местного самоуправления, и вообще в принципе муници
пальных образований к объединению. В рамках наших мероприятий по террито
риям мы обсуждаем эти вопросы. Ну вот, как показала практика, у нас в связи с 
нашей, действительно, территориальной особенностью практически невозможны 
вот эти все вещи. Есть ряд муниципальных образований, если мне не изменяет 
память, там по Нижнеудинскому району и по Казачинско-Ленскому району, ко
торые в принципе выражали готовность по объединению. Но вот, по крайней 
мере, сейчас они почему-то замолчали. Ну, и видимо, пока этот вопрос у них не 
поднимается.

Я хочу затронуть в рамках объединения муниципальных образований вот 
какую тему. Сейчас на втором чтении в Еосударственной Думе есть законопро
ект, который вносит изменения в наш Закон 131 и вводит новый вид муници
пальных образований, это называется, будет называться муниципальный округ. 
Здесь как раз идет речь об объединении нескольких, 3-х и более муниципальных 
образований, сельских поселений в единое одно муниципальное образование. 
Ну, вот над этой темой, наверное, стоит поразмыслить и подумать в рамках ра
боты и Законодательного Собрания, и в рамках работы нашей Ассоциации. Я 
думаю, что и с прокуратурой мы эти вещи тоже подумаем, пообсуждаем. Когда 
будем ездить по территориям с семинарами. Эта тема, действительно, интерес
ная. Это отдельные муниципальные образования, где сохраняются все сельские 
преференции, и в принципе объединяются и администрации, и, в общем, пол- 
ный-полный пакет документов. Вот это я думаю, что для нашей территории бу
дет более актуально. А вообще, конечно, я в общем поддерживаю наших уважа
емых коллег из поселений. Действительно, на сегодняшний день вот мы сейчас 
готовим как раз доклад о положении дел (непонятно) местного самоуправления. 
Знаете, вот с каждым годом, когда мы его готовим, написать его становится все 
страшнее и страшнее. Почему? Потому что уровень полномочий, объем полно
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мочий, которые вменяются федеральным законодательством для органов мест
ного самоуправления и, в частности, сельским поселениям, он с каждым годом 
становится все больше. При этом доходные базы местных бюджетов, она ни в 
коем случае не увеличиваются, а иногда даже где-то и уменьшаются. Здесь мы 
учитываем наши дополнительные расходы и на зарплату, и на МРОТ, все это все 
вы прекрасно знаете. Поэтому я, мое видение, честно, вот этот Муниципальный 
час и проблемы и перспективы развития сельских поселений нужно выносить, 
наверное, в целую отдельную сессию Законодательного Собрания, потому что 
такой объем проблем, которые есть у органов местного самоуправления на сего
дня, за час обсудить просто невозможно. Поэтому предложение, не знаю, в рам
ках сессии, как это, наверное, ну, не сессия, пусть это будет какой-то отдельный 
день, форум. Я думаю, что такие темы, конечно, нужно обсуждать, и обязатель
но нужно. Почему? Потому что органы местного самоуправления этого очень 
просят всегда и очень ждут. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:49:11. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:49:15. Речь 2 мин 27 сек

У меня не вопрос, у меня выступление. Уважаемые коллеги, знаете, я вам 
признаюсь, как и на сегодняшней сессии, когда мы принимали решение о закры
тии поселения, так и на предыдущих, когда такие вопросы стоят, я не нарушаю 
фракционную дисциплину, я просто не успеваю за такой вопрос проголосовать. 
У меня рука не поднимается, поэтому я ни "За", ни "Против", ни "Воздержался" 
не голосую. Это, наверное, плохо. Но я сам уроженец села, когда-то в детстве я 
на целине родился, я не могу закрывать деревни. В этом году в одном из поселе
ний Иркутской области я в школе спросил: "Сколько в вашей школе учится уче
ников?" Мне ответили: 34. "А сколько раньше было?" - "А раньше - более 300". 
Это как раз проблема-то с чем связана? С тем, что там нет работы. И, вот наши 
предки в течение столетий осваивали территорию, а мы ее сегодня так или иначе 
деосваиваем, и это недопустимо. Поэтому вот я не думаю, что эта проблема там 
результата работы в 2018 году или в 2017, или в 2015 отдельно взятом. Это то, 
что происходило в последние 25 -30 лет. И вот прежде чем проводить сессию по 
этому вопросу, а я согласен с предыдущей выступающей, я думаю, вот точно с 
таким же, с такой же тематикой провести нужно Правительственный час, и 
наметить, какие программы, посмотреть, какие программы у нас есть, чем их из
менить, что в них усилить, что добавить, чего у нас нет, что нужно разработать. 
И это не укор Правительству, потому что я, еще раз повторюсь, это не одного 
года результаты, а это просто нужен трезвый взгляд на ситуацию сегодня, и мы 
должны перспективы создавать. Ну а всем, кто здесь выступал сегодня из сель
ской местности, им просто низкий поклон за то, что они там эту ношу несут и 
освоенную территорию сохраняют. Спасибо.

ПАХАЛУЕВ М.Б.
Спасибо.

СОКОЛ С. М. — председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:51:42. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо. Максим Борисович, спасибо Вам, пожалуйста, присаживайтесь.
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Роман Викторович Буянов.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:52:01. Речь 10 мин 19 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, я, наверное, подытожу 
всю ту информацию, которую вы уже слышали, и сделаю, наверное, более 
обобщенный доклад по данной проблематике, хотя это достаточно затрудни
тельно, поскольку наименование Муниципального часа обозначен, с одной сто
роны, как развитие сельских поселений, а с другой стороны, речь идет о целесо
образности преобразования именно муниципальных образований в виде сель
ских... на селе.

Поэтому начну, наверное, с основного.
Для вас не секрет, что развитие сельских территорий в настоящее время 

по-прежнему сталкивается с рядом трудностей, основными из которых являются, 
во-первых, массовый отток населения, снижение привлекательности деятельно
сти малых форм предпринимательства в агропромышленном комплексе и также 
низкая социальная транспортная инфраструктура поселений.

На решение, отчасти на решение данных проблем на сегодняшний день 
на территории Иркутской области действует следующие механизмы: отчасти это 
механизмы, которые заложены в государственной программе Иркутской области 
"Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия на 2019 - 2024 годы", в том числе в рамках 
подпрограммы "Устойчивое развитие сельских территорий Иркутской области" 
на соответствующие года, то есть 2019 - 2024 годы. Оценивая уровень жизни 
граждан, проживающих в настоящее время в сельских поселениях, на наш 
взгляд, стоит учитывать тот факт, что, как правило, их уровень доходов заметно 
отличается от жителей городских поселений. А уровень вовлеченности в трудо
вой процесс, наоборот, схож во многом по многим показателям. Все это, на наш 
взгляд, служит основной причиной оттока населения из села в крупные города.

Деятельность малых форм предпринимательства в сельской местности 
позволяет максимально сохранить сложившиеся агроландшафты. Так, за послед
ние несколько десятилетий огромные территории сельскохозяйственных угодий 
выбыли из оборота, что привело к их обескультуриванию. Эта тема не раз под
нималась на заседаниях профильных комитетов Законодательного Собрания, и 
мы эту информацию неоднократно давали о том, что на территории области 
только за два последних года возвращены в сельскохозяйственный оборот 67000 
гектар земель. Проведенная работа в значительной степени, на наш взгляд, будет 
способствовать увеличению производства продукции сельского хозяйства. Ма
лые формы хозяйствования на селе являются одной из опор региона, так как они 
играют немаловажную роль в решении социально-экономических проблем реги
она и сельских поселений в частности.

С каждым годом темпы развития сельскохозяйственного производства 
крестьянских, фермерских хозяйств усиливаются. Обеспечивается круглогодич
ная занятость сельского населения, создаются предпосылки для увеличения объ
емов производства сельскохозяйственной продукции в Иркутской области. В 
настоящее время удельный вес продукции сельского хозяйства, произведенной в 
крестьянско-фермерских хозяйствах, составляет 14,1 %. По итогам 2018 года 
фермеры области произвели 52 % валового сбора зерна, 9 % картофеля, 14 % 
овощей. В фермерских хозяйствах на сегодняшний день содержится 23 % об
ластного стада крупного рогатого скота, в том числе 23 % - коров, 24 - поголовье 
овец. На сегодняшний день наметились два пути развития сельских поселений. 
Во-первых, это отраслевой подход, в рамках которого основой развития сель
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ских территории является устойчивое развитие агропромышленного комплекса и 
сельского хозяйства в целом, и территориальный подход, когда для восстановле
ния достойного уровня жизни жителей села требуется комплексное развитие 
сельских территорий, включая развитие достойной инфраструктуры сельских 
поселений.

Теперь то, что касается предпосылок преобразования сельских поселений. 
Ну, во-первых, это необходимость решения проблем, связанных со слабым эко
номическим развитием муниципальных образований, в том числе из-за отсут
ствия действующих и перспективных инвестиционных проектов, недостатка 
подготовленных инвестиционных площадок для развития альтернативных про
изводств.

Во-вторых, это высокий уровень дотационности местных бюджетов, о 
чем здесь уже неоднократно говорили выступающие, особенно в сельских посе
лениях с численностью постоянного населения менее 500 человек.

Третье. Это фактическая численность населения значительно ниже заре
гистрированного постоянного населения в населенных пунктах. Это сокращение 
количества полномочий, выполняемых сельскими поселениями в связи с дей
ствием нашего с вами областного закона. Это нехватка квалифицированных кад
ров в органах местного самоуправления. Ну, это, о чем уже тоже говорилось, 
значительные расходы на содержание органов местного самоуправления.

В целях обеспечения сбалансированности местных бюджетов ежегодно из 
бюджета Иркутской области муниципальным образованиям предоставляется 
значительный объем финансовой помощи, что подтверждается высокой долей 
высокодотационных муниципальных образований. Данная ситуация напрямую 
связана с наличием на территории области малочисленных поселений. Так, по 
состоянию на 1 апреля 2019 года в области находится 455 муниципальных обра
зований, из них 414 муниципальных образований первого уровня, в том числе 74 
поселения с численностью населения менее 500 человек, из них 5 поселений ме
нее 100 человек. В большинстве таких поселений отсутствуют учреждения куль
туры, расходы на содержание администрации достигают 90 % всех расходов 
бюджетов поселений. При этом доходная база местных бюджетов на 90 % со
стоит из межбюджетных трансфертов из областного бюджета. Преобразование 
поселений с численностью населения менее 500 человек, в том числе с включе
нием территории упраздненного поселения в состав муниципального района, в 
дальнейшем, на наш взгляд, позволит оптимизировать расходы консолидирован
ного бюджета Иркутской области, в том числе за счет сокращения расходов на 
аппарат управления муниципальных образований. При этом на сегодня по дей
ствующему законодательству Иркутской области преобразованным поселениям 
и району, на территории которого находится поселение, предусматривается по
ощрение в виде субсидий за эффективность. Размер субсидии в случае преобра
зования определяется исходя из численности постоянного населения муници
пального образования. Кроме того, в соответствии с постоянными рекомендаци
ями федерального центра, в частности, писем Министерства финансов Россий
ской Федерации органам государственной власти субъектов Российской Федера
ции даны рекомендации активизировать работу по дальнейшему совершенство
ванию организации местного самоуправления, в том числе в части оптимизации 
количества муниципальных образований поселенческого уровня.

По процедуре преобразования здесь уже Надежда Николаевна говорила в 
целом, какая существует процедура. Тем не менее скажу, что аппаратом Губер
натора Иркутской области и Правительства области, в частности, управлением 
по региональной политике разработаны для органов местного самоуправления 
подробные рекомендации по проведению процедур, связанных с объединением 
муниципальных образований, включающие в себя порядок выдвижения инициа
тивы, проведения публичных слушаний, подготовка описания границ, принятия

1 0 2



решения о согласии на объединение, включая шаблон проекта закона, который 
принимается Законодательным Собранием Иркутской области в части преобра
зования муниципальных образований. Так, систематическая консультационно
методическая работа с органами местного самоуправления в период с 2015 года 
по 2018 год включительно позволила реализовать мероприятия по преобразова
нию таких муниципальных образований, как Коршуновское и Мироновское му
ниципальное образование Киренского района, Белореченское и Мальтинское 
муниципальное образование Усольского района, опыт которых вот здесь по
дробно был описан, Тарасовское и Ульканское муниципальное образование Ка- 
зачинско-Ленского района, Наратайское и Новотельбинское муниципальное об
разование Куйтунского района, а также Масляногорское и Новолетниковское 
муниципальное образование Зиминского района.

Ну, и также отмечу, что буквально сегодня или завтра на весенней сессии 
Государственной Думой Российской Федерации будет принят вот тот Федераль
ный закон, о котором уже Зоя Андреевна упомянула, это поправки в Закон 131 
«Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Фе
дерации», которые позволят субъектам Российской Федерации идти по еще од
ному пути преобразования, это создание вот муниципальных округов. Важное 
отличие от существующих механизмов - то, что в случае создания муниципаль
ного округа ликвидируется на территории соответствующего округа, на терри
тории муниципального района двухуровневая система организации местного са
моуправления, и создание вот такого округа муниципального приведет к созда
нию одноуровневой системы. То есть при сохранении сельских поселений как 
административно-территориальных единиц в то же время с точки зрения органи
зации муниципальной власти будет в рамках муниципального района в случае 
объединения создана одна администрация, один представительный орган, и, со
ответственно, управление будет осуществляться в рамках одноуровневой систе
мы. Но это лишь один механизм, которым также мы согласно необходимо будет 
пользоваться в зависимости от индивидуальных особенностей той или иной тер
ритории. Спасибо. Доклад закончен.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:02:20. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Роман Викторович. Вопросы есть, коллеги, к Роману Викторо
вичу? Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:02:24. Речь 1 мин 42 сек

Роман Викторович, вот Вы ратуете за проведение такого объединения, и, 
на мой взгляд, Вы делаете, исходя из тех условий, которые сегодня существуют, 
оптимальный выбор, Вы говорите о том, что ситуация ухудшается, поэтому надо 
что-то делать. Вот мы латаем бюджет областной, то есть расходуем средства, 
объединяем эти местные администрации, поселковые администрации, делаем 
какие-то шаги соответствующие по оптимизации, потому что мы знаем, что си
туация такова, что в некоторых поселениях просто не могут избрать ни глав, ни 
депутатов, и просто люди отказываются участвовать в выборах и идти на выбо
ры. И фактически там утрачен контроль у власти. Вот мы все эти преобразова
ния выполним, то есть бюджет сохраним, объединим эти муниципальные обра
зования, что, от этого умирание закончится поселений? То есть что, они возро
дятся, там будет расти численность населения, там будет экономика расти и так 
далее? Может быть, мы вообще не по тому пути идем? Значит, надо как бы за
ниматься с другой стороны этой проблемой. То есть я имею в виду какой про
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блемой, то есть создавать там условия для возрождения хозяйства, в том числе 
сельского хозяйства. У нас в этом направлении не делается ничего, насколько я 
понимаю. Ну, вот Вы говорите о фермерах, то есть прекрасное условие, но фер
мер - это 3 % товарности производства, то есть он не продает свою продукцию 
на рынок, то есть сам себя кормит. И в этом случае он, конечно, никакое село и 
никакой там район не поднимет. То есть я просто вот задаю вопрос, может быть, 
Вы подумаете в этом направлении?

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 15:04:06. Речь 1 мин 31 сек

Антон Васильевич, на самом деле в Вашем вопросе затронуты две про
блемы. Преобразование сельских поселений - это механизм оптимизации управ
ленческой структуры. То, о чем Вы говорите, конечно, за год или за два года не 
решить, эти вопросы, связанные с умиранием, вот, так скажем, сельской дея
тельности. В то же время на сегодняшний день, вот буквально сейчас в перерыве 
мы общались с заместителем, присутствует который здесь, Жилкина Надежда 
Николаевна... Надежда Геннадьевна, первый заместитель министра сельского 
хозяйства, она говорит: "У нас есть, в том числе в рамках вот той обозначенной 
программы, достаточные механизмы. Проблема - в отсутствии инициативы сни
зу. То есть есть механизмы, мы готовы поддержать те или иные начинания на 
селе, нет этих начинаний, нет энтузиастов". Поэтому механизмы есть, и мы гото
вы в этом плане работать, но здесь должны быть движения, наверное, со всех 
сторон. Поэтому, конечно, я думаю, что и не только в течение ближайших 5- 10  
лет, но это, в принципе, задача и региональной власти, федеральной и муници
пальный власти организовать ту жизнь, ту деятельность, которая привлечет 
население вот в эти... На село, в эти сельские поселения, конечно.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:05:37. Речь 0 мин 0 сек

Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С. С. -  заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправлении Законода

тельного Собрания Иркутской области и 
ВОПРОС: Время: 15:05:37. Речь 3 мин 15 сек

Ну, раз про энтузиазм и сельское хозяйство заговорили, Вы уж простите, 
я всю жизнь на селе, на селе работаю и живу, и с Вами не соглашусь, что люди 
не хотят и нету этих людей. Нет, просто нету адекватных, скажем так, условий и 
механизмов для развития. Я не хочу сейчас, чтобы мои слова тут перефразиро
вали и сказали, что Минсельхоз не работает. Нет, у нас в рамках того, что у нас 
есть, минсельхоз выполняет все, что можно, а иногда и более того, но количе
ство финансов в сельское хозяйство, в сельскую деятельность все-таки ката
строфически ограничено, если сравнивать с другими странами. Здесь даже дале
ко ходить-то не надо, когда во Франции там 30 % ВВП только на сельское хо
зяйство идет. Но даже вопрос не в этом. Нет инфраструктуры, как человек по
едет жить на село, когда нет дорог, когда нет электричества или когда нет про
стых, я извиняюсь, школ, садов, ФАПов и так далее? Конечно, эти работы ведут
ся, но они ограничены. А, да, основная проблема с развитием фермерства это не 
потому, что нет энтузиазма - продать некому. Есть большие компании, да, кото
рые скупают, перерабатывают определенные виды продукции. Есть фермеры,
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которые даже на международный рынок пытаются выходить и выходят по тому 
же рапсу. Но у них, во-первых, их единицы и условия у них ограничены. К чему 
я это все, к тому, что здесь не надо перекладывать ответственность на непосред
ственно жителей села, готовые есть. Надо создать им условия, надо их достаточ
но профинансировать и не возлагать на них то бремя, которое сейчас сельское 
хозяйство несет.

Ну, что изменилось за последнее время в пользу сельского хозяйства? 
НДС повысили, ЕСХН, НДС 10 % накинули, теперь экологическую экспертизу 
дополнительно всем проходить надо. Коровник строим, пожалуйста, дополни
тельно 9 месяцев согласуете экспертизу. Ну, что поделаешь, будем строить, бу
дем согласовывать и ждать. Но это все отвлекает финансирование и инвестиции. 
Понятное дело, что есть и федеральные законы, которые требуют ту же самую 
экологическую экспертизу, не об этом вопрос. Но условия надо создавать, и лю
ди все деньги просто умеют считать. Рентабельность сейчас в сельском хозяй
ству, ну, сколько? 3, 2, 5 %, да проще эти деньги, я извиняюсь, в банк положить, 
больше заработаете, чем нам каждый день горбатиться. Так что давайте здесь не 
говорить, что на селе все лоботрясы и лентяи и энтузиазма нет, просто давайте 
создадим им условия. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:08:52. Речь 0 мин 0 сек

Спасибо. Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:08:52. Речь 2 мин 15 сек

Не могу не воспользоваться ситуацией. Если бы, Роман Викторович, в 
Стратегии социально-экономического развития, которая лежит в Законодатель
ном Собрании, для каждого муниципального образования было определено бу
дущее, то, наверное, можно было под другим ракурсом говорить об этих всех 
вещах. Констатирую факт, что будущее Чунского района, например, определено 
исключительно моими депутатскими поправками, которые мне пришлось вне
сти, отработав с Чунским районом направление будущего, которое мы для себя 
видим, потому как будущее строилось там на основе предприятия лесоперераба
тывающего, у которого сейчас очень серьезные проблемы. И вот в связи с этим 
хочу другой вопрос задать. А мы Президента Российской Федерации, видимо, 
тоже не слушаем в этом направлении. Даже строительство ФАПов для нас опре
делено было на федеральном уровне, для населенных пунктов, в которых есть 
хотя бы 100 человек. Правильно я говорю или я в чем-то ошибаюсь? А мы с ва
ми идем по какому-то другому пути. Вот я предлагаю все-таки задуматься над 
тем разделом и Стратегии социально-экономического развития, и всей вот этой 
ситуации, и, ну, если мы, конечно, не можем обеспечить жизнь этим населенным 
пунктам, а я всегда всем предлагаю: поехали со мной туда, вот в эти населенные 
пункты, где живет там 100, 200, 300 человек. Вот мой избирательный округ, он 
состоит вот в части в Тайшетском районе из таких населенных пунктов. Люди не 
собираются оттуда уезжать. Бланка - это старый населенный пункт, который по 
естественным причинам сам собой закрылся, плюс еще один населенный пункт, 
который выгорел при пожаре, а все остальные не хотят покидать свою террито
рию, они хотят жить в Иркутской области. И Президент нам говорит о том, что 
мы земли свои должны обрабатывать, а не закрывать населенные пункты и не 
укрупнять их. Поэтому у меня вопрос: мы получается как, идем вразрез? То есть
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мы сейчас уже не строим ни ФАПы там, где от 100 человек население. Или мы 
как вот? Я просто смотрю, слушаю это все и не могу понять. Спасибо.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 15:11:07. Речь 0 мин 25 сек

Наталья Игоревна, если вопрос про ФАПы, то строим мы их, не строим, 
но я сейчас... Мы их, конечно, строим, но мы их строим в зависимости от объема 
финансовых средств, заложенных на текущий финансовый год на эти цели, по
этому давайте совместно эти вопросы как и рассматривали, так и рассматриваем. 
Поэтому на Ваш вопрос еще раз отвечаю, мы от планов Президента Российской 
Федерации не отходим.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:11:32. Речь 0 мин 28 сек

Об это должны говорить, видимо, специалисты экономического блока и 
так далее. Но мы с вами, так скажем, прикладным образом этими вещами зани
маемся, понимаете? Поэтому я задала философский вопрос, и я поняла, что пре
зидентские планы мы выполняем. Значит, населенные пункты мы объединять, по 
крайней мере, я точно не дам в тех территориях, которые хотя бы на минуту хо
тят жить и хотят развиваться как самостоятельные муниципальные образования.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 15:12:00. Речь 1 мин 5 сек

Наталья Игоревна, коротко отвечу в данном случае еще раз. Я, наверное, 
не сакцентировал внимание в своем докладе. С уровня областной власти мы не 
транслируем никаких обязательных решений. В любом случае эта инициатива, 
которая оформляется на публичных слушаниях, это инициатива населения, а мы 
с вами по процедуре рассматриваем уже оформленную инициативу в виде зако
нопроекта, внесенного на рассмотрение Законодательного Собрания. Поэтому, 
конечно, если население не собирается объединяться, то об этом и речи и не 
идет.

Поэтому еще раз говорю, на сегодняшний день создаются всевозможные 
инструменты по оптимизации управления сельскими поселениями, муниципаль
ными образованиями. Нужно в каждой территории избрать тот подход, тот ин
струмент, который является оптимальным именно для этой территории, вот и 
все. Поэтому здесь речь не идет о какой-то политике именно государственной по 
объединению, по укрупнению населенных пунктов, ну, я имею в виду, муници
пальных образований. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:13:05. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо.
Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н. С. -  председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 15:13:08. Речь 0 мин 48 сек

Роман Викторович, вот буквально два дня назад я ездил по округу и за
ехал в деревню Ясный Кукот, там сгорела школа, и как раз жители поселка и де
ревни говорили о том, что необходимо восстановить школу, построить ее. Сего
дня заявки в Минстрое и когда в Минстрое ее нет, поэтому вопрос: вот действи
тельно, необходимость строить школы и ФАПы, то, о чем сегодня говорили, до
ма культуры местного значения, они нам нужны и важны. Поэтому мы бы хоте
ли, чтобы действительно и в таких деревнях тоже этот вопрос был, потому что 
сейчас что, как только капитальный ремонт мы заявляем, говорят, деревянные 
клубы нельзя строить, нет проектов. А что взамен? Есть какая-то перспектива, 
какая-то стратегия и как это будем делать в малых деревнях?

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 15:13:56. Речь 0 мин 19 сек

Ну, Николай Степанович, я, наверное, сейчас не готов, не буду отвечать 
на Ваш вопрос, он достаточно такой объемный и серьезный. Вот, да и за рамка
ми той темы, которая заявлена. Давайте в рабочем порядке отработаем в рамках 
конкретного населенного пункта и в рамках той школы, которая, как Вы говори
те, сгорела.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:14:15. Речь 0 мин 2 сек

Роман Юрьевич.

ТТТЕРГИН Р. Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:14:17. Речь 1 мин 59 сек

Я попросил выступление еще до того, как Роман Викторович выступил по 
одному вопросу. Хотел бы ему немножко помочь, потому что сам попал в такую 
ошибку, как подмена понятий. Здесь, действительно, никто не говорит о том, что 
кто-то давит на муниципалитеты для того, чтобы они объединялись. Здесь про
сто задача показать, насколько это оптимальней, выгоднее, когда... Здесь, навер
ное, нужно просто вопрос задать вот Степану Сергеевичу и Наталье Игоревне. 
Если в таком виде, в сухом остатке, так сказать, решатся те проблемы, о которых 
говорят, если этой проблемой будет заниматься, например, я в географии, может 
быть, могу ошибиться, один специалист Хомутовского муниципального образо
вания, в которое войдет Гороховское, которому дадут деньги от содержания де
сяти специалистов Гороховского муниципального образования, и он будет по 
делам этого муниципального образования, и он просто будет решать те же самые 
проблемы, просто те же самые, дистанционно присутствуя в этой территории, но 
у него будут деньги от десяти человек, которым раньше платили за то, чтобы 
они о том, о чем мы сейчас говорили. За то, чтобы они исполняли запросы про
куратуры, отдела надзорной деятельности. А извиняюсь, может быть, немножко 
утрирую, но в преддверии прихода прокуратуры брали нормативно-правовые 
акты Хомутовского муниципального образования, переделывали их в правовые 
... Нет, законным путем, все, просто тексты они брали и издавали свои правовые 
акты, тратя на это время, и когда у них недостаток времени на исполнение имен
но вопросов местного значения. А сейчас, и это показано, это 90 %, да? Вы 
назвали, Роман Викторович, экономия денежных средств. Появятся денежные 
средства, появится время для осуществления этих полномочий. Вот в этом во
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прос, а не в том, что там не будет строительство ФАПов, не будет строительство 
дорог. Вот хотел бы так выступить, но Роман Викторович, в принципе, все ска
зал уже.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:16:16. Речь 0 мин 0 сек

Спасибо.
Александр Викторович.

ВЕДЕРНИКОВ А. В. -  заместитель председателя Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 15:16:16. Речь 0 мин 25 сек

Сергей Михайлович, прошу поставить мой вопрос на голосование и после 
выступления Галины Федоровны прекратить обсуждение по данному вопросу 
повестки дня. Ну, тогда надо было сделать муниципальный день или как-то еще. 
Вопросы все важные, но мы выбиваемся из регламента, извините, из повестки 
дня. Вот прямо прошу проголосовать за мое предложение.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:16:41. Речь 0 мин 7 сек

Александр Викторович, если после Галины Федоровны будут еще жела
ющие выступать, тогда мы поставим вопрос на голосование. Пожалуйста, Гали- 
на Федоровна, Вам эксклюзивное заключительное слово.

КУДРЯВЦЕВА Г. Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:16:48. Речь 0 мин 45 сек

Да, я только что хотела об этом же сказать, потому что сегодняшняя тема, 
она очень серьезная и актуальная. Я полностью согласна и со Степаном Сергее
вичем, и с Натальей Игоревной, которая говорит про свой отдаленный район. Но 
сегодня можно опять-таки вернуться на территорию Гороховского муниципаль
ного образования. 6 деревень, и есть такие деревни, в которых даже отсутствуют 
связь и Интернет. И, конечно же, мы должны рассматривать конкретно, индиви
дуально, наверное, проекты развития отдаленных территорий. Гороховское му
ниципальное образование хоть и в 100 километрах находится, но ситуация там 
действительно очень серьезная и требует нашей помощи. Спасибо большое.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:17:33. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Виктор Леонидович, Вам заключительное слово. Можно, Вик
тор Леонидович уже закончит сейчас эту тему? Пожалуйста.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 15:17:37. Речь 0 мин 53 сек

Уважаемые коллеги, я очень коротко. Соглашусь с Александром Викто
ровичем, у нас такая непростая дискуссия, и мы все по-разному относимся к во
просам преобразования, объединения. У всех есть свой опыт, у меня тоже есть
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свой опыт в этом смысле, как у экс-руководителя достаточно крупного района 
Иркутской области. А очевидно одно, к процессам объединения нужно подхо
дить индивидуально. Поэтому у меня предложение принять к сведению все то, 
что мы сегодня услышали, и есть предложение коллег по комитету создать рабо
чую группу на базе нашего комитета для проработки данного вопроса, а впо
следствии уже выноса на суд Законодательного Собрания каких-то решений по 
данному вопросу. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:18:30. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Антон Васильевич, Вы хотели что-то коротко.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 15:18:31. Речь 1 мин 40 сек

В целом у меня предложение в целом схожее, но я думаю, что вопрос 
должен стоять шире. Мы должны создать вообще межфракционную депутат
скую группу и посмотреть проблемы развития села, потому что ... сельских по
селений, сельских территорий, потому что, на мой взгляд, сегодняшняя политика 
государства, она идет совершенно не в том направлении, в котором она должна 
идти. И, может быть, мы отдельно по работе вот этой самой депутатской группы 
межфракционной выработаем предложения, в том числе и на федеральный уро
вень, нашему Правительству предложения, муниципальным образованиям, по
тому что на самом деле сегодняшнее действующее законодательство, оно тормо
зит развитие экономической деятельности на селе, то есть просто делает его не
возможным. Вот здесь было предложение отдать деньги, то есть объединить 
всех уполномоченных по одному и тому же вопросу, там из 6 поселений одному 
дать де..., То есть одного оставить, а шестерых зарплату или деньги на их содер
жание передать на решение вопроса. Я думаю, что ничего это, ни к чему это не 
приведет. Эти деньги либо уведут, либо их просто невозможно будет истратить. 
Вот здесь глава Гороховского поселения говорил о том, что они восстановили 
КАМАЗ, а содержать его не на что. То есть сегодня идут-то по какому пути, му
ниципальное такое предприятие создать нельзя поселковое, но клуб содержать 
можно. И поэтому в этот клуб покупают бульдозер, покупают КАМАЗ, покупа
ют еще что-то и идут, и ждут прихода прокуратуры, чтобы она ускорила эти ре
шения сегодня, потому что поселения загнаны законодательством в такие рамки, 
что они не могут жить. Вот это нужно рассматривать, на мой взгляд, в рамках 
нашего комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:20:11. Речь 1 мин 13 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Вы как бы были очень убедительны, как 
всегда. Я прошу Виктора Леонидовича обобщить предложения, которые посту
пили. Ну и действительно, надо какой-то формат нам создать, чтобы обсуждать 
все эти важнейшие проблемы в более свободном времени и режиме, потому что 
сами видите, вот я думаю, что коллеги, которые здесь сегодня находятся из му
ниципальных образований, что для нас крайне важно, и каждый депутат мог бы 
посвятить этим вопросам не по 15 минут. И главное - нам быть результативным 
в том, чтобы мы принимали какие-то решения, когда мы это обсуждаем. Поэто
му, Виктор Леонидович, Вам особое поручение, подготовить предложения по 
этим вопросам.

Принимаем информацию к сведению.
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30. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-488 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ПРИЛОЖЕНИЕ К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СОЗДАНИИ СУДЕБНЫХ УЧАСТ
КОВ И ДОЛЖНОСТЕЙ МИРОВЫХ СУДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.30/65)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:21:24. Речь 0 мин 10 сек

Переходим к следующему вопросу. Виктор Леонидович, опять Вы. Про
ект закона Иркутской области «О внесении изменений в приложение к Закону 
Иркутской области «О создании судебных участков и должностей мировых су
дей Иркутской области», 2-е чтение.

ПОБОЙКИН В. Л. — председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 15:21:34. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, ко 2-му чтению проекта закона поступили поправки, 
подготовленные по просьбе председателя Кировского районного суда и уточня
ющие границы территории судебного участка № 8 Кировского района города 
Иркутска. Поправки рассмотрены на заседании комитета, сформирована таблица 
одобренных поправок. Комитет рекомендует принять проект закона во 2-м 
(окончательном) чтении с учетом таблицы одобренных поправок и направить 
Губернатору Иркутской области для обнародования. Прошу поддержать реше
ние комитета.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:02. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Коллеги, вопросы есть? Вопросов нет. Голосуем принятие таб
лицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 15:22:11
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.30/66)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:11. Речь 0 мин 15 сек

Принято. И принятие Закона, и направление Губернатору области для об
народования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародования 
Время: 15:22:26
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:22:26. Речь 0 мин 47 сек

Спасибо, Закон принят.
Коллеги, у нас осталось 8 минут до перерыва по расписанию и у нас еще в 

графике доклад Уполномоченного по правам человека Виктора Васильевича Иг
натенко. Как поступаем? Слушаем доклад или идем на перерыв? Перерыв? Пе
рерыв, а потом слушание. Виктор Васильевич, не возражаете? Спасибо. Все, то
гда, коллеги, 15 минут давайте на перерыв, как запланировали.

Часть 4 заседания. Дата: 16.04.2019 Время: 15:40:57 -  18:49:06 

Председательствующий:
Сокол С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
Алдаров К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 38
1. Алдаров К. Р.
2. Андреев А. А.
3. Безродных О. В.

4. Белов А. С.

5. Бренюк С. А.
6. Бриток Д. Н.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

7. Ведерников А. В. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области
8. Вепрев А. А.
9. Габов Р. Ф.

10. Гаськов А. Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, эколо
гии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Законода
тельного Собрания Иркутской области

11. Дикусарова Н. И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собра
ния Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информационной 
политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

12. Егорова Л. И.

13. Красношта- 
нов А. А.

14. Крывовязый И. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Кудрявцева Г. Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
16. Левченко А. С.
17. Лобков А. В.

18. Маслов А. С.
19. Носенко О. Н.
20. Обухов А. В.
21. Осодоев Г. А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

22. Перетолчин В. В. заместитель председателя комитета по законодательству о природопользо-
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23. Петрук С. М.
24. Побойкин В. Л.

25. Попов О. Н.
26. Романов А. В.
27. Сагдеев Т. Р.

28. Сарсенбаев Е. С.
29. Синцова И. А.

30. Сокол С. М.
31. Труфанов Н. С.

32. Тютрин Д. Г.
33. Франтенко С. С.

34. Хайдуков В. В.

35. Чекотова Н. А.
36. Шевченко С. П.

37. Шершнев Д. П.
38. Шпаков В. Ю.

вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра
ния Иркутской области и
заместитель председателя комитета по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединениями Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 7
1. Вакуров Е. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Битаров А. С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Кондрашов В. И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Курбайлов М. М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Любенков Г. А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, финан

сово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

6. Сумароков И. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Сумароков П. И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 13
1. Басов М. В.

2. Буянов Р. В.

3. Игнатенко В. В.
4. Курбатов А. Б.

5. Ленынина И. В.
6. Масловская 3. А.

7. Нелюбов В. Н.
8. Петров А. А.

начальник правового управления Законодательного Собрания Иркутской 
области
полномочный представитель Еубернатора Иркутской области в Законода
тельном Собрании Иркутской области 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
первый заместитель министра имущественных отношений Иркутской обла
сти
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской области 
исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных образований 
Иркутской области"
начальник Главного управления МЧС России по Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
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9. Семенов П. Ю. руководитель агентства по обеспечению деятельности мировых судей Ир
кутской области

10. Семенова С. Н. Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области
11. Сулейменов А. М. министр жилищной политики, энергетики и транспорта Иркутской области
12. Шергин Р. Ю. заместитель прокурора Иркутской области
13. Штурнева М. В. начальник правового отдела аппарата Избирательной комиссии

40. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛО
ВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В СФЕРЕ СОБЛЮДЕНИЯ ПРАВ И 
СВОБОД ЧЕЛОВЕКА И ГРАЖДАНИНА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2018 ГОДУ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:40:58. Речь 0 мин 17 сек

Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам человека 
в Иркутской области «О положении дел в сфере соблюдения прав и свобод чело
века и гражданина в Иркутской области в 2018 году». Виктор Васильевич Игна
тенко - Уполномоченный по правам человека в Иркутской области, пожалуйста, 
Вам слово.

ИГНАТЕНКО В. В. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 15:41:15. Речь 32 мин 58 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, вам представлен в 
соответствии с Законом доклад Уполномоченного по правам человека «О состо
янии дел в области соблюдения прав человека и гражданина в Иркутской обла
сти за 2018 год». Доклад объемный, позвольте мне его не зачитывать, а только 
тезисно осветить основные, на мой взгляд, самые главные проблемы в этой сфе
ре.

Вначале приведу несколько цифр. В прошлом году к Уполномоченному 
поступило 2 041 обращение, в них содержалось 2 304 жалобы. Традиционно 1 
место занимает обращение граждан, связанное с пребыванием в местах лишения 
свободы, таких было 466 обращений. Традиционно все последние годы самая 
активная категория людей, которые обращаются к Уполномоченному, - это лица, 
находящиеся в местах лишения свободы, в следственных изоляторах, изоляторах 
временного содержания.

На 2 месте по количеству обращений - это обращения, связанные с нару
шением жилищных прав граждан и оказанием жилищно-коммунальных услуг. 
Таких обращений было 458, немного меньше, чем в 2017 году, тем не менее это 
тоже одна из таких актуальных проблем, на которые обращают внимание граж
дане.

На 3 месте - нарушение социальных прав граждан, это и вопросы приме
нения мер социальной поддержки, вопросы пенсионного обеспечения, вопросы 
выплаты различных социальных льгот. Вот такой широкий здесь диапазон во
просов, по которым обращаются граждане к Уполномоченному. Нарушение тру
довых прав - 153, небольшое такое снижение. В 17 году было 209 жалоб. Нару
шение, связанное с правом на охрану здоровья, 145, в последние годы эта цифра 
традиционно стабильная. С одной стороны, вроде бы в общей сумме обращений 
не такая большая цифра 145, но каждое обращение, оно за собой несет очень се
рьезные проблемы, иногда связанные просто с защитой права на жизнь гражда
нина. Я вот некоторые конкретные примеры приведу в своем последующем из
ложении.

Жалобы, связанные с деятельностью следователей Следственного управ
ления следственного комитета России по Иркутской области, здесь существен
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ное снижение, 33 таких жалоб поступило, в 2017 году их было 87. Жалобы на 
действия судебных органов и их работников - 48, в 17 году было 77, большое 
снижение. В целом могу сказать, что по тем вопросам, которые относятся к ком
петенции Уполномоченного по правам человека, в результате рассмотрения об
ращений граждан устанавливаются факты нарушения прав, и нарушенные права 
граждан восстанавливаются в 29 % случаев. В других случаях либо не подтвер
ждаются факты нарушения, либо эти вопросы не относятся к компетенции 
Уполномоченного по правам человека.

Итак, первая сфера, у нас большинство жалоб - это сфера, обращения, 
связанные с местами пребывания, с пребыванием в местах лишения свободы, в 
следственных изоляторах, изоляторах временного содержания. В 2018 году у нас 
здесь поступило, я уже сказал, поступило 466 обращений, мы в прошлом году 
провели вместе с органами прокуратуры 12 проверок в учреждениях ГУФСИНа 
по Иркутской области, в основном это колонии и следственные изоляторы. В 
настоящий период времени у нас в системе ГУФСИНа 25 учреждений находит
ся. В основном это колонии и следственные изоляторы. Содержится в системе... 
в учреждениях системы ГУФСИНа по состоянию на 1 января 19 года 14 539 че
ловек. В колониях отбывают наказание по приговорам суда по состоянию на эту 
дату в Иркутской области 12 497 человек. Все жалобы... жалобы в основном 
связаны с уровнем оказания медицинской помощи гражданам, которые находят
ся в колониях, у нас, к сожалению, в последние годы наблюдается порочная 
практика, когда идет централизованное снабжение лекарственными препарата
ми, конкурсы отыгрываются не в конце года, а в первом квартале, и у нас в ко
лониях в 1-м квартале очень большая проблема с лекарственными препаратами, 
даже с обычными, я уже не говорю о каких-то дефицитных, дорогих. Идет у них 
централизованное снабжение, и вот медсанчасть 38, которая обслуживает как раз 
учреждения на территории Иркутской области, а это вызывает большой поток 
жалоб граждан.

Также есть серьезная проблема, нерешенная, это недокомплектованность 
этих учреждений врачами специалистами узкими, что тоже вызывает нарекания, 
это несвоевременное оказание помощи определенного вида пациентам. Ну, ино
гда у нас в практике бывали случаи, когда в основном по финансовым соображе
ниям невозможно было провести операцию, потому что высокотехнологичные 
операции, допустим, силами МСЧ 38 провести невозможно, это надо в граждан
ских делать больницах, но за это надо оплачивать. Но когда человек болеет 
очень серьезным заболеванием, постоянно испытывает боли, ну, вот мы оказы
вали необходимую помощь. И у нас были в прошлом году прецеденты, когда че
рез решение судов администрации обязывались провести операции медицин
ские, высокотехнологичные, и их проводили. То есть требовалось даже через 
формы судебной защиты решать эти проблемы.

Одна остается из серьезных проблем вот в целом в этой сфере, у нас 
находится в местах лишения свободы 12 тысяч, я сказал, чуть более 12 000 чело
век, но занято трудом только 4 528 человек. Это значит, многие лица, которые 
находятся в местах лишения свободы, отбывают наказание, они не в состоянии 
платить алименты, не в состоянии оплачивать тот ущерб, которые они обязаны 
выплачивать в соответствии с решениями судов. Ну и плюс отсутствие мотива
ции. Какой-либо труд, он на человека положительно влияет, любой. Но и когда 
большая часть лиц, которая там находится, вообще трудом не охвачена, это 
очень серьезная проблема. Проблема, она федеральная. Здесь, конечно, нужны 
очень серьезные усилия для того, чтобы решать эту проблему.

Не во всех случаях получают люди специальность, и это способствует 
тому, что когда лица освобождаются из мест лишения свободы, иногда в труд
ных условиях ресоциализации они просто... логичный выход для них опять со
вершить преступление и уйти в знакомые места, места отбытия наказания. При
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чем я должен сказать, что примерно 72 % лиц, которые освобождаются из мест 
лишения свободы, они остаются жить на территории Иркутской области, город 
Иркутск. И когда проблемы с ресоциализацией, а в Иркутской области серьез
ных нормативных актов не принято, системных мер в этом отношении не приня
то, вот я вот считаю одной из серьезных таких, это один из серьезных вопросов, 
ресоциализация осужденных, вот думаю, что вместе с депутатами Законодатель
ного Собрания, с Правительством Иркутской области подготовим в этом году 
соответствующие предложения, чтобы их можно было бы реализовать на уровне 
законов Иркутской области. Сейчас у нас есть соответствующие наработки, мы 
отрабатываем. Я в ближайшее время выйду в Законодательное Собрание с соот
ветствующими предложениями.

По изоляторам временного содержания. Они находятся в системе Мини
стерства внутренних дел, их у нас 26 в области. Помимо них еще есть 4 спецпри- 
емника, там, где находятся административно арестованные. Какие здесь пробле
мы. У нас 2 изолятора временного содержания - это Баяндай и Залари, не соот
ветствуют никаким требованиям. Там вообще содержать людей нельзя. Их надо 
сносить и строить новые здания. Эту проблему мы поднимаем на протяжении 
нескольких лет. И Валерий Алексеевич Лукин ставил эту проблему в своих до
кладах, Иван Зигмундович Зелент, мои предшественники, и я второй год ставлю 
эту проблему, и прокуратура соответствующие меры предпринимала, но в су
дебном порядке просто приостановить деятельность этих двух изоляторов вре
менного содержания не получается. Суды применяют правило баланса интере
сов, потому что просто закрытие их тоже не решение проблемы, потому что 
надо, с точки зрения безопасности, дополнительных расходов, ну и есть же нор
мативы наполнения следственных изоляторов, которые имеются, поэтому выход 
единственный: надо строить два новых изолятора. На сегодняшний день доби
лись того, что планируется строительство изолятора временного содержания в 
программе федеральной, адресной запланировано на 2022 - 24 годы, ну, здесь, 
конечно, нужен контроль. Если Иркутская область совместными усилиями орга
нов власти, депутатского корпуса, депутатов Государственной Думы эту тему 
пробивать не будет, у нас эта проблема будет оставаться, но у нас, конечно, в 21 
веке вот таких изоляторов временного содержания, как в Баяндае и Заларях, про
сто не должно быть. Это даже не царизм, это хуже.

Следующий блок проблем, о которых хотелось сказать, их жалоб по чис
ленности не так много было, 145, но эти каждая жалоба - это судьба человека, 
жизнь человека, какое-то серьезное заболевание, драма иногда житейская. Вот 
это блок вопросов, связанных с реализацией конституционного права граждан на 
охрану здоровья. Вот весь поток жалоб, которые идут, ко мне поступают, вот ко
рень, корень причин, который системный такой корень причин, это дефицит 
территориальной программы государственной гарантии бесплатной медицин
ской помощи. На протяжении целого ряда лет дефицит этот присутствует, по 
итогам исполнения программы в прошлом, 2018 год дефицит составил 2 млрд 
300 млн, это все равно большая сумма, на мой взгляд, надо депутатам Законода
тельного Собрания, Правительству Иркутской области проявить политическую 
волю, ну и в ближайшие года два этот дефицит ликвидировать. У нас есть субъ
екты Федерации, которые ставили эту задачу. Я считаю, что это задача стратеги
ческая, вот в проекте Стратегии я ничего на этот счет не нашел, но это проблема 
очень серьезная. Недофинансирование территориальной программы это означает 
недофинансирование, не гарантирование целой цепочки прав конкретных, субъ
ективных прав граждан в области здравоохранения. Отсюда у нас идет проблема 
недофинансирования по нормативам в соответствии с нормативами питания па
циентов в лечебных учреждениях, недофинансируются у нас и в 2018 году, и, к 
сожалению, в текущем году нормативы лекарственного обеспечения в стацио
нарах. У нас недофинансируются и реализация Закона нашего областного, где
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предусматривается льготное обеспечение лекарственными препаратами. Это та
кая проблема, о которой я говорил в прошлом году другому созыву, и тоже уже 
новому созыву депутатов Законодательного Собрания эту же проблему обозна
чаю в очередной раз. Я считаю, что Иркутская область обязана ликвидировать 
дефицит терпрограммы бесплатной медицинской помощи. Это вопрос стопро
центного исполнения Конституции. Ну, нельзя не исполнять Конституцию, 
недоисполнять требования Конституции на 2 млрд 300 млн рублей, а это все вы
ражается в конкретных жалобах, судьбах конкретных людей. Я просто приведу 
буквально два примера. Ко мне обратились родственники женщины, у нее, у 
этой женщины... ну, дочь ее обратилась, если конкретно говорить, она переехала 
на территорию Иркутской области, по-моему, там из Кемеровской области. У 
этой женщины рак легкого 4-й степени. Но вот современный инновационный 
препарат, который комиссионно был назначен ей в другом субъекте Федерации, 
оссемертник, доза суточная 8 млг в сутки, не только позволил ей жизнь сохра
нить на год, но и уменьшилась эта опухоль, ее локализация, улучшились жиз
ненные показания. То есть применение этого препарата - это жизненно важно, но 
в Иркутской области ей отказались такой препарат на очередной год выдавать. 
Он стоит очень дорого, на год это 0,5 млн, 500 тысяч. Можно, конечно, рассуж
дать, что человек все равно умрет. Но мы все равно все с вами умрем, и руково
дители министерства здравоохранения Иркутской области тоже, если кто-то в 
этом сомневается, только в разное время. Но если мы сможем при помощи свое
временной качественной медицинской помощи продлить жизнь тяжело больного 
человека на 3 года, 5 лет - это уже великое достижение и для семьи, и для род
ственников близких. Надо сказать, что эта проблема была решена благодаря 
вмешательству лично председателя Правительства Иркутской области Руслана 
Николаевича Болотова, я лично к нему обращался. Вот с этой трибуны я ему го
ворю большое спасибо, что есть руководители, благодаря которым мы спасаем, 
благодаря управленческим решениям этих людей мы спасаем жизни.

Могу привести другой, второй пример, когда тоже были проблемы по 
назначению дорогого препарата одному из больных. Ниволумб, это онкологиче
ский препарат, ну, тоже, в принципе удалось решить эту проблему, но опять- 
таки через вмешательство, через объяснения, через дополнительные напомина
ния действующих норм законодательства.

Есть такой показатель качества оказания медицинской помощи, как ее до
ступность. Это системный показатель. К сожалению, у нас, я об этом в докладе 
отмечаю, здесь говорю с этой трибуны, у нас очень серьезная проблема в Иркут
ской области с укомплектованностью медицинскими кадрами, квалифицирован
ными. Эта проблема на протяжении многих лет, вот она, эта проблема создалась 
не год, не два, не три назад, тем не менее на протяжении этих многих лет она 
кардинальным образом не решается. В целом у нас в среднем по области врача
ми укомплектованность 57 %, 57,5 %. Это благодаря тому, что врачи работают 
на... не на одну ставку. Еще как-то объем медицинской помощи оказывается, 
средний медицинский персонал у нас укомплектован на 66,7 %, младший меди
цинский персонал - на 68,8 %. Но вот особенно по врачам. Мы, в принципе про
водим проверки, когда обращаются к нам в медицинских учреждениях. Послед
нее медицинское учреждение, которое мы посетили, это больница в городе Усть- 
Илимске, укомплектованность там ниже 50 % врачами, при этом 52 врача пред
пенсионного возраста. Кто будет работать в этой больнице через 3 - 4  года - 
очень большой вопрос. И пока мы, я не вижу ни в ответах Правительства Иркут
ской области, других должностных лиц, не вижу тех ответов, которые бы в меня 
вселяли ну хоть какую-то долю оптимизма. Это очень серьезная проблема. Та 
система мотивации, я не скажу, что ничего не делается, многое, конечно, делает
ся, но та система мотивации для того, чтобы высококвалифицированные меди
цинские работники работали на местах, ее не хватает, этой системы. Надо здесь

116



продумать, я думаю, новые механизмы мотивации. Ну, понимаю, у нас вот эти 
реформы, которые проводились на протяжении последних лет, оптимизация, 
объединение лечебных учреждений, ну, фактически мы уничтожили медицину, 
наиболее приближенную к населению, я имею в виду сельскую медицину. Сей
час, конечно, с высоких трибун признается, что этого не надо было делать, но 
это тоже проблема, которая наша рукотворная, которую мы создали за послед
ние 15-20 лет. Их тоже надо решать. Это тоже связано с проблемой укомплек
тованности медицинскими кадрами. Без этого невозможно решить проблему.

Ну, касается проблема не только здравоохранения, но я приведу примеры 
по здравоохранению.

Если убрать совместительство, оплату за совместительство, просто чело
век работает на одной ставке, вот по данным за 9 месяцев 18 года врач в среднем 
по Иркутской области получает 37 603 рубля. Указ Президента майский извест
ный выполняем за счет совместительства. Кого мы обманываем? То есть Указ-то 
не написали, как надо, вот этих деталей, 37 000, вот вам и вся мотивация. Люди 
на 37 000 не поедут работать в Усть-Илимск, Братск, и я уже не говорю про село. 
Средний медицинский персонал, который в последнее время подлежит очень се
рьезной оптимизации, что тоже вызывает озабоченности, очень большие сокра
щения происходят в Иркутской области среднего и младшего медицинского пер
сонала. Я понимаю, с чем это связано, с постановлением Конституционного Су
да, дифференциация зарплаты вот этой самой маленькой, но тем не менее это не 
означает, что надо большое количество людей младшего медицинского персона
ла вымывать. Очень серьезно у нас количество уборщиков помещений уменьши
лось в больницах. Я всегда считал, что чистота - залог здоровья, мне с детства 
это говорили, его никто еще не отменял. Но посмотрите по цифрам, какие идут 
сокращения для того, чтобы мы чисто механически выполняли Указы Президен
та? Кому нужны механические исполнения указа Президента, рапорты? Мы сами 
себя обманываем. Если приезжаешь на места, спрашиваешь: «Какая у вас зар
плата?», берешь расчетку, а там оказываются совершенно другие цифры. Да, в 
Иркутской области врач с учетом совместительства, данные 9 месяцев 18 года, 
получает 75 207 рублей, но он там работает не на одну ставку. Люди перераба
тывают в сфере здравоохранения. Это тоже иногда негативно сказывается на ка
честве оказания медицинской помощи. Огромные нагрузки на этих людей. Я уже 
не говорю, особенно на тех людей, которые являются узкими специалистами.

Следующий блок вопросов - право на жилище. Здесь я вот такие цен
тральные вопросы обозначу очень кратко. У нас серьезно в области проблема 
стоит, и здесь надо серьезные усилия прилагать, это расселение граждан из ава
рийного жилья. Вот у нас там два учета было: до 1 января 12 года, потом изме
нились правила после 1 января 12 года. В области аварийным признано 238 095 
кв. м, из них расселено всего 12 085, то есть 5 %. Теперь по праву граждан на 
социальное жилье. У нас по состоянию на 1 января 18 года в Иркутской области 
в целом на учете для получения жилья по договору социального найма стояло 
142 462 человека, из них 668 человек имеют право на предоставление жилья вне 
очереди, то есть если человек потребовал, ему надо предоставить жилье. Каким 
образом мы можем выполнять вот эти нормы по предоставлению гражданам жи
лья. Если у нас полностью в Иркутской области отсутствует муниципальный 
жилищный фонд в городе Усть-Илимске, в городе Братске, Боханском и Жига- 
ловском районах. А вот в этих районах, вот справочно привожу цифры, при этом 
на учете нуждающихся на получение социального жилья в Усть-Илимске стоит 
663 человека и будут долго стоять. В Братске - 2 546 человек, в Боханском рай
оне 6 человек, в Жигаловском - 148. Ну и в других районах, городах ситуация не 
такая благополучная. Там объемы муниципального жилищного фонда очень и 
очень небольшие. Поэтому, на мой взгляд, эта проблема... эту проблему поднять 
одни муниципалитеты не смогут, эта проблема общая, комплексная, государ
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ственная. И здесь органами государственной власти Иркутской области вместе с 
органами самоуправления должны приниматься специальные программы, нам 
надо доработать по созданию этого фонда, потому что идут жалобы. Люди стоят 
по 20, 25 лет. Буквально недавно у меня на приеме была женщина, по вторникам 
провожу приемы, из Усть-Илимска. Женщина плачет, всю жизнь строила БАМ, 
верила в идеалы и не думала, что ее государство бросит. Ей в Усть-Илимске да
ли комнату, ну а теперь говорят: «Освободи эту комнату», хотя комната предо
ставлена по нормам социального жилья. Я сказал: «Мы не допустим, чтобы Вас 
выбросили на улицу, и буду к депутатам обращаться, к мэру, к прокурору города 
Усть-Илимска». Но откуда это исходит? Они там соорудили 4 комнаты, вот вам 
и весь вот этот фонд. Ну, конечно, такого не должно быть.

Кроме этого, я в докладе также отмечаю проблему, и это не первый год, 
мои предшественники отмечали, дома серии 1-335. Таких домов у нас 1004, это 
город Иркутск, Ангарск, в основном они там находятся, 4,8 млн кв. м, расчетно 
там проживает примерно 20 000 жильцов. Эти дома строились временно в конце 
50-х, начале 60-х годов, и с точки зрения конструктивности они имеют очень 
низкую сейсмоустойчивость. Не дай бог, серьезное землетрясение, только тогда, 
наверное, будут находиться деньги, приниматься программы, искаться стрелоч
ники. Я считаю, что эту программу надо решать нормально, не в пожарном по
рядке, планово, принимать соответствующую областную государственную про
грамму. А реально состояние дел здесь таково. В 2013 году предусмотрено было 
в областной программе построить 4 дома, чтобы начать переселять из этих до
мов вот этой серии. Потом вот эту программу признали утратившей силу, ни од
ного дома не построили. Реальных действий никаких не совершено. Есть еще 
комплекс вопросов юридических, их надо обсуждать. Эти дома обречены, нет в 
них смысла проводить капитальный ремонт, я в этом смысле говорю. Граждане 
за это платят, граждане размышляют с точки зрения социальной справедливости: 
«Зачем мы и кому это платим?» То есть есть комплекс вопросов, которые надо 
решать принятием региональных нормативных актов. Я обращаю внимание, что 
серьезных каких-то таких, кроме заседаний, принятия дорожной карты, обеща
ний в Иркутской области ничего не сделано, ждем, когда, не дай бог, хорошо- 
хорошо тряхнет. Не дай бог, чтобы это произошло. Поэтому я обращаю внима
ние на вас, уважаемые депутаты, вы как парламент еще осуществляете кроме 
нормотворческой, законотворческой, еще и контрольную функцию, надо очень 
серьезно поставить вопрос вам и перед Правительством Иркутской области. По
нятно, что там нужны миллиарды и миллиарды. Но движение-то надо, можно 
начинать и с 2 млрд для того, чтобы решать эту проблему и просить федераль
ные средства.

Жилье для сирот. У нас лиц, которые уже перешли порог 18 лет, стоят на 
учете, но не получили жилье, потому что недостаточно строится, 9 983 человека, 
это по состоянию на 31 декабря 18 года. Не исполненными у нас остаются 127 
решений судов о предоставлении сиротам жилья. Недостаточно строится этого 
жилья. В 2018 году нарушены сроки ввода в эксплуатацию 324 квартир для си
рот. В 18 году не использованы для приобретения жилья 50 млн руб., остались 
лежать на счетах. Я понимаю, когда денег нет, а когда есть? Таким образом, пла
ны по обеспечению в 18 году жильем сирот не выполнены более чем на треть. 
Но проблема не только здесь в деньгах, что здесь надо очень серьезное финанси
рование. Но проблема здесь главная в качестве того жилья, которое строится. Об 
этом мы говорим на протяжении... уже длительном протяжении. Вот несколько 
цифр для размышления. Все мы люди умные и все понимаем, какая главная бо
лезнь в нашем обществе, в государстве. Кто не знает, у Антона Васильевича Ро
манова может спросить. В 2014 - 16 годах министерством имущественных отно
шений Иркутской области было заключено 17 государственных контрактов для 
строительства жилья для сирот на общую сумму 302 млн 798 тыс. руб. для стро
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ительства 280 квартир, но почему-то только выиграл этот конкурс 1 подрядчик. 
Думаю, полезно поинтересоваться, кто этот подрядчик, с кем он работает и по
чему удается ему все время выигрывать эти конкурсы. Вот здесь есть проблемы 
какие, ну, я об этом уже говорил и в прошлом докладе, и выступая на Обще
ственной палате. Можно было, конечно, еще и 10 млрд, 20, 100, но если будет та 
схема работать, которая сейчас работает, все переварят, а качественного жилья 
не будет. На мой взгляд, здесь нужно управленческое решение следующего по
рядка: надо отказаться от долевого строительства домов для сирот, потому что в 
долевом строительстве контроля над всеми стадиями, начиная с фундамента, 
нет. Почему-то используется способ долевого строительства, а не подряда в Ир
кутской области. Причем дольщик один: министерство имущественных отноше
ний, либо по конкурсу у одних и тех же покупают дома готовые.

Второй момент. Почему-то не более трех. Понятно, почему. Если более 3- 
х, 4 этажа и выше, это стройнадзор жесткий, придут инспектора проверять, 
очень сложности при приеме этих зданий. Поэтому, уважаемые депутаты, на мой 
взгляд, решение вот этой проблемы - должен быть комплексный подход. Здесь 
должно быть строительство социального жилья не только для сирот специально 
«карточные домики» строить, я их называю «карточными» 3 этажа, и ужасно, 
что потом там происходит. Плюс еще гарантийный срок, и 5 лет, в собствен
ность сирот все эти квартиры не переходят, а за все опять отвечает министерство 
имущественных отношений. Как вы думаете, какие претензии они будут предъ
являть по качеству тому строителю, который почему-то все время выигрывает, 
тому одному, вот эти конкурсы на 302 млн? Думаю, этот интерес должны про
явить и правоохранительные органы Иркутской области. Была серьезная жалоба 
по сиротам в городе Шелехове. Вот, министерство имущественных отношений 
купило жилье для сирот, дома по улице Известковая 16, 17, 18, 4 дома стоят ме
нее 100 метров от линии железной дороги, всеми СНиПами это категорически 
запрещено. Я это расценил как массовое нарушение прав граждан, направил со
ответствующее обращение к прокурору Иркутской области, Губернатору Иркут
ской области, как и предписывает закон. Пока получил ответ, что подрядчику 
будут предъявлены требования. Дом стоит, железная дорога стоит, как угодно 
меряй, но там меньше 100 метров. Кому в голову пришло подписать эти доку
менты? Кому в голову пришло принять это все? В советские времена вот такая 
статья хорошая была, она сейчас есть: за прием такого жилья привлекали к уго
ловной ответственности за халатность. Вот изучить надо этот хороший совет
ский правоприменительный опыт, думаю, что здесь найдется место для серьез
ной работы правоохранительными органами.

Право на пенсионное обеспечение. Я вот эту тему обозначил, потому что 
в прошлом году серьезно увеличилось количество жалоб. В 17 году было 38, в 18 
- уже 92. В основном люди жалуются на очень низкий размер пенсии, и помимо 
того, что есть жалобы такого общего плана, есть жалобы и целый ряд жалоб был 
выявлен обоснованных. А с учетом того, что у нас в среднем в Иркутской обла
сти пенсия, социальная страховая пенсия составляет 13 820 руб. 60 копеек, ко
нечно, сумма маленькая. И вот у нас мы проводили проверки соответствующие и 
давали поручения Пенсионному фонду, немало случаев было, когда перерассчи
тывалась пенсия после того, когда ко мне обращались с жалобами, мы все это 
рассматривали комиссионно, пенсии увеличивались, в одном случае на 2241 
рубль, в других случаях - более 4000 рублей. Там один гражданин 2 года ходил, 
потом все равно эту тему решили, пересчитали, но он прав был. А что такое при 
13 тыс. 4 тыс. рублей? Но и то у нас 13 820 - это в среднем по области, это в 
среднем температура по больнице, а самые нижние размеры, конечно, они не 
должны пре... ниже быть 8 841 рубля. Ну и таких минимальных пенсий тоже 
очень много количество граждан, которые получают.

В заключение хочу отметить, что основными причинами нарушения прав
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граждан в Иркутской области, как показывает опыт, практика, является недоста
точное финансирование соответствующих государственных программ, недоста
точное финансовое обеспечение прав граждан и по федеральным законам, и по 
областным законам. Вторая причина - несовершенство законодательства, из
лишняя бюрократия, пробелы в законодательстве, когда гражданам отказывают 
неправомерно в получении тех или иных мер социальной поддержки.

Ну, и третья причина, я ее так, стилистически скромно обозначаю, фор
мализм чиновников.

Спасибо за внимание.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:13. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо большое, Виктор Васильевич. Ольга Николаевна, пожалуйста, 
Вам слово.

НОСЕНКО О. Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВОПРОС: Время: 16:14:17. Речь 2 мин 12 сек

Уважаемый Виктор Васильевич, спасибо большое за доклад. Я знаю Вас 
как профессионала. Именно Вы затронули многие темы, проблемы, на которые 
стоит обратить внимание и нас, депутатов.

Ну, еще одну тему я хочу затронуть. Вот 11 апреля Иркутский областной 
суд отменил решение Кировского областного суда и постановил восстановить на 
работе Ольгу Войчик, уволенную из городской клинической больницы № 3 из-за 
отказа переходить из санитарок в уборщицы. И именно аппарат Уполномочен
ного по правам человека оказал всяческую поддержку и помог ей восстановить
ся.

Ну, вот у меня тоже есть обращение бывших двух начальников отдела 
кадров, ой, начальников отдела министерства труда и занятости Иркутской об
ласти, которых уволили, как они сказали, незаконно. Есть обращение ко мне. И в 
Кировском суде сегодня рассматривается дело о восстановлении их на работе. 
Виктор Васильевич, я попрошу Вас тоже подключиться вот к этому обращению, 
помочь этим двум работникам, я тоже немножко разбиралась в этом вопросе. И 
есть у меня обращение также в прокуратуру Иркутской области, Роман Юрье
вич, я тоже попрошу Вас очень внимательно посмотреть это обращение, потому 
что проверка была в министерстве труда и занятости, и те проблемы, которые 
они в обращении изложены, мне кажется, недостаточно четко изложены в ответе 
прокуратуры. Вот даже у нас в Правительстве Иркутской области вот есть такие 
случаи. Я считаю, что с ними надо разбираться более предметно, чтобы такого 
не было. Виктор Васильевич, большое спасибо именно за эту женщину. Она 
простая санитарка, но как оказалось, при профессиональном, наверное, подходе, 
в том числе и с Вашей стороны, наверное, удалось ей восстановиться на работе. 
Спасибо.

ИГНАТЕНКО В. В. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:16:29. Речь 2 мин 29 сек

Ольга Николаевна, спасибо. Можно обратиться к нам, естественно, мы 
консультационную помощь окажем. Что касается этой санитарки, знаете, это де
ло чести было для нас. Это мать пятерых детей, простая женщина. Один у нее 
ребенок инвалид с детства, зарплата маленькая. Конечно, они там не знают зако
нодательства, могут что угодно там подписывать. И вот эта вот оптимизация
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младшего медицинского персонала, в частности на примере нашей Иркутской 
городской клинической больницы № 3, ей предлагали, она за свой счет обучи
лась там, хотя это должны за деньги областного бюджета, работники должны 
обучаться. Вот, и в конечном итоге ее уволили. Она обращалась к нам, мы про
анализировали, здесь были нарушения серьезные законодательства. Кстати, ми
нистерство здравоохранения Иркутской области подтвердило, что там действи
тельно были нарушения. Администрация больницы категорически отказалась 
признавать эти нарушения. Мы тогда ей посоветовали обращаться в суд и в те
чение всего этого времени занимались правовым обеспечением защиты прав. Я 
несколько раз проводил консилиумы сам, приглашение специалиста в области 
трудового права, гражданского процесса, ситуация юридически, действительно, 
была непростая, вот. Мы сказали, мы будем помогать ей. Она обратилась в Ки
ровский районный суд, Кировский районный суд принял решение в январе отка
зать ей в удовлетворении иска по всем требованиям, вот. Иркутский областной 
суд, коллегия по гражданским делам 11 апреля приняла решение ее исковое за
явление удовлетворить по всем, все и отменить решение Кировского районного 
суда, и суд также обязал, чтобы ей были возмещены средства на обучение, кото
рое... за которое должно платить государство, и также суд предписал возместить 
ей, компенсировать ей моральный вред.

Я думаю, вот этот прецедент показывает, что можно и нужно защищать 
граждан и показывать примеры, в том числе нерадивым администраторам. Вот, 
если вы идете внаглую на нарушение закона, выметая простых людей, на вас то
же может быть найтись управа, и что другие граждане знали, что можно и нужно 
защищать свои права. В этом ничего плохого, постыдного нет. Поэтому если та
кие обращения будут, мы, конечно, поможем. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:18:58. Речь 0 мин 1 сек

Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О. В. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 16:18:59. Речь 1 мин 1 сек

Виктор Васильевич, я тоже хочу присоединиться к словам благодарности 
за такой содержательный, замечательный доклад. Спасибо Вам отдельное за то, 
что Вы подняли тему здравоохранения и заработной платы работников здраво
охранения, подобные проблемы, они имеют место быть и в сфере образования 
тоже. Это и выполнение указов Президента, и дифференциация пресловутая за
работной платы работников бюджетной сферы.

У меня предложение, Сергей Михайлович, вот этот вопрос уже настолько 
назрел, я думаю, для обсуждения уже в более широком формате с приглашением 
Правительства, уже не только в рамках заседания комитета. Я думаю, что это 
всему депутатскому корпусу будет интересно. Нужно посмотреть форму, может 
быть, это будет Правительственный час отдельный или слушания какие-то. Да
вайте подумаем. И вот тему заработной платы работников бюджетной сферы 
рассмотреть.

СОКОЛ С.М.
Давайте, я готов.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
И исполнение указов Президента.
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ИГНАТЕНКО В.В.
Я готов поучаствовать в этой работе.

СОКОЛ С.М.
Хорошо, какому комитету поручим?

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Нашему, наверное.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:20:00. Речь 0 мин 1 сек

Вашему? Договорились. Спасибо.
Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А. В. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 16:20:01. Речь 1 мин 13 сек

Виктор Васильевич, большое спасибо за доклад, содержательный, очень 
четкий, системный. Наверное, вот вопрос больше к Вам как к юристу, эксперту в 
этой сфере. Непосредственно Ваша деятельность сейчас как омбудсмена, она 
связана по большей части с правами граждан, с теми социальными выплатами, 
которые они получают, ну, вообще с сферой законодательства именно социаль
ных отношений. И вот в течение года Вы уже отработали и очень серьезно, и вот 
сегодня на сессии мы принимали в окончательном чтении те законы, которые 
родились из обращений к Вам, которые касаются выплат гражданам. И вот как с 
точки зрения юридического анализа, можно ли выявить какие-то проблемы в за
конодательстве в социальной сфере либо те направления, по которым нам стоит 
работать, чтобы совершенствовать именно те законы, которые у нас работают в 
области социальной защиты населения?

ИГНАТЕНКО В. В. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:21:14. Речь 3 мин 27 сек

Ну, речь идет о законодательстве областном о мерах социальной под
держки, так? Правильно я понимаю? Видите, в чем дело, вот если проанализиро
вать, посмотреть, вот в течение последних 20 лет разрозненные, отдельные тема
тические законы принимались о мерах социальной поддержки, и уровень их ка
чества зависел, кто министром был, кто их готовил. Тогда институт Сперанского 
был задействован в подготовке законопроектов, сейчас его отлучили, он сейчас в 
задворках государственного правового управления работает, их работу делает. 
Пишет экспертизы муниципальных правовых актов, хотя должен участвовать по 
своему интеллектуальному потенциалу в подготовке законопроектов. И есть для 
всех вот этих законов единые, так скажем, тематические требования либо стан
дарты качества, нам, профессионалам, они известны. И вот я бы какие основные 
проблемы назвал. Вот Сергей Михайлович регулярно все законопроекты соци
ального направления отправляет на заключения, мы их готовим, очень внима
тельно к этому вопросу подходим.

На мой взгляд, давно назрел вопрос для того, чтобы в Иркутской области, 
как и в целом ряде субъектов Федерации это реализовано, подготовить единый 
квалифицированный акт о мерах социальной поддержки, и чтобы ко всем мерам 
социальной поддержки был единый, типовой, стандартный подход. О чем речь
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идет. Основания чтобы с юридической точки зрения единообразно прописыва
лись, чтобы везде определялась юридическая природа, что вот эта мера, вот эта 
выплата - это мера соцподцержки, тогда нет налога. А у нас упускают этот мо
мент иногда специально, потому что когда выплата имеет статус меры социаль
ной поддержки, министерству надо регламенты делать, специальные норматив
ные акты принимать. Там большой объем работы бюрократической. Но тогда 
надо честно сказать людям, написали выплату 5000, но он не 5 получит, оттуда 
налог взыщут. Поэтому четко законодатель областной должен сказать, какова 
юридическая природа этой меры. Об этом тоже надо думать.

Затем, какой комплект документов. У нас идет, я вот анализировал зако
ны, разница почему-то в типовых ситуациях для подтверждения одних и тех же 
юридических фактов либо юридического состояния тот же набор документов 
должен быть.

И еще один момент. Я полагаю, что все законы о мерах социальной под
держки, если строго исходить из требований Устава Иркутской области, должны 
приниматься только в форме законов. Целый ряд очень серьезных мер социаль
ной поддержки почему-то регламентируется на подзаконном уровне. Я считаю, 
что тут депутаты выводятся из круга субъектов принятия решения. А когда при
нимается закон, это более открытая, демократичная форма общения. Я не лиша
юсь права поправку представить, высказать свое мнение. А у нас, вот в качестве 
примера приведу например, очень хорошие вещи, конечно, прописаны меры со
циальной поддержки, например, для лиц, которые... Пациентов, которые нужда
ются в гемодиализе, они где прописаны? на какой-то 100-й странице программы. 
И вот я назвал корневые моменты, я думаю, что здесь надо создавать единый 
акт, чтобы четко это отрегулировать, снять все эти пробелы и вот эти стандарты 
проявить, ну, и включить, конечно, положительный опыт субъектов Федерации, 
судебную практику, которая имеется на эту тему. Если законодатели решат де
лать такой документ, я готов принять участие в этой работе.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:24:41. Речь 0 мин 1 сек

Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:24:42. Речь 0 мин 34 сек

... маленьких вопросов по фондам муниципального жилья. Возможно, 
Вам известно, могут ли люди, стоящие в очереди, перейти из одной очереди в 
другую, в другом муниципальном образовании или нет?

ИГНАТЕНКО В.В.
Нет. Надо смотреть, это чисто юридическая сфера. Я готов индивидуаль

но посмотреть, Вам дать ответ.

САРСЕНБАЕВ Е.С.
И второй вопрос, не сочтите его за провокационный. Были ли жалобы по 

увеличению пенсионного возраста?

ИГНАТЕНКО В. В. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:25:16. Речь 0 мин 8 сек

Жалоб не было, был шквал звонков. Проклинали в наш адрес всю власть.
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САРСЕНБАЕВ Е. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:25:24. Речь 0 мин 28 сек

... вот было довести по 335 серии нами подготовлен депутатский запрос 
депутатами нашей фракции в адрес Правительства по вопросам, связанным с ме
ханизмом решения проблемы несейсмоустойчивых многоквартирных домов, то 
есть если Вам тоже интересно, данный запрос содержит 6 вопросов, поэтому мо
гу его также передать, мы его сегодня в Правительство передадим.

ИГНАТЕНКО В.В.
Хорошо, спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:25:52. Речь 0 мин 1 сек

Андрей Семенович.

МАСЛОВ А. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:25:53. Речь 0 мин 39 сек

Виктор Васильевич, большое спасибо за доклад, очень содержательный, 
продуманный. У меня такой вопрос: продолжительность жизни мужчин в Ир
кутской области 63 года, возраст выхода на пенсию для мужчин с 1 января - 65 
лет. Ну, мы банально понимаем, что при таких условиях человек просто не до
живет до пенсии. Есть такая партия, которая считает, что пенсионная реформа 
неплоха, ее только плохо объясняют. Как Вы лично считаете, пенсионная ре
форма - это ошибка, которую нужно исправить, или это явление, которое плохо 
объяснено? Спасибо.

ИГНАТЕНКО В. В. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:26:32. Речь 3 мин 41 сек

Вот Вы Уполномоченного пытаетесь вовлечь в политику, а Уполномо
ченному в соответствии с Законом политическую деятельность осуществлять 
запрещено, политические оценки - тоже. Поэтому я в качестве Уполномоченно
го... Ну, я, конечно, гражданин, я же в этом обществе живу, поэтому могу выска
зать свое мнение как гражданина, вот, которому многие вещи небезразличны в 
этом обществе, да? На мой взгляд, ну, да, хотя я не собираюсь на пенсию, я, в 
принципе, дай бог, помру на работе. Так вот, на мой взгляд, на мой взгляд, вот 
даже когда такие, такого рода решения принимались, по опыту там других госу
дарств всех и прочее, делался большой переходный период, все это разъяснялось 
и обосновывалось. В некоторых странах, вы знаете, 20 лет, 15 лет, потому что 
проблема на самом деле, вызовы, конечно, есть, их отрицать нельзя, но если дей
ствительно вот эта ситуация назрела, надо какие-то правительские решения при
нимать, и эти вещи, реформы надо объяснять. На мой взгляд, их нельзя прини
мать в формате блицкрига, и я вот думаю, что общество, общество в целом очень 
негативно как бы к этим всем вещам отнеслось. С другой стороны, с другой сто
роны, ну, есть еще, скажем, проблемы, на мой взгляд, очень важные, которые в 
общей дискуссии затронуты не были, а их, на мой взгляд, надо обсуждать. Они 
касаются и нас тоже с вами, депутатов Законодательного Собрания. Дискуссия 
по пенсионной реформе очень серьезно высветила, что в обществе востребован 
принцип социальной справедливости, его отменить невозможно. Люди считают, 
смотрят, сравнивают. Вот сегодня по областному законодательству, это вот вас, 
уважаемые депутаты, касается, наберетесь вы политической смелости или нет,

124



отменить одну статью рудиментную, вот сегодня, чтобы надбавка к пенсии была 
депутату Заксобрания, достаточно в ЗСе отработать 4 года, а госслужащему надо 
25 лет. Но ведь депутаты работают не в горячих цехах, они не являются летчи- 
ками-испытателями, космонавтами, вот те имеют преференции по пенсиям, а по
чему у депутатов Законодательного Собрания 4 года отработал, и надбавка к 
пенсии точно так же, как у госслужащего, который 25 лет отработал. Я думаю, 
что эту норму надо отменить и правила должны быть единые для государствен
ных служащих и лиц, замещающих государственные должности. Точно так же я 
считаю, что депутаты Государственной Думы и сенаторы тоже себе приписали 
большие преференции. Они не работают в горячих цехах, а получают по законо
дательству такие пенсии, ну, как у нас в законодательстве предусмотрено для 
отдельных категорий граждан, которые, на мой взгляд, имеют право получать 
пенсии. Летчик-испытатель, он все время рискует жизнью. Правильно я говорю, 
уважаемый директор авиационного завода? Или испытатель парашютов, космо
навт, есть еще другие виды опасных профессий с очень серьезными рисками. 
Они имеют, кто работает на тяжелых производствах, у которых есть заслуга пе
ред обществом. Мать родила и воспитала много детей, и на мой взгляд, она име
ет преференцию в области пенсионного права. А вот все вот эти вот рудименты 
льготы, ничем не обоснованные, на мой взгляд, они должны из системы дей
ствующего законодательства исключены.

Один на один готов продолжить с Вами дискуссию, чтобы не занимать 
драгоценное время депутатов. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:13. Речь 0 мин 6 сек

Александр Борисович, Вы хотели выступить? Пожалуйста.

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных отношений
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:30:20. Речь 0 мин 12 сек

Вопросы детей-сирот. И если позволите, минуты 3.

СОКОЛ С.М.
Это вот после того, как Виктор Васильевич выступит?

КУРБАТОВ А.Б.
Да.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:32. Речь 0 мин 9 сек

Хорошо. Коллеги, к Виктору Васильевичу есть вопросы? Виктор Василь
евич, спасибо Вам огромное, как всегда, за блестящий доклад.

Александр Борисович, слушаем Вас.

КУРБАТОВ А. Б. -  первый заместитель министра имущественных отношений
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:30:41. Речь 4 мин 29 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, уважаемый Вик
тор Васильевич, разрешите поблагодарить Вас за внимание, которое Вы уделяете 
ежегодно проблеме обеспечения жилыми помещениями детей-сирот, но хоте-
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лось бы ответить на ряд Ваших претензий и сделать определенные предложения.
Хочу отметить следующее, что ежегодно финансирование программы, 

которая идет за счет федерального бюджета и на софинансирование из областно
го бюджета, несмотря на долю Федерации 79 %, а области 21 %, с 2015 года суб
сидии из федерального бюджета уменьшились в 1,5 раза с 464 млн руб. до 301 
млн руб. в 2019 году, это тоже знак. Несмотря на то, что Федерация снижает фи
нансирование, лимиты бюджетных обязательств областного бюджета в 4,5 раза в 
2018 году превышали 21 %, необходимый для софинансирования этих меропри
ятий.

По вопросу Шелехова, так же, как и по иным муниципальным образова
ниям, застройщик получает, выходит на аукцион, который объявляется мини
стерством по закупкам, имея разрешение на строительство, которое выдается 
органом местного самоуправления. В данном случае в городе Шелехове по ули
це Известковой, где расстояние от оси железнодорожной магистрали при выяс
нении составило 80 примерно метров до границы земельного участка, орган 
местного самоуправления выдавал это разрешение на строительство, и не было 
оснований у министерства по закупкам отклонить заявку по 44 Федеральному 
закону, отклонить заявку участника аукциона на законных основаниях. По этому 
вопросу хочу отметить следующее, что застройщик "Сибелар Сити" провел про
ектные работы по шумопоглощению, выполнен генплан посадки зеленых насаж
дений, зеленой защитной полосы, и направлен запрос в органы местного само
управления в Шелехов, в администрацию города Шелехова о предоставлении 
земельного участка для устройства лесозащитной полосы в соответствии с про
ектным решением, выполненным специализированной, лицензированной орга
низацией. Надеемся, что эта мера позволит подтвердить проектные решения и 
обеспечить нормативный уровень шума в помещениях жилых, в жилых помеще
ниях, предоставленных детям-сиротам.

СОКОЛ С.М.
Александр Борисович, уже 3 минуты прошло. Не хочу быть занудой, но...

КУРБАТОВ А.Б.
Предложение. Выход из создавшегося положения, когда вот на сего

дняшний день ... на 1 января 2013 года у нас ... 2019 года, прошу прощения, у нас 
7012 граждан в очереди на предоставление жилых помещений. В дополнитель
ных мерах, связанных с сертификатами, которые целесообразно выдавать граж
данам, тогда многие проблемы решились бы по обеспечению детей-сирот жилы
ми помещениями в тех населенных пунктах, где они имеют работу или получают 
образование. Спасибо за внимание.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:35:10. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 16:35:14. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые депутаты, доклад Уполномоченного по правам человека в 
Иркутской области «О положении дел в сфере соблюдения прав и свобод чело
века и гражданина в Иркутской области в 2018 году» рассмотрен на заседании 
комитета. Комитет рекомендует принять доклад к сведению. Прошу принять
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предложенный проект постановления.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:35:36. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Коллеги, голосуем.

Принять постановление 
Время: 16:35:39
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:35:39. Речь 0 мин 37 сек

Спасибо, постановление принято. Еще раз, Виктор Васильевич, Вам спа
сибо за Ваше выступление и участие.

42. ДЕПУТАТСКИЙ ЧАС «О ГОТОВНОСТИ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ПОЖАРНО
СПАСАТЕЛЬНОГО ГАРНИЗОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ К ПОЖАРООПАСНОМУ ПЕРИО
ДУ 2019 ГОДА»

ВЫСТУПИ- СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ЛИ: ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:36:16. Речь 0 мин 21 сек

Коллеги, следующий вопрос у нас по договоренности со Светланой Нико
лаевной Семеновой мы посвятим МЧС. Валентин Николаевич Нелюбов в рамках 
депутатского часа «О готовности территориального пожарно-спасательного гар
низона Иркутской области к пожароопасному периоду 2019 года» нам доложит 
обстановку. Валентин Николаевич - начальник Главного управления МЧС России 
по Иркутской области. Пожалуйста, Валентин Николаевич.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.40/67)

НЕЛЮБОВ В. Н. -  начальник Главного управления МЧС России по Иркутской
области

ДОКЛАД: Время: 16:36:37. Речь 9 мин 32 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, большое спасибо за 
предоставленное слово. Ну, первое (непонятно) оперативной обстановки по па
водкам. У нас паводки развиваются согласно прогноза, идет естественное разру
шение льда, уже появились закраины на Бирюсе, по линии пока ледостав, но, тем 
не менее, уже спасатели приступили к проведению превентивных мероприятий.

По пожарной обстановке, с начала года у нас произошло 1859 пожаров, в 
огне которых, к сожалению, погибло 67 человек, в том числе 5 детей, получили 
травмы 74 человека, из них 8 детей. По сравнению с прошлым годом количество 
погибших у нас уменьшилось на 12 человек, травмированных увеличилось на 12. 
В апреле месяце у нас уже произошло 328 пожаров, отмечаем" с 1 апреля резкий 
рост количества сообщений в пожарную охрану, так, среднесуточное количество 
пожаров с 1 апреля по 14 апреля возросло вдвое и составляет уже более 40 выез
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дов за сутки. При этом 57 % сообщений приходится на горение мусора и сухой 
прошлогодней растительности. Но сегодняшний день не показатель, потому что 2 
дня у нас класс пожарной опасности первый идет, фактически никаких возгораний 
не зарегистрировано. Как я уже сказал, что отмечается рост загорания мусора и 
сухой растительности. За первые две недели апреля таких пожаров уже произо
шло 86, это больше, чем за весь период марта.

В рамках подготовки к пожароопасному периоду, он уже начался, 10 апре
ля был открыт пожароопасный период в лесах министерства обороны, 12 апреля 
был открыт пожароопасный период в лесах министерства лесного комплекса. 
Проводился ряд организационных мероприятий, в том числе это подготовка насе
ленных пунктов, подверженных в переходе... угрозе перехода лесных пожаров. 
Таких у нас 486 на территории области, 214 из них до настоящего времени имеют 
нарушение требований пожарной безопасности, где не устранены. 70 % наруше
ний это касается вопросов фактической границы застройки населенных пунктов, 
прилегающих к лесным массивам, и соответственно их генеральным планам и ка
дастровому учету. Говоря проще, между населенным пунктом и лесом отсутству
ют противопожарные разрывы. Наибольшее количество населенных пунктов, не 
отвечающих требованиям пожарной безопасности: Иркутский район, Черемхов- 
ский, Аларский, Шелеховский, Чунский, Усольский. Подробная информация 
представлена на слайде, если кого-то заинтересует более подробно, могу отдельно 
дать данные по ним.

По поручению Правительства Российской Федерации продолжаются про
верки населенных пунктов, садоводств и огороднических и некоммерческих това
риществ, объектов экономики, которые имеют общие границы с лесными участ
ками, также детских оздоровительных лагерей. Эту работу мы планируем завер
шить в ближайший период и результаты проверок представить в прокуратуру Ир
кутской области.

Необходимо отметить, что до начала пожароопасного периода мы имеем 
следующее положение дел. Как я говорил, основная масса нарушений - это отсут
ствие противопожарных разрывов, это 157 населенных пунктов, отсутствие, 
нарушение устройства нереализованной полосы по всей протяженности границы с 
населенным пунктом - 24 населенных пункта, отсутствие и неисправность наруж
ного противопожарного водоснабжения - 80 населенных пунктов, неисправность 
подъезда к водоисточникам - 9 населенных пунктов. Подробная информация по 
всем муниципальным районам, она представлена на слайде.

Несколько частных примеров по пожарной безопасности населенных пунк
тов в области. Поселок Видим Нижнеилимского района. Водонапорная башня яв
ляется основным источником для забора воды пожарными автомобилями. Режим 
работы только в дневное время, на ночь она закрывается, электроэнергия отклю
чается, забрать воду невозможно.

Поселок Большая речка, Иркутский район. Генеральным планом закрепле
ны обновленные границы населенного пункта, при этом леса, вошедшие в терри
торию населенного пункта, являются защитными, что не позволяет реализовать 
полномочия по созданию противопожарных разрывов.

Город Усолье-Сибирское. Новые микрорайоны города, это порядка 4000 
домов, частных домов, 3 км протяженность, всего два пожарных гидранта. В 
настоящее время у нас проводятся постоянные рейды заинтересованными мини
стерствами и ведомствами и также работниками муниципальных образований, 
проведено порядка 3000 рейдов, обнаружено 270 несанкционированных свалок с 
мусором, из которых 21... в 21 случае приняты меры по их ликвидации.

Как я уже сказал, пожароопасный период в области начался, с учетом 
предыдущих лет, опыта, который был получен нами, введен особый противопо
жарный режим, для южных и центральных районов он начался с 10 апреля, и для 
северных районов он будет начат с 1 мая. Подготовка к пожароопасному периоду
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у нас проводилась с учетом пожеланий муниципальных образований, мы лично 
проводили встречи с главами сельских поселений, руководителями муниципаль
ных районов. Также проводился опрос общественности по вопросам, которые они 
видят именно в период... в данный период функционирования.

По подготовке территории было проведено создание противопожарных 
разрывов путем выжигания сухой растительности, площадь порядка 7,5 тыс. гек
таров, очищено от сухой травы 2000 гектаров, подновлено порядка 2000 км мине
рализованных полос и более 200 км противопожарных разрывов. Контроль за 
проведением профмероприятий также продолжаем. Уже отмечали, что с введени
ем особого противопожарного режима на территории южных районов использо
вание открытого огня для профмероприятий категорически запрещено. По всем 
фактам неконтролируемых палов работаем в соответствии с Административным 
кодексом. Вот на сегодняшний день, это мы считаем с 10 апреля, составлено 24 
административных протокола по фактам палов, из них 3 - на должностных лиц и 
21 - на граждан. Еще раз обращаю внимание, что в период особого противопо
жарного режима пользование открытыми источниками огня категорически за
прещено. По вопросам данного режима к нам поступило порядка 300 обращений 
граждан, по всем были подготовлены ответы. Но в основном это касается исполь
зования открытого огня, вопросы, которые основные, сформулированы и пред
ставлены на слайде.

Подготовка подразделений пожарной охраны к действиям по их назначе
нию была отработана и проверена в ходе двух комплексных командно-штабных 
учений. Практически мероприятия проводились на территории Иркутского райо
на, Братска и Братского района, а также в период с 18 по 28 марта полностью была 
смоделирована обстановка на территории области в пожароопасный период, и на 
территории каждого района также были проведены практические мероприятия и 
оценена готовность сил и средств. В готовности у нас 400 человек личного соста
ва и 70 единиц техники, которые мы будем использовать для усиления противо
пожарной защиты населенных пунктов, которые могут попасть в угрозу распро
странения лесных пожаров. Кроме этого, отработана у нас с муниципальными 
районами готовность предоставления, выделения инженерной техники, техники, 
предназначенной для подвоза воды и приспособленной для пожаротушения в слу
чае осложнения обстановки, и всего это порядка 1,5 тысячи единиц техники. В 
настоящее время еще всеми ведется оценка готовности сил и средств муници
пальных звеньев, но из того, что уже отработано, могу отметить, что в худшую 
сторону отмечается деятельность Тайшетской администрации, это как по подго
товке к пожароопасному, так и паводкоопасному периоду.

По работе с волонтерами и добровольцами опыт, который у нас накоплен в 
прошлые годы, мы также будем реализовывать. Вот основное - это привлечение 
студенческих отрядов и молодежных общественных объединений на проведение 
профилактических мероприятий, патрулирование населенных пунктов, садо- 
водств, патрулирование уже началось. Ну и фактически те данные по администра
тивным штрафам - это также связано с результатами патрулирования. Также рабо
та проводится со старостами, проводим обучение старост. Вот в целом отмечаем 
готовность к пожароопасному периоду, те проблемные вопросы, которые есть, 
они решаются уже в ходе подготовки.

Доклад закончил.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:46:09. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Валентин Николаевич. Коллеги, вопросы. Виктор Юрьевич.

ШПАКОВ В. Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 16:46:16. Речь 0 мин 20 сек

Валентин Николаевич, прозвучало из Вашего доклада, что Тайшетский 
район, неготовность района и городского поселения, а в чем оно выражается?

НЕЛЮБОВ В. Н. -  начальник Главного управления МЧС России по Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 16:46:36. Речь 0 мин 32 сек

Я не сказал, что не готовы, я сказал, что отмечается в худшую сторону. Это 
вопрос готовности системы управления и готовности должностных лиц. Если мы 
расцениваем отдельно подразделения пожарной охраны, вот они готовы. Если мы 
говорим о готовности подразделения лесного комплекса, несмотря на существу
ющие проблемы, они также готовы, но в целом именно готовность муниципально
го управления к реагированию, также готовность единой дежурной диспетчер
ской смены... единой дежурной диспетчерской службы и пока ожидает желать 
лучшего.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:08. Речь 0 мин 3 сек

Олег Николаевич.

ПОПОВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:47:11. Речь 0 мин 13 сек

Валентин Николаевич, вот на слайде вопросы, которые граждане Вам за
дают, Вы их обозначили, а ответы? Все-таки впереди майские праздники, можно 
шашлыки жарить в мангале? Можно мусор в бочках сжигать или нет?

НЕЛЮБОВ В. Н. -  начальник Главного управления МЧС России по Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 16:47:24. Речь 0 мин 45 сек

Есть такой фундаментальный документ Правила противопожарного режи
ма в Российской Федерации, которые конкретно говорят, что приготовление питии 
можно производить только в специально отведенных местах, площадках, вот ни о 
каком вопросе сжигания мусора либо использования мангалов для приготовления 
пищи там вопросов нет, это запрещено. Дома у себя пожалуйста, жарьте, делайте 
на плите. Вот если вы уходите на природу, подготовьте территорию, площадку 
очистите от горючего мусора, создайте противопожарный разрыв с лесным мас
сивом, обеспечьте это водой. Консультации могу давать бесконечно.

СОКОЛ С.М.
Андрей Семенович.

МАСЛОВ А. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:48:09. Речь 0 мин 32 сек

Уважаемый Валентин Николаевич, большое спасибо за конкретную, по
дробную информацию, у меня следующий вопрос. В течение зимы ряд школ по
вреждены, уничтожены огнем. Последний случай такого пожара произошел в Ка- 
зачинско-Ленском районе. С чем связано большое количество пожаров в образо
вательных учреждениях? С отсутствием профилактики, с отсутствием пожарных
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частей, их удаленности от населенного пункта или с конструктивными особенно
стями зданий, выполненных из легкогорючего строительного материала - дерева? 
Спасибо.

НЕЛЮБОВ В. Н. -  начальник Главного управления МЧС России по Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 16:48:41. Речь 3 мин 12 сек

Ну, Андрей Семенович, давайте таким образом, что такое профилактика? 
Профилактика - это комплекс мероприятий, направленный на недопущение и пре
дупреждение чего-либо. Вот, если мы рассматриваем конструктив школ, 386 школ 
в Иркутской области - здания 5-й степени огнестойкости. Срок эксплуатации, ну, 
наверное, от 40 лет и более. Вот если мы рассматриваем 6 пожаров, которые про
изошли, по территории они различаются, это Эхирит-Булагатский район, это 
Алексеевск Илимского района, это Казачинско-Ленский район. Здания, да, там 
основная... вот Зиминский район, там здание 5-й степени огнестойкости. Для не
посвященных, это здания, которые выполнены из сгораемых материалов полно
стью.

Вопросы, касаемо нарушений правил пожарной безопасности, как правило, 
они были все устранены перед проверкой, но что объединяет, это отсутствие про
тивопожарного режима непосредственно в школе. В трех случаях, в трех случаях 
это было нарушение эксплуатации электроустановок, фактически бесконтрольное 
использование электроустановок. Так пожар, который произошел в Зиминском 
районе, 20 обогревателей, которые были включены в сеть одновременно для обо
грева помещения спортзала.

Если мы говорим о пожаре, который произошел в Алексеевске, открытым 
огнем отогревали трубопровод. Ну, я думаю, что все здесь сидящие понимают, 
что это недопустимо как таковое.

Вот если мы говорим о пожаре, который произошел у нас в Казачинско- 
Ленском районе, причина электротехническая. За день до этого монтировали ка
бель для подключения вытяжного вентилятора, при этом его не доделали. Есть 
информация уже, которая при дознании была установлена, что данный кабель ис
крил, но при этом мер принято по отключению не было.

Отдельно хочу остановиться, что нами сейчас проведен анализ краткий, 
что 68 школ это длительное время не устраняют нарушения требований пожарной 
безопасности. Из них 29 школ, 42,6 %, в целом которые уже не выполняют требо
вания, предписанные государственным надзором, уже несколько лет. Уже справ
ка, которая у меня лежит передо мной, подготовлена: Нукутский район - 5 учеб
ных заведений, Иркутский район и город Братск - по 4, Нижнеудинский район и 
город Зима - 3, по 3 школы, Жигаловский, Братский, Тулунский район, город Ир
кутск - по 2 школы, Куйтунский, Качугский район - по 1 школе. Сейчас у нас уже 
спланированы проверки данных объектов. Ряд проверок будет проведен в апреле, 
это 7 школ будет проверено, в которых есть нарушения. Ну и дальше там практи
чески эти проверки будут продолжаться до ноября месяца. Наши меры реагирова
ния,, которые мы предусматриваем, это статья 19.5 Административного кодекса, 
это невыполнение требований государственного надзора. Фактически будем ста
вить вопрос по дисквалификации директоров данных школ.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:53. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Антон Алексеевич.

КРАСНОШТАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
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сти
ВОПРОС: Время: 16:51:54. Речь 1 мин 14 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Валентин Николаевич, вот в продолжение 
вопроса у меня два будет вопроса, продолжая вопросы моего коллеги. Все-таки у 
нас все запретить, нигде нельзя жарить шашлыки, но для русского человека с 
нашим менталитетом, наверное, это не есть правильно. Есть ли возможность все- 
таки в таких больших городах, как Иркутск, Ангарск, организовать такие площад
ки, и вообще прорабатываются ли такие вопросы, чтобы муниципалитеты? Все- 
таки у нас этих мест не так много. У нас есть в сторону Байкальского тракта, есть 
Иркут...

НЕЛЮБОВ В.Н.
Антон Алексеевич, абсолютно правы, конечно, такие возможности у наших 

муниципальных образований есть.

КРАСНОШТАНОВ А.А.
Но желания нет, правильно я понимаю? Ну, хорошо, я услышал. Ну и вто

рой вопрос в продолжение. На слайде, не помню, там, где были готовность муни
ципалитетов к пожароопасному сезону, вот Иркутский район меня очень сильно 
насторожил. Всего два муниципальных образования Иркутского района готовы. А 
какие будут дальше шаги предприниматься, чтобы эти муниципалитеты были го
товы, и будут ли какие-то взыскания с глав администраций? Потому что это опас
ный Иркутский район, всего два муниципальных готово.

НЕЛЮБОВ В. Н. -  начальник Главного управления МЧС России по Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 16:53:08. Речь 1 мин 5 сек

Какие будут действия, согласно с действующим законодательством, если 
не хотят сделать сами, будем понуждать путем штрафов, путем судебных реше
ний. Безусловно, это не отдельно стоящий объект, населенный пункт, восстано
вить его невозможно, но, по крайней мере, должностное лицо привлечь сможем и 
вопрос дисквалификации тоже вполне можем рассматривать.

КРАСНОШТАНОВ А.А.
По прошлому году, я как понимаю, тоже же были такие же нарушения, а 

были ли штрафы?

НЕЛЮБОВ В.Н.
Такие нарушения были, были штрафы. За прошлый год в общей сложности 

было за невыполнение предписаний привлечено к административной ответствен
ности порядка 20 должностных лиц, порядка десятка юридических лиц, ну, я так 
цифры по памяти говорю. Такая работа ведется. Были судебные решения, вот во
просы обязательства именно уже с помощью прокуратуры по понуждению имен
но выполнения требований пожарной безопасности, такое есть, такое работает 
сейчас.

СОКОЛ С.М.
Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 16:54:13. Речь 0 мин 40 сек
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Сергей Михайлович, предложение, возможно, это к Правительству в части 
страхования объектов образования, может быть, это целесообразно будет сделать, 
потому что горит их, по всей видимости, очень много, а затраты, я думаю, что не 
такие уж большие будут на страхование данных объектов в будущем. Ну, если 
нужно, чтобы мы как депутаты как-то согласовали эти траты в бюджете, может 
быть, нам рассмотреть такой вопрос у себя в парламенте?

СОКОЛ С.М.
Давайте рассмотрим, но мне казалось, что такие объекты уже должны быть 

застрахованы.

САРСЕНБАЕВ Е.С.
Они не застрахованы, насколько я знаю.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:54. Речь 0 мин 18 сек

Хорошо. Какому комитету поручим это выяснить или кому конкретно? По 
собственности? Николай Степанович, Вас тогда попросим им заняться. Спасибо.

Так, Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л. И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединениями Законода

тельного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:55:12. Речь 0 мин 38 сек

Валентин Николаевич, позвольте поблагодарить Вашу службу от жителей 
города Иркутска, которые живут недалеко от торфяных болот, которые находятся 
по Плишкинскому тракту, за то, что вот уже несколько лет торфяные болота не 
горят, за то, что у вас все время там есть патруль, и когда начинается возгорание, 
его тут же оперативно тушат. Мы Вас за это благодарим, потому что мы помним, 
что такое, когда горят торфяные болота. Вот я чисто Вам сказать спасибо.

НЕЛЮБОВ В. Н. -  начальник Главного управления МЧС России по Иркутской
области

ОТВЕТ: Время: 16:55:50. Речь 0 мин 17 сек

Лариса Игоревна, большое спасибо за оценку работы, но я тут бы сказал, 
что нужно еще оценить и работу города Иркутска, потому что именно наличие 
техники той, распашка данных болот, обводнение, это их больше заслуга.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:56:07. Речь 0 мин 1 сек

Иван Викторович.

КРЫВОВЯЗЫЙ И. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:56:08. Речь 0 мин 42 сек

Валентин Николаевич, добрый день. Я как бы, пользуясь случаем, хотел бы 
в Вашем лице поблагодарить наших сотрудников на территории Ангарского го
родского округа в следующем, это в рамках профилактики, наше учреждение Ан
гарская городская больница № 1, мы ежегодно в течение 2 лет как минимум сами 
обращаемся с инициативой к ним как минимум 2 - 3  раза в году в проведении
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.42/68)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

внеплановых учений в наших корпусах лечебных, у меня их 2. И нам никогда ни 
разу не отказывали, всегда идут навстречу даже по времени проведения, мы пото
му что проводили не только там днем, когда всем удобно, а в вечернее время, ко
гда только дежурные врачи. За это вам большое спасибо, вашим сотрудникам в 
Ангарске хотел, чтобы передали. Спасибо.

НЕЛЮБОВ В.Н.
Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:56:50. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо. Коллеги, если вопросов больше нет, то Валентина Николаевича с 
благодарностью отпускаем.

НЕЛЮБОВ В.Н.
Спасибо большое.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра

ния Иркутской области
СОДОКЛАД: Время: 16:57:03. Речь 0 мин 29 сек

Коллеги, представленную сегодня информацию Главного управления МЧС 
России по Иркутской области начальником Главного управления МЧС России по 
Иркутской области Валентина Николаевича Нелюбова предлагаю принять к све
дению, по итогам депутатского часа прошу принять проект постановления с ре
комендациями в адрес глав муниципальных образований и Правительства обла
сти. Проект постановления находится в раздаточном материале коллег.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:57:32. Речь 0 мин 4 сек

Если возражений нет, мы голосуем, коллеги.

Принять постановление 
Время: 16:57:36
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За — 34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:57:36. Речь 0 мин 23 сек

Постановление принято. Валентин Николаевич, еще раз спасибо.
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41. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ РЕ
БЕНКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПО ВОПРОСАМ СОБЛЮДЕНИЯ ПРАВ РЕБЕНКА В ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2018 ГОДУ»

ВЫСТУПИ
ЛИ:

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:58:00. Речь 0 мин 10 сек

Следующий вопрос. Светлану Николаевну просим, пожалуйста, подойти на 
трибуну. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам ребенка 
в Иркутской области по вопросам соблюдения прав ребенка в Иркутской области 
в 2018 году». Пожалуйста, Светлана Николаевна.

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 16:58:10. Речь 26 мин 3 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, я постараюсь с уче
том уже долгих часов работы вас достаточно быстро проговорить основные мо
менты, связанные с подготовкой доклада и вопросов, которые там отражены, и 
ответить на вопросы.

Структура доклада типична, мы всегда три основных блока рассматриваем, 
это результаты деятельности собственно самого Уполномоченного по защите прав 
детей, оценка ситуации с соблюдением прав детей на территории региона в про
шедшем периоде и направление рекомендаций по развитию государственной си
стемы защиты детства. Те задачи, которые обозначены Законом, выполняются 
нами в полной мере, мы очень серьезно по всем направлениям, все, что касается и 
организации приема граждан, и вопросов, связанных с плотной работой с Законо
дательным Собранием, и безусловно с мероприятиями по правовому просвеще
нию детей проводим в системе. Вот в этом году, вернее, в прошедшем году, в 
2018 нами основные вопросы, которые были подняты в докладе, обозначены на 
слайде. Плюсом хочу сказать, что в 2018 году мы провели 3 больших системных 
мониторинга, в рамках которых первое - это изучение вопросов, связанных с ор
ганизацией питания детей, обучающихся в образовательных организациях, в том 
числе в системе дошкольного воспитания. Это вопросы, связанные, второй мони
торинг, с условиями проживания детей в организациях профессионального обра
зования, и точно такой же доклад подготовлен и в рамках работы совместно с ми
нистерством образования, мы все проблемные вопросы отрабатываем. Ну и один 
из мониторингов был посвящен вопросам, связанным с развитием, с резким раз
витием формы, такой формы, как семейная, на территории Иркутской области. 
Плюсом у нас был спецдоклад, посвященный защите жилищных прав семей с 
детьми по многим направлениям деятельности, и который точно так же рассмат
ривался как органами исполнительной власти, так и депутатами.

В 2018 году к нам поступило 1333 обращения, это больше, чем в прошлом 
году, больше 3000 вопросов было поставлено в этих обращениях. Если говорить о 
тематике обращений граждан, то основной объем вопросов, которые ставят роди
тели, законные представители, должностные лица, конечно, касается проблем в 
сфере семейных правоотношений, и здесь же хочу сказать, здесь вопросы, связан
ные и с профилактикой семейного неблагополучия, и вопросы в том числе и се
мейных конфликтов. Большой блок вопросов, два лидирующих места, это вопро
сы, связанные с защитой прав детей в сфере социальной поддержки, и в области 
защиты прав детей на образование. Большой блок вопросов также на 3 месте по
священ защите жилищных прав как одному из фундаментальных прав. Много не 
буду останавливаться, в основном это больше 150 обращений детей-сирот и лиц
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из их числа, плюс в рамках собственных проверок мы выясняем вопросы, связан
ные с нарушением жилищных прав этой категории, и их очень внимательно отра
батываем.

По результатам обращений больше всего и заключений, и соответствую
щих документов было направлено в органы местного самоуправления, почти бо
лее полутысячи, плюс в органы исполнительной власти и территориальные под
разделения федеральных органов власти, правоохранительные органы. Всего бы
ло за год подготовлено 21 заключение Уполномоченного, тогда, когда, к сожале
нию, диалог был невозможен. Подготовлено больше 160 процессуальных доку
ментов для родителей и законных представителей по судебной защите семьи и 
детей, проведено чуть менее 100 проверок организаций для детей различной ве
домственной подчиненности, ну и традиционно - это выезды в территории, боль
ше 23 встреч было проведено в прошедшем году.

В зоне особого внимания всегда это защита прав детей особых категорий, 
это дети-инвалиды, дети с ограниченными возможностями здоровья, дети-сироты, 
дети, оставшиеся без родительского попечения, безусловно, вопросы, связанные с 
защитой прав детей, находящихся в конфликте с законом, и, учитывая, что я уже 
сказала, большой блок вопросов был в сфере образования по многим направлени
ям жизнедеятельности ребенка, достаточно серьезное внимание было уделено как 
раз этим вопросам.

Вот если говорить о тревожных тенденциях, здесь в первую очередь мне 
бы хотелось остановиться на том, что вы знаете, в 2018 году было объявлено в 
России "Десятилетием детства". И надо отметить, что работа над составлением 
регионального плана, трехлетнего, по реализации мероприятий в рамках "Десяти
летия детства" на территории Иркутской области продолжалась несколько меся
цев. Мы принимали активное участие в работе по этому плану, нам, как и всем, 
хочется, чтобы этот план был не популистским, чтобы там не было простого объ
единения тех мероприятий, которые и так обозначены в госпрограммах. В любом 
случае работа была проведена серьезная, и те вопросы на перспективу, которые 
там обозначены, если они будут выполнены, они серьезно позволят изменить си
туацию в сфере защиты детей на территории области. Всегда вместе с коллегами 
вы обсуждаете вопросы плановости, в том числе и стратегии, тем более что на 
территории региона реализуются мероприятия в сфере семейной политики, в сфе
ре демографической политики, все-таки надо не забывать... нельзя забывать о том, 
что дети - это не только наше будущее, дети настоящее, поэтому условия для их 
развития нужно создавать сейчас.

Большой блок вопросов всегда посвящен защите детей в сфере их безопас
ности. Не зря привожу причины, по которым гибнут дети, гибель детей от внеш
них причин достаточно высокая. На самом деле, если говорить объективно, мы 
идем со снижением показателей по отдельным направлениям, но они для нас все 
равно высокие, и все, что касается гибели детей в дорожно-транспортных проис
шествиях, Валентин Николаевич выступал, гибель детей на пожарах, на воде, ну 
и, конечно, такое серьезное основание для беспокойства - это гибель детей в ре
зультате завершенных суицидов и совершенной суицидальной попытки. Мы за
нимаем 1-е место, хотя снизились с прошлым годом на 1 показатель, но если го
ворить о том, что в каждой цифре ребенок, то становится ясно, что все большее и 
большее внимание следует уделять профилактике этих... этой работы.

Вот если говорить о преступлениях в отношении несовершеннолетних, то 
Антон Васильевич сегодня задавал вопрос, он нашел по событиям, связанным все- 
таки с тем, что дети должны жить в семье, и вообще вопрос их родительской от
ветственности, буквально несколько цифр приведу. На самом деле мы идем со 
снижением в отношении преступлений, совершенных в отношении детей, но если 
поделить вообще на число дней в году, становится понятно, сколько ежедневно 
совершается преступлений, причем по большей части страдают дети от преступ
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лений, это дети в возрасте от 0 до года, это вот 48 преступлений, 48 детей, полто
ры тысячи - это дети от года до 13 лет.

Я хочу сказать, что только родственниками детей - матерями, отцами в 
прошлом году было совершено 1667 преступлений в отношении собственных де
тей. Четверо детей были убиты, я уже не говорю про изнасилования, совершение 
насильственных действий сексуального характера и так далее. Поэтому вопросы, 
связанные как раз с профилактикой жестокого обращения с детьми в рамках вос
питания ребенка в семье - это приоритетное направление в деятельности всех 
субъектов в системе профилактики, и вопросы выявления, ну и, конечно, все это 
связано с вопросами неравнодушия наших граждан, которые точно так же говорят 
об этих проблемах.

Меньше в прошлом году было совершено преступлений должностными 
лицами. Речь идет о руководителях различных учреждений, где проживают дети 
либо воспитываются.

Есть ряд тревожных демографических показателей, о которых мне тоже 
хотелось бы сказать, это вопросы, связанные с показателями рождаемости в Ир
кутской области. Мы, к сожалению, идем с отрицательной динамикой. За про
шедший период у нас детей родилось меньше, чем в прошлом году. У нас и сни
жается число детей, в отношении которых установлено отцовство, идет больше 
регистраций браков с одинокими матерями. Вообще число браков уменьшилось 
практически на 2000, в прошлом году число разводов увеличилось.

Увеличивается и число несовершеннолетних, вступающих в брак. Опять 
же демографический показатель - гибель детей в младенческом возрасте, мы вчера 
на комитетах тоже этот вопрос обсуждали. Если говорить об абсолютных показа
телях, то мы не на 1-м месте в СФО. Если говорить, вернее, об относительных по
казателях, мы не на 1-м месте, впереди нас идет два, вот. Но если говорить о пока
зателях количественных, то, конечно, есть вопросы, связанные с гибелью детей в 
младенческом возрасте, хотя сама наша динамика положительная, практически на 
10 % нам показатели эти удалось снизить благодаря в том числе комплексу мер, 
которые принимаются всеми субъектами. Но по-прежнему число детей в целом в 
несовершеннолетнем возрасте по разным причинам и в результате внешних при
чин, и медицинских причин погибло в несовершеннолетнем возрасте чуть менее 
полутысячи - 422 ребенка. Здесь кратко. В 2018 году впервые было выявлено 78 
случаев туберкулеза. Это мы идем со снижением данных показателей. 61 случай 
ВИЧ-инфекции. И хочу сказать, что для нас характерно повышение уровня пока
зателей по ВИЧ-инфекциям несовершеннолетних, передающихся половым путем, 
а не в рамках перинатального контакта. Мы в прошлом году эту тему очень серь
езно обозначали перед нашими коллегами, были приняты ряд мер, в том числе по 
расследованию уголовных дел, по заражению несовершеннолетних ВИЧ- 
инфекцией. В работе уже с подростками и детьми, которые проживают в госучре
ждениях и также у которых также есть подобное заболевание, профилактике рас
пространения инфекции, но пока снизить эти показатели кардинально не удается.

Вот серьезные вопросы, связанные с защитой прав детей-инвалидов, я го
ворила, они у нас на контроле, на особом. Можно много об этой сфере говорить, 
причем, начиная с вопросов, связанных с медицинским обеспечением детей- 
инвалидов лекарственным, заканчивая проблематикой по сопровождению детей с 
особыми образовательными потребностями, с доступностью качественного обра
зования для таких детей, вообще с доступностью отдельных видов социальной 
помощи детям-инвалидам, но здесь хочу сказать, что мы не намного снизили чис
ленность детей-инвалидов в Иркутской области, 2,3 % от численности детского 
населения - 12713, в прошлом году эта цифра была 12811. Надо отметить, что за 
последние 3 года мы научились считать полное, вернее, обладаем полной стати
стикой по числу детей-инвалидов в регионе, потому что цифры были разные, и 
сейчас с учетом введения федерального регистра эти данные более приближены к

137



достоверным, ну и с учетом тех требований, новых требований, которые установ
лены на сегодня при освидетельствовании при решении вопросов по инвалидно
сти, конечно, это число 12000 детей, нуждающихся в помощи, оно, конечно, зна
чительно для нашей области. Если говорить о структуре детской инвалидности, 
всегда, практически всегда уже вот в последние годы, в последние годы структура 
детской инвалидности только три фактора скажу, всегда на 1 месте, как правило. 
Это психические заболевания, генные и хромосомные - на 2-м и неврологические 
заболевания. Это 3 ведущих места нозологии в структуре детской инвалидности, 
они могут меняться местами, но их, как правило, практически никаких новых но
зологий не появляется, это характерные нозологии, причем не только по Иркут
ской области, но и по России.

По рекомендациям, которые были изложены, вы видите их на слайде, здесь 
на самом деле они больше написаны в таком системном ракурсе, контексте, а в 
докладе они по каждой проблеме описаны более четко и более подробно. Многие 
из этих направлений, рекомендаций уже запланированы в рамках 3-летнего плана 
по "Десятилетию детства", и здесь, конечно, нам всем вместе есть над чем рабо
тать.

По вопросам, связанным со статистикой в сфере социального сиротства. 
Уже стабильно на протяжении последних 5 лет мы идем со снижением показате
лей в этой сфере и по числу ежегодно выявляемых детей-сирот, но в любом слу
чае это полторы тысячи в год, по разным причинам дети остаются без родитель
ского попечения. Сама общая численность детей-сирот снижается, но хочу ска
зать, что в целом численность детей на территории Иркутской области, вы видите 
и по работе над законопроектами, которые касаются мер социальной поддержки 
этой категории и лиц из их числа, число детей-сирот мы идем в любом случае на 
первых трех местах по сравнению с Россией, нам пока не удается кардинально 
снизить. И не могу сказать, что число неблагополучных семей уменьшается на 
территории Иркутской области, в банке данных состоит больше 4000 семей, это 
больше 8000 детей, проживающих в этих семьях.

Ну, вот по защите имущественных прав буквально только одно скажу. Вы 
знаете, что очень много мероприятий вместе со службами нашими, негосудар
ственными организациями общественными мы проводим в вопросах, связанных с 
повышением родительской ответственности, пятимиллиардная задолженность, 
которая так или иначе чуть-чуть колеблется, хотя даже вот те полмиллиарда, ко
торые в последний год нам удалось снизить задолженность родителей перед сво
ими детьми - это значительный результат, но тем не менее, можно себе предста
вить, что число детей, недополучающих помощь от собственных родителей и со
ответствующий уровень жизни не получающих - это достаточно серьезная про
блема. И я могу сказать, вот если говорить о детях, которые проживают в государ
ственных учреждениях и в замещающих семьях, дети, которые проживают в при
емных семьях, получают алименты каждый пятый, и это связано с тем, что боль
шинство опек - это родственная опека, и здесь есть нюансы по взысканию бабуш
ками, дедушками алиментов с собственных детей, и вопросы, связанные с детьми, 
которые находятся на полном гособеспечении, каждый второй получает алимен
ты, но сумма, как правило, невысока, в любом случае задолженности большие. Но 
из общей массы, больше 40 000 исполнительных производств, число детей, полу
чающих алименты, которые относятся к категории детей-сирот, их всего 12 000. 
Все остальное - это родители, работающие либо сознательно не работающие, либо 
сознательно скрывающие свои доходы, переписывающие свое имущество для то
го, чтобы избежать ответственности по содержанию детей.

По защите жилищных прав сказал Виктор Васильевич. Вчера это обсужда
лось, я не буду много говорить. На самом деле, это тема, которая требует отдель
ного рассмотрения, о чем прошел в этом году депутатский корпус, с учетом вне
сенных поправок в федеральное законодательство, с учетом того, что нам надо
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перестроить полностью реализацию государственных программ в сфере обеспе
чения детей-сирот, ну, лиц из числа детей-сирот, правильней будет сказать, жи
лыми помещениями, вопросам сохранности, и организации этой работы, конечно, 
это надо выносить на отдельное публичное обсуждение с тем, чтобы вообще при
нимать уже кардинальные управленческие решения в этой сфере.

По системе образования буквально несколько слов. Недавно на депутат
ской площадке очень внимательно слушался вопрос по исполнению Указа Прези
дента. Нас очень беспокоит ситуация, связанная с выполнением отдельных пору
чений Президента, особенно по вопросам доступности и по ситуации, связанной с 
обеспечением детей местами в дошкольных учреждениях. Это связано не только с 
тем, что у нас цо крупным городам, областным центрам, там, где высока числен
ность детского населения, в свое время оптимизация привела к тому, что были со
кращены многие группы специальные для детей с ограниченными возможностя
ми, а нам сейчас параллельно необходимо выстраивать систему раннего вмеша
тельства с целью профилактики инвалидизации детской. Достаточно много детей 
еще не могут посещать детские дошкольные учреждения, и сама система до
школьного воспитания, даже с учетом дефицита кадров медицинских, не готова к 
тому, чтобы принимать детей, например, с 2 месяцев, поэтому здесь предстоит 
очень много работы, и, конечно, это вопрос, связанный опять же с областным 
центром, с наличием, с переходом на односменное обучение. Практически сего
дня 57 %, больше 33 000 детей нуждается... Вернее, Иркутск нуждается в получе
нии новых 33 000 мест. Это колоссальная задача, которую надо решать. Опять же 
у нас как раз по городу Иркутску высокая концентрация государственных учре
ждений для детей с ограниченными возможностями, все-таки 128 000 детского 
населения. И сегодня система коррекционная в муниципальной системе образова
ния из-за перенаполненности муниципальных школ практически находится в 
очень таком слабо реализуемом состоянии, и здесь есть повод для серьезного раз
говора.

По... Пропустим давайте рекомендации, по преступности несколько слов. 
Снижается уже в течение нескольких лет уровень подростковой преступности. 
Виктор Васильевич выступал перед нами. Вопрос, который нас беспокоит, в ос
новном структура преступности подростковая - это имущественный характер но
сит, это грабежи, кражи, разбои, те дети, которые у нас находятся в следственных 
изоляторах, воспитательной... воспитательной Ангарской колонии, большой про
цент из них - это дети из социально неблагополучных семей, где в общем-то при
чины и условия способствовали тому, что дети вступили в конфликт с законом. 
Это, конечно, проблемы, связанные с тем, что многие дети совершают преступле
ния, относятся к категории сирот. И здесь тоже есть проблема, потому что полу
чен негативный криминальный опыт, растет, мы об этом всегда говорим, как бы 
ни хотелось государству признавать наличие проблемы криминальной субкульту
ры, она есть, она присутствует, это определенная идеология, с которой очень 
удобно жить и совершать преступления для наших детей. Это, собственно, способ 
оправдать себя определенный, я как никто это вижу, когда дети попадают в за
крытые учреждения.

Вот, несмотря на то, что снижается число несовершеннолетних, которые 
употребляют наркотики, психотропные вещества, могу сказать, что нас эта стати
стика не устраивает, потому что число отравлений детей психотропными веще
ствами, наркотическими значительно, и поэтому все-таки мы говорим больше о 
таком скрытом характере этой- проблемы. И здесь тоже необходим все-таки поиск 
новых решений, потому что наркотики, незаконный оборот наркотиков практиче
ски весь ушел в информационное поле. Дети зарабатывают на этом и, конечно, 
есть серьезные... необходимо решать эти вопросы на уровне и Правительства, и 
органов местного самоуправления.

По остальным направлениям деятельности несколько слов. Мы достаточно
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много проводим мероприятий. У нас есть ряд инициатив, которые были в про
шлом году впервые объявлены, несмотря на то, что мы этим занимались раньше, 
это вопросы, связанные с безопасностью детства, совместно с органами местного 
самоуправления большой объем объектов детской инфраструктуры был проверен. 
Больше 10 000 объектов, вместе и с депутатским корпусом, и общественными 
инициативами отработали большой объем, и эта акция, она идет в системном ре
жиме. Новая акция была объявлена в 18 году "Отцовский патруль", мы готовы 
опять же к популяризации семейных отношений, здоровый образ жизни, все, что с 
этим связано, наши папы очень активно, большая сеть Советов отцов, я вас благо
дарю тех, кто входит в Советы отцов, у нас есть и активные депутаты, которые в 
этом участвуют, и вообще здорово, когда родительские инициативы являются та
ким очень серьезным инструментом воспитательной работы, особенно там, где 
эти ресурсы либо отсутствуют в семье, либо недостаточны. Большое внимание 
нами традиционно уделяется вопросам правового просвещения. У нас выпущено 2 
вестника в прошлом году, достаточно много мы выпускаем буклетов для различ
ных специалистов во всех сферах работы с детьми, ну и, конечно, вот таким хо
рошим системным проектом, который уже на протяжении 6 лет реализуется нами 
совместно с "Иркутскэнерго", совместно с педагогическим институтом госуни- 
верситета, совместно с Ассоциацией негосударственных детских садов, это работа 
групп выходного дня для тяжелых детей, детей с тяжелыми ментальными нару
шениями, на базе частных садов, где с детьми и семьями работают специалисты. 
Это абсолютно проект, существующий на доброй воле и средствах, которые вот 
выделяет нам "Иркутскэнерго" уже в течение нескольких лет, и плюс отдельные 
благотворители, поэтому я надеюсь, что этот проект будет жить.

Кратко все, готова ответить на вопросы. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:24:13. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Светлана Николаевна. Роман Викторович давно хочет сказать. 
Роман Викторович Буянов. Нет? А то у вас тут вне очереди.

Ирина Александровна, пожалуйста.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 17:24:17. Речь 0 мин 42 сек

Светлана Николаевна, во-первых, в первую очередь хотелось бы поблаго
дарить Вас за совместную работу, особенно по всем тем законам достаточно су
щественные поправки, хорошие анализы, заключения, наверное, исходя вот из тех 
показателей, о которых Вы сегодня говорили. Вы знаете, у нас социальный бюд
жет 72 %. У нас в принципе достаточная законодательная база разработана, но по
чему мы по основным показателям, которые Вы сегодня комментировали, нахо
димся чуть ли впереди субъектов? Это и по суицидам, это и по иным. Вот на Ваш 
взгляд, в чем причина?

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:24:59. Речь 5 мин 29 сек

Причин много. Самые просто скажу основные. Если говорить как раз о 
развитии социальной инфраструктуры, мое абсолютное убеждение в том, что на 
самом деле не вся та политика вот в социальной сфере, которая реализовывалась в 
последние годы, была социально ориентирована, несмотря на то, что большие 
значительные средства вот в общем консолидированном бюджете вкладывали на
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социальную сферу. Были вообще просто провалы и в сфере строительства соци
альных объектов, и в решении вопросов социальной поддержки отдельных кате
горий семьи и детей. Нам очень тяжело в нашей области дались 90-е годы, как бы 
мы это ни отрицали, но последствия, они до сих пор идут. Несмотря на то, что уже 
20-летний период прошел, вопросы все, связанные с сиротством, это как раз по
следствие того, что наша промышленность, вся экономическая сфера практически 
какой-то период перестала вообще в принципе финансировать, поддерживать эко
номику региона. Поэтому здесь много проблем, накопленных, и то, что мы сейчас 
очень быстро пытаемся наверстать, конечно, нельзя сделать сразу. Даже по детям- 
инвалидам по системе образования, вы как никто знаете, мы с вами очень много 
отрабатываем каждый вопрос. Есть территории, в которых просто кризисное, про
сто плачевное состояние в сфере образования как профессионального, так и во
обще, когда в школе, например, 3 ребенка, 10 педагогов, вопрос качества образо
вания не стоит, социализация - тоже, и мы отстаем. А по детям-инвалидам только 
в 2013 году государство очень четко в Законе "Об образовании" обозначило, что 
все дети обучаемы, и за 5 лет нам нагнать все то, что всегда в многолетний период 
признавалось как необучаемая сфера, невозможно. А родители, они не ждут, пока 
мы раскачаемся, они говорят: "Здесь и сейчас обеспечьте нам, создайте условия". 
Мы потеряли огромный штат дефектологов, мы потеряли огромный штат логопе
дов, у нас вышла из системы здравоохранения вся школьная медицина, оказалась 
в достаточно серьезной ситуации. Говорить о... Мы оптимизировали, пока выпол
няли поручения, сократили там специализированные группы, спортивные залы 
перепрофилировали там в дошкольные группы и так далее. То есть тут можно в 
каждой сфере очень многое называть, но, к сожалению, наверное, вот много- 
много факторов повлияли на эту социальную ситуацию. Мы сейчас двигаемся 
вперед все равно, надо это признать. Мы двигаемся вперед, и есть движение, в том 
числе, мне кажется, вот и благодаря вашей активной поддержке. Я долго не вери
ла, честно вам скажу, что вообще мы способны будем поднять уровень. Вот бук
вально 2 сессии назад вопрос о кардинальном поднятии размера пособий для под
опечных детей до прожиточного минимума стоял как двухэтапный. Решили эту 
проблему вместе с Правительством, надо отдать должное, и сейчас 16 000 семей. 
А эти все вопросы, они тянут за собой темы, которые мы с вами даже не поднима
ли. У меня огромный блок жалоб по питанию детей, которые проживают в семьях 
опекунов, огромный. И они пишут: "Вот эти 5600, которые нам платят на питание, 
на одежду, на все, у нас нет средств, чтобы, например, питаться в школе", потому 
что питание в школе, у кого дети питаются, знают, это минимум 1 200 сейчас, ми
нимум, если мы говорим о платном питании. Что такое 1200 из 5000, ну, в сред
нем? Поэтому сегодня, повышая размеры, мы все-таки улучшаем уровень жизни 
этих детей. Конечно, я вчера тоже на комитете сказала, надо очень внимательно 
отнестись сегодня министерству соцразвития к теме по передаче детей на воспи
тание в замещающие семьи, потому что вопрос злоупотребления стоит, хотим мы 
этого или нет. Вопрос возврата детей из замещающих семей на контроле. Это все 
имеет место быть. До 15 лет никто ребенка не берет с 10 до 15. В 15 лет он посту
пает в ПУ, 500 детей, которые выпускаются ежегодно из учреждений, где оказы
вается подраздельная опека. Это тоже вопрос к тому, что происходит. Поэтому 
здесь много моментов, и надо быть внимательным. Вот мы одну часть решаем, а 
может быть порождена следующая. Поэтому, конечно, у меня еще и вопрос по 
статистике по сиротам. Я всегда говорила с этой трибуны: никогда не поверю, что 
в крупных мегаполисах, Москва, Московская область, есть одинаковое количе
ство детей, такое же, как в Иркутской области, детей-сирот. Там от 2,3 - 3 млн 
детского населения, а у нас 576 000. У нас примерно сопоставимые цифры, но за
то мы точно знаем, что мы каждого ребенка учитываем.

СОКОЛ С.М.
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Олег Николаевич.

ПОПОВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:30:28. Речь 0 мин 24 сек

Длинная сегодня сессия, и села у нас закрываются, и шашлыки жарить 
нельзя нельзя, но если серьезно, у меня несколько вопросов. Вот я правильно Вас 
понял, в этом году в области родилось чуть больше 30 000 детей, а из них в пол
ных семьях с отцами - 7000? Правильно или я, может не внимательно...?

СЕМЕНОВА С.Д.
Нет-нет-нет.

ПОПОВ о.н .
Нет?

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:30:53. Речь 1 мин 14 сек

31 000 детей родились, это данные органа ЗАГС, зарегистрировано рожде
ние. Что касается 7000, снижается число установления отцовства. Это значит, что 
дети рождены вне брака, после этого...

ПОПОВ О.Н.
Я правильно то есть, из 31 000 - 7000 в полной семье?

СЕМЕНОВА С.Д.
Это не всегда взаимоувязанные цифры почему, потому что установление 

отцовства можно делать в любом возрасте ребенка, это может не быть связано с 
рождением. Какая-то часть - да, а какая-то - нет.

ПОПОВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:32:07. Речь 0 мин 5 сек

Но близко к тому, что ... Это вот вопрос такой, развития нашей области, 
если наши мужчины не готовы брать ответственность за себя, за свои действия, за 
своих детей, о какой области, о каком развитии можно говорить в будущем? Вот у 
меня вопрос по поводу заболевания ВИЧ. Вот какие конкретные действия прини
маете... Не вы принимаете, может быть, работаете, предлагаете по снижению? По
тому что мы понимаем, что возраст вступления в половую жизнь, он снижается, 
все более юные и юные мальчики, девочки вступают в эту жизнь, нет возможно
сти у них предохраняться, стесняются, денег нет, от этого и ВИЧ у нас, и другие 
серьезные заболевания, передающиеся половым путем, растут. Какие-то есть у вас 
предложения?

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:32:12. Речь 3 мин 35 сек

По ситуации с ВИЧ. Безусловно, они у нас обозначены, наши предложения. 
Первый и главный момент, я не беру детей, которые идут по перинатальному кон
такту, это особая история, на самом деле. Что касается заболеваний, передающих
ся половым путем. Конечно, это культура отношений, и здесь речь идет вообще о 
понимании несовершеннолетними проблематики этой темы, это вопрос просве
щения соответствующего, вопрос приема препаратов, сопровождения подростка,
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который сегодня должен осознавать ответственность, причем это дети, уже изна
чально имеющие ВИЧ, и дети, которые могут от этого пострадать, ну, или их 
партнеры. Вот в прошлом году у нас было, могу ошибаться, в докладе написано, 
там порядка 14 отказных материалов по факту проверки сведений о заражении 
несовершеннолетних половым путем. Все они практически отказные, потому что 
это контакты между сверстниками, а не субъектами по данному составу по 122 
статье. И в прошлом году, не в прошлом, в позапрошлом году в прошлом докладе 
мы обозначили тему, у нас серьезно выявились проблемы отсутствия сопровож
дения в учреждениях профессионального образования, туда, где дети из детских 
домов, например, имеющие ВИЧ, выходят во взрослую жизнь, начинают жить в 
общежитиях, и там работают где-то в общежитиях фельдшера. Он должен прихо
дить, быть уже сознательным в 15 лет, к врачу-инфекционисту, например, получа
ет соответствующее питание, и вот вопрос работы его законного представителя, 
который может проживать отдельно, либо вопрос воспитателя, учитывая меди
цинскую тайну заболевания, то есть это не распространяется, что этот ребенок с 
ВИЧ, его надо сопровождать, чтобы он никуда не двинулся. Это тоже вопрос ле
жит в правовой плоскости. Поэтому на сегодня серьезная подготовка по выпуску 
детей из учреждений, если об этом речь идет - это одно направление. Второе 
направление - это все вопросы, связанные вообще с воспитанием ребенка, имею
щего ВИЧ, тем более, что он подлежит особой социальной защите, есть опреде
ленные гарантии, это вторая тема. Ну и третья тема - это вообще безопасность по
ловых контактов детей, разговор с ними о культуре, не назову это половым про
свещением, но каждый из родителей должен понимать ответственность перед 
своим ребенком и говорить об этом, потому что, к сожалению, приходится кон
статировать. Вот я сказала число родов по несовершеннолетним больше 245, это 
раз. По количеству абортов среди несовершеннолетних мы снизились, но у нас 
есть территории, которые просто зашкаливают по числу беременности несовер
шеннолетними. И, конечно, это вопрос лежит еще и в правовой плоскости, если 
говорить, я бы даже сказала, в уголовно-правовой плоскости, это ситуация, свя
занная и в том числе и с проституцией, оказанием сферы интимуслуг, и здесь вот 
могу публично сказать о том, что, к сожалению, учитывая нашу ситуацию по 
ВИЧ, нужно быть... Все время говорить об этом не только с детьми и с молоде
жью, вообще и со взрослыми, потому что никакой человек не застрахован от этой 
проблемы.

СОКОЛ С.М.
Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию,
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:35:47. Речь 1 мин 3 сек

У меня абсолютно четкий, конкретный вопрос. Светлана Николаевна, Вы 
знаете, какой вопрос я Вам задам. Как-то в очень большом кабинете при коррек
тировке бюджета буквально вот год, да? назад, мы с Вами обсуждали тему ремон
та учреждений коррекционных, ремонта и оснащения. Вы называли сумму, если 
мне память не изменяет, это хотя бы 200 млн руб. для начала, чтобы этот процесс 
в нормальном русле запустить. Мы тогда с Вами этот вопрос обсуждали, некото
рую сумму мы своими депутатские поправками внесли в бюджет, и нам с Вами 
было обещано со стороны коллег из Правительства о том, что в ближайшее время 
будут проведены масштабные совещания по поводу участия в том числе и ком
мерческих структур в ремонтах этих учреждений, то есть масштабно подойти к 
этому вопросу, в том числе не только за счет денег из областного бюджета. Я не
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вижу этого. Вот есть ли это? Состоялось ли это? Потому что это важно для приня
тия нами решения при корректировке бюджета.

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:36:50. Речь 2 мин 13 сек

Да, спасибо за вопрос, Наталья Игоревна, на самом деле действительно, 
очень серьезный разговор был и с... Не беря ремонты, и капремонты, и все, что 
связано с созданием условий коррекционных организаций государственных, при
мерно 180, да, около 200 млн требовалось на оснащение материально-технической 
базы этих учреждений, их больше 38. Что получилось, в 2018 году, Вы помните, 
было 30 млн, добавили еще 30 млн, итого... И еще часть по ряду госпрограмм бы
ли в рамках социальной поддержки населения приобретены средства, и "Доступ
ная среда". В общем, в совокупности в 2018 году на оснащение конкретно было 
выделено 68 млн 441 тыс., Они все расписаны, что приобретено, это и мебель, это 
и новое учебное оборудование, есть и комплекты учебно-наглядных пособий и так 
далее.

Если говорить о ремонтах, если говорить о ремонтах, то на самом деле их 
было произведено порядка на сумму 120 млн, это тоже недостаточно. На 2019 год 
предусмотрено больше 120 млн, из них 59 млн - это федеральный бюджет в рам
ках федеральной программы. То есть примерно финансирование остается на 
прежнем уровне, то, что было по прошлому году выделено из областного бюдже
та.

Для решения всех вопросов это однозначно недостаточно, тем более что и 
мы, когда производили мониторинг, мы уже даже не брали автобусы, говорили о 
трудовых мастерских, говорили о минимальном комплекте по оснащенности 
учебных предметов, по оборудованию спортивных площадок, я это тоже уже не 
беру.

Что касается социального партнерства в этой сфере, у меня нет информа
ции о том, чтобы оно в отношении какого-либо учреждения состоялось, к сожале
нию, может быть, я ей не обладаю.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:39:03. Речь 0 мин 1 сек

Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:39:04. Речь 1 мин 39 сек

Уважаемая Светлана Николаевна, у меня 3 коротких вопроса. Первый во
прос. Не могли бы Вы назвать численность или хотя бы процент охвата детей- 
подростков движением вот этим АОЕ?

Второе. Какова статистика смертности от передозировок наркотиками сре
ди несовершеннолетних?

И третий вопрос: Ваше отношение к тестированию школьников и подрост
ков на наркотики? Дело в том, что принято решение было Еосударственной Ду
мой о том, что тестировать школьников на наркотики, но фактически при выпол
нении этого закона... То есть фактически он не выполняется, потому что он пре
вратился в профанацию, когда нужно согласие добровольное на эти наркотики и 
само по себе тестирование проводится в форме собеседования. То есть фактиче
ски сидит школьный учитель, сидит родитель, сидит подросток. Его спрашивают: 
"Ты употребляешь?" Он говорит: "Нет". То есть и все, тогда не употребляешь. То 
есть на самом деле выявить таким способом ситуацию с употреблением наркоти
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ков просто невозможно, а на самом деле эта ситуация, на мой взгляд, она является 
критической. Мы тут задавали начальнику Управления внутренних дел этот во
прос, я лично задавал его. Ответ был, конечно, меня никак не удовлетворил и де
путатов никак не удовлетворил. Он сказал, у нас ситуация не хуже, чем в целом 
по России. На самом деле, насколько я знаю, что Иркутск и Красноярск, они в ли
дерах по этой проблеме. И вот Ваше отношение к этому делу, как его можно ис
править? Спасибо.

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:40:43. Речь 8 мин 0 сек

Спасибо за вопросы. Начну с первого. Все, что касается криминальной 
субкультуры АОЕ. На самом деле статистики нет, ее никто не ведет. Никто не ве
дет, и если не признавать наличие этой криминальной субструктуры, то соответ
ственно никто и не будет считать. Наверное, есть объективные причины, почему 
никто не считает лиц, пораженных АОЕ, потому что я вас, вот вы люди все про
фессионально подкованные и все в информационном пространстве тоже очень 
хорошо ориентируетесь, смотрите социальные сети в контакте. Зайдите в группы 
к детям, посмотрите, по-разному можно это называть, группа, не хочу я это попу
ляризировать здесь, если нас пресса слушает, да? какие-то группы. Но в любом 
случае все группы, там пацаны, братва и все, что касается уже непосредственно 
аббревиатуры АОЕ, есть разная категория детей, которая активно этим интересу
ется, популяризирует и соответственно ведет себя. Это такие устойчиво ориенти
рованные дети. Они, как правило, у нас потом в местах лишения свободы расска
зывают, как давно они этим занимаются, почему их это интересует, они наносят 
соответствующую татуировки себе, мы с ними работаем. И чаще всего это дети, 
которым... У которых идеология-то формируется, если почитать сленги, которые 
они там вообще, и лозунги, которые дети себе пишут, там "почитай маму" и так 
далее, они близки к ребенку, очень близки к его содержанию, вернее, к его убеж
денности как раз, когда он взрослеет, да еще если он одинок. Поэтому, к сожале
нию, если мы говорим с полицией о том, когда она выявляет преступление, 
например, все, что связанно с имущественным характером, с вымогательством в 
школах, в районах, когда это происходит, родители говорят: "Да, конечно, это 
есть". У нас есть территории, мы еще в 17 году проводили большую конферен
цию, где приглашали Забайкальский край и Бурятию, которые тоже не очень хо
тят признавать наличие этого явления, а мы детей в Ангарской воспитательной 
колонии, всех призываю посмотреть на ребятишек, у которых они говорят: "Если 
ты не будешь сегодня в АОЕ, то ты будешь изгоем". Это не почетно, это не попу
лярно, это очень сложная ситуация, она такая на грани. Есть дети, которые просто 
заходят, интересуются и никоим образом себя не проявляют, так же, как и многие 
из нас могли в свое время интересоваться шансоном или еще какой-то романти
кой, но это не стало, не легло в основу противоправного поведения. Поэтому ста
тистики такой нет, она выражается... И она не ведется органами внутренних дел 
как причина, влияющая на совершение преступления.

Что касается наркотиков. Не взяла я с собой доклад, он у меня есть, Антон 
Васильевич, там приведена прямо таблица по числу отравления наркотическими 
средствами, алкогольными препаратами. Есть доклад о наркоситуации в Иркут
ской области за 2018 год, он уже был обсужден на заседании антинаркотической 
комиссии, там тоже все эти данные есть. Число лиц, состоящих на учете и эпизо
дически употребляющих наркотики, и с диагнозом наркомания, оно снижается. 
Но я могу честно сказать, мы работаем в составе антинаркотической комиссии, то 
есть не просто так, вот я заявляю, что нас ситуация тревожит, потому что у меня 
вот только что специалисты вернулись из Мамско-Чуйского района, где, как нас 
убеждали, вообще нет проблем ни с токсикоманией, ни с наркоманией, были вы
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явлены факты очень серьезные. Иркутский район был только что проверен специ
алист полностью по всем субъектам системы профилактики, я уж не говорю о ро
дителях, имеющих детей, злоупотребляющих наркотиками и даже находящихся 
на отсрочке исполнения наказания по 228-й и воспитывающих своих детей, это 
тоже вопрос очень серьезный. Поэтому здесь, наверное, несмотря на то, что пра
воохранители достаточно серьезно отчитываются по проведенной работе и есть 
результаты, я могу сказать, что у нас так интересно, у нас число детей незначи
тельно выявленных, а вот потом число молодых людей, которые употребляют 
наркотики, после 18 резко возрастает. Это тоже, наверное, вопрос статистики или 
лукавства определенного, потому что родители многие боятся, обращаются, зна
ют, Ирина Александровна курирует эти вопросы в том числе, и по нашим центрам 
реабилитации наркозависимых граждан и так далее. У нас очень много молодежи, 
которая подвержена этому, и нет ни одного реабилитационного центра для детей, 
потому что говорят, нет потребности его создавать. Несколько лет мы эту тему 
описывали, боролись с ней, но статистика показывает, что такая проблематика не 
очень актуальна.

Что касается тестирования. Тестирование на самом деле представляет со
бой два этапа. Первый - это социально-психологическое тестирование, о котором 
Вы говорили, второе - это медицинское тестирование уже среди тех, кто обозна
чил определенную... кто уже попал в группу риска и должен быть протестирован 
для того, чтобы установить наличие или употребление наркотических средств. 
Специальное психологическое тестирование, оно очень жестко зарегламентирова
но для того, чтобы не нарушить права детей в этом вопросе. Это всегда, аноним
ная анкета всегда, особым образом запечатываемая, в ней большой перечень во
просов, его даже очень долго отрабатывал наш Центр реабилитации и коррекции, 
областное государственное учреждение, чтобы это сама анкета была воспринима
емой, да еще и в зависимости от возраста, это важно. Поэтому дети на самом деле 
не боятся писать и говорить о том, что их беспокоит, но у нас высокий процент 
родителей, которые не готовы дать согласие на то, чтобы дети проходили тести
рование. Но сейчас очень активно процент с каждым годом охвата детей увеличи
вается, мало того, все профорганизации входят в систему анкетируемых по соци
ально-психологическому тестированию. Мы взяли все коррекционные государ
ственные учреждения, систему высшего образования, которая, кстати, не очень 
охотно на это идет. Вот система высшего образования, она почему-то как раз уже 
считает себя, видимо, способной отвечать за свои поступки. Хотя процент охвата 
увеличивается. Тоже есть данные за 18 год, готова их предоставить, по-моему, мы 
их тоже описали в докладе, полностью по результатам тестирования. И, кстати, 
когда мы вот в составе антинаркотической комиссии или просто в территории 
приезжаем, мы всегда системе образования задаем вопрос: "А как вы используете 
полученные результаты? 5 школ на территории из, например, 1000 обследуемых 6 
человек группа риска, а вы-то для себя как усилили профилактическую составля
ющую? И главное, вы-то знаете результаты?" Но есть те, кто относится к этой ра
боте очень серьезно, а есть те образовательные организации, вот прошу не оби
жаться коллег из образования, для кого это тестирование как что-то такое, как 
знаете, параллельно существующее направление деятельности, которое к ним не 
относится. Оно проводится органами госвласти, и пусть проводится. Вам надо, мы 
его проведем, но нет заинтересованности в том, чтобы реально выявить проблему 
у себя же в школе и эти вопросы отработать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:48:43. Речь 0 мин 1 сек

Андрей Семенович.
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МАСЛОВ А. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:48:44. Речь 0 мин 54 сек

Уважаемая Светлана Николаевна, большое спасибо за подробную инфор
мацию, профессиональную. Вот в Вашей презентации был базовый показатель по 
рождаемости. Но он был показан в абсолютных показателях, а не в относитель
ных, и вот там бы Иркутская область, она бы выглядела по-другому, если бы Вы 
там привели на 1000, на 100 000, на 10 000 и так далее. Но тем не менее рождае
мость в Иркутской области по сравнению с 2017 годом снижена. Можете ли 
назвать, как складывается обстановка в городах? 1, 2, 3 место, ну и, естественно, 
где неблагополучно, и в муниципальных районах? И скажите, пожалуйста, это 
связано с социальной политикой в Иркутской области, проводимой Правитель
ством Иркутской области, или с федеральной повесткой дня - оптимизацией, 
уменьшением рынка труда, повышением цен? Социальным неблагополучием, в 
том числе и пенсионной реформой? Спасибо большое.

СЕМЕНОВА С. Н. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:49:38. Речь 3 мин 55 сек

Вообще... Спасибо за вопрос, Андрей Семенович. На самом деле, демогра
фическая повестка, она для всех является во главе угла, потому что это будущее. 
Само планирование мероприятий по демографии, мы тоже вчера это обсуждали, 
это целый комплекс мер, начиная с миграционной политики, заканчивая укрепле
нием института семьи и отношением к браку, к рождаемости. Плюс меры соци
альной поддержки, которые будут направлены на то, чтобы люди чувствовали се
бя защищенными, плюс повышение многодетности. Вот все это - звенья одн ой 
цепи. Это на самом деле сложный вопрос, я уже не говорю о вопросах рождаемо
сти, связанных в том числе и с тем, что на сегодня речь идет о медицинской со
ставляющей, это создание условий медицинских для вынашивания детей, родив
шихся маловесных, недоношенных и так далее, целая система работы. Я не могу 
сказать, что я специалист в этой сфере, но проблематика, в чем вижу проблемати
ку, тоже вчера сказала. На мой взгляд, первое, нельзя сказать, что система соци
альной поддержки семей у нас неэффективная. Достаточно большой, вот только 
что Ирина Александровна сказала, социально ориентированный бюджет и мер 
соцподдержки семьи и детей много. Вот вопросы и пересмотра кодификации, как 
уже Виктор Васильевич сказал, отдельных мер соцподдержки наверняка необхо
дим. Это позволит более предметно посмотреть на эту сферу.

То, что у нас сегодня в части территорий медицинская помощь недоступна 
для сопровождение беременных, рожениц, для вопросов профилактики социально 
значимых заболеваний, это однозначно. Одно.

Второе направление. Очень серьезный вопрос миграции, миграции моло
дежи. Мы все равно, у многих из вас уже дети большие, внуки, вы видите, что мо
лодежь все-таки ориентирована на то, чтобы уехать на запад и на восток, но, тем 
не менее, вот есть проблемы и с этим тоже. А сюда к нам перебираются как раз из 
территорий, где нет работы, где депрессивное состояние. Посмотрите у нас Катан
га. На всю Катангу 845 детей, 845. Мамско-Чуйский район - чуть больше 1000. 
Огромнейшие территории, которые раньше были... Мамско-Чуйский район, во
обще сердце болит за него, если честно, потому что реально депрессивная терри
тория, в которой... можно было бы ее сохранять и думать. Я не знаю, если мы там, 
например, закроем последнее профессиональное училище, которое на базе школы 
оно размещается, рядом только в Бодайбо, и то самолетом через Иркутск. Вот ес
ли мы не будем говорить о развитии вот этих вещей, молодежь будет уезжать из 
Мамско-Чуйского района, кто там рожать будет? Дети тоже хотят жить лучше. И 
поэтому очень больная тема, я не связываю ее, вы больше, наверное, знаете, ко
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.41/69)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

нечно, политика в этом вопросе важна, недаром у нас есть концепция демографи
ческой политики региональная с учетом федеральных требований, и достаточно 
много делается в этой сфере, и план мероприятий есть. И вполне возможно, вот 
можно и с вашей помощью пересматривать и думать, что еще можно сделать, 
чтобы создать условия для развития у нас здесь этих показателей, для роста этих 
показателей, но, наверное, это такое общее дело.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:53:33. Речь 0 мин 22 сек

Коллеги, вопросы есть еще к Светлане Николаевне? Светлана Николаевна, 
почти час держали Вас на трибуне. Очень важные темы Вы затрагивали и очень 
важными вопросами Вы занимаетесь. Спасибо Вам большое за такое содержа
тельное выступление и диалог с нами. Пожалуйста, присаживайтесь.

Александр Юрьевич, Вам слово.

ГАСЬКОВ А. Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 17:53:55. Речь 0 мин 48 сек

Уважаемые коллеги, решение комитета из 3 пунктов, я зачитаю два пункта. 
"Рекомендовать Законодательному Собранию Иркутской области принять доклад 
Уполномоченного по правам ребенка в области по вопросам соблюдения прав ре
бенка Иркутской области в 2018 году к сведению".

И пункт. "Рекомендовать постоянным комитетам, постоянным комиссиям 
Законодательного Собрания Иркутской области использовать доклад Уполномо
ченного по правам ребенка в Иркутской области вопроса о соблюдении прав ре
бенка в Иркутской области в своей работе".

Хочу отметить, что в докладе 355 страниц, кто его прочитает полностью, 
это будет как аудит работы и Правительства, и депутатов, потому что очень мно
го, так же, как в докладе Виктора Васильевича. Прочитайте, коллеги.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:54:43. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Александр Юрьевич.
Голосуем принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 17:54:46
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За — 37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:54:46. Речь 0 мин 20 сек

Постановление принято. Светлана Николаевна, еще раз большое Вам спа
сибо.

148



44. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ИТОГОВ ОБЛАСТНОГО КОНКУРСА 
НА ЛУЧШУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ РАБОТЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОГО ОРГАНА МУНИЦИ
ПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2018 ГОДУ»

ВЫСТУПИ
ЛИ:

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:55:07. Речь 0 мин 18 сек

Следующий вопрос у нас по повестке № 44: проект постановления «Об 
утверждении итогов областного конкурса на лучшую организацию работы пред
ставительного органа муниципального образования Иркутской области в 2018 го
ду». Виктор Леонидович Побойкин, пожалуйста, Вам слово.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра

ния Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 17:55:25. Речь 2 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, областной конкурс на лучшую организацию работы 
представительного органа муниципального образования Иркутской области про
водится Законодательным Собранием ежегодно, начиная с 2010 года. Порядок ор
ганизации и проведения конкурса определяется соответствующим положением, 
утвержденным Законодательным Собранием Иркутской области. Конкурс прово
дится в целях повышения роли представительных органов муниципальных обра
зований в реализации задач местного самоуправления и повышения эффективно
сти их работы, определения представительных органов муниципальных образова
ний, добившихся наилучших результатов в работе, а также распространения по
ложительного опыта работы среди представительных органов муниципальных об
разований. В этом году в Законодательное Собрание от представительных органов 
муниципальных образований области поступило 70 конкурсных работ, в том чис
ле 6 от городских округов, 13 - муниципальных районов, 20 городских поселений 
и 31 сельское поселение.

Оценка деятельности представительных органов муниципальных образо
ваний области проводилась по 12 направлениям работы. По итогам конкурса в 
каждой группе определены победители, занявшие 1, 2 и 3 место. Победители кон
курса определены конкурсной комиссией, состав которой утвержден распоряже
нием председателя Законодательного Собрания.

Теперь итоги конкурса должны быть утверждены постановлением, чтобы в 
апреле в соответствии с положением о конкурсе наградить победителей и лауреа
тов.

Уважаемые коллеги, на заседании комитета данное постановление вызвало 
серьезную дискуссию. Решение комитета было отрицательным, несмотря на это, я 
прошу депутатов поддержать проект постановления, так как, собственно, это в 
противном случае ставит под сомнение огромную работу, которую провели пред
ставительные органы Иркутской области, ну а также ставит под сомнение работу 
комиссии, которую, собственно, утверждали мы с вами. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:57:43. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Виктор Леонидович.
Андрей Семенович.

МАСЛОВ А. С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:57:45. Речь 2 мин 7 сек
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Уважаемые товарищи, уважаемый Виктор Леонидович, на нашем комитете 
данный вопрос, действительно, зашел в тупик по следующим причинам. Вот речь 
идет, уважаемые товарищи, о подготовке вопросов, рассматриваемых на комите
те. Нам предлагается утвердить протокол конкурсной комиссии, но протокол этой 
конкурсной комиссии к раздаточным документам не прилагается. Мы спрашива
ем, кто входит в комиссию из депутатов, нам отвечают, что входит Сергей Ми
хайлович Сокол и Виктор Леонидович Побойкин. Открываем постановление За
конодательного Собрания, вот оно у меня здесь, это постановление от 28.12.17 
года № 118 "О персональном составе конкурсной комиссии по организации и про
ведению областного конкурса на лучшую организацию работы представительного 
органа муниципального образования Иркутской области в 2017 году". Здесь в со
став, персональный состав комиссии входит Брилка Сергей Фатеевич, председа
тель Законодательного Собрания, Алексеев Борис Григорьевич, Ежова Ирина 
Всеволодовна, председатель Думы города Иркутска, и другие товарищи. Уважае
мые депутаты, если вы считаете, что это правильно или справедливо и так можно 
готовить комитет и организовывать вопрос, то мы с вами не согласимся. Спраши
вается, неужели при таком огромном аппарате мы не можем обновить персональ
ный состав своевременно и включить в состав комиссии не только руководителей, 
но и депутатов. Мы проголосовали против принятия постановления об утвержде
нии итогов конкурса на лучшую организацию работы, и к чему я все это говорю, 
уважаемые товарищи, надо готовить комитеты тщательно, представлять депута
там все необходимые документы. Мы работаем уже больше полугода, а уровень 
работы остается по-прежнему невысоким и недостаточно профессиональным.

И по существу, постановление, которое нам предлагается сегодня принять, 
сырое, оно не отвечает сегодняшнему дню и необходимо проголосовать против 
его принятия. Те лидеры, которые определены, не совсем соответствуют требова
ниям сегодняшнего дня. Спасибо.

ПОБОЙКИН В.Л.
Сергей Михайлович, позвольте?

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:59:52. Речь 0 мин 5 сек

Да, пожалуйста.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра

ния Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:59:57. Речь 1 мин 2 сек

Андрей Семенович, несколько не бьется Ваше выступление с тем, что Вы 
говорили на перерыве, а как раз говорили о том, что наш комитет готовит очень 
качественные документы и рассылаются они вовремя и так далее.

По поводу постановления, точнее, распоряжения председателя Законода
тельного Собрания, я вполне вероятно соглашусь с тем, что Вы озвучили. Вы го
ворили о распоряжении 17 года, а мы работаем по распоряжению от, если не оши
баюсь, 28 декабря 18 года. Ну вот, а у меня 18 года, так случилось. Ну, понимаете, 
запроса, видимо, не было, Андрей Семенович, на комитете Вы не озвучили, что 
нужно Вам это распоряжение предоставить, хотя распоряжения все находятся в 
открытом доступе, мы можем это видеть. Если у коллег есть вопрос по составу 
комиссии, готов его озвучить.
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сокол с.м.
Антон Васильевич.

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:00:59. Речь 0 мин 44 сек

Состав? Если по составу, то, конечно, надо состав менять комиссии. Я ду
маю, что там должен входить не председатель Законодательного Собрания, не 
председатель комитета по законодательству, а председатели комитетов: а) по со
циальной политике, б) по бюджету и в) по экономической политике. То есть ду
ма... Этот конкурс оценивает влияние Думы на социально-экономическую поли
тику в территории, ну, и многие социально-экономические показатели, то есть ло
гика такая, это как бы просто замечание. Я думаю, что надо пересматривать все 
положение о конкурсе, а о составе...

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра

ния Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:01:43. Речь 0 мин 11 сек

Положение достаточно, да давно было принято, но тем не менее мы с вами 
работаем в рамках того положения, которое было принято Законодательным Со
бранием Иркутской области.

СОКОЛ С.М.
Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного

Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:01:54. Речь 2 мин 11 сек

Коллеги, вот я хочу обратиться прежде всего к тем, кто сегодня намерен 
голосовать против постановления. Мы с вами на следующей, да?... через неделю 
будем праздновать круглую дату в Законодательном Собрании. Это постановле
ние прежде всего нацелено на то, чтобы дать возможность отметить на этом ме
роприятии наши органы местного самоуправления, которые профессионально ра
ботают. Вот мы сегодня целый день упражняемся в элементах политики, в том 
числе и относительно там каких-то дум, то та дума не понравилась, то эта дума не 
понравилась. А вот оценка этих мероприятий, а я участвую в оценке, точнее, не в 
оценке, а в жизни Законодательного Собрания уже определенное количество лет, 
и оценка проводится по определенным критериям. Они все, эти критерии есть в 
постановлении. Коллеги депутаты, вам раздали личные планшеты, у вас есть до
ступ ко всем информационным ресурсам Законодательного Собрания. Ну скажите 
мне, пожалуйста, ну, мы тут с вами в детский сад играем или мы депутаты об
ластного парламента? Вам нужно нажать несколько кнопочек, и вы найдете адек
ватную версию постановления. Вас специально присоединили ко всем информа
ционным ресурсам. Что еще нужно сделать? Вот я сейчас слушаю вас и питчу сво
ей помощнице: "Уважаемая Наталья Васильевна, вот у нас завтра бюджетная ко
миссия, и хоть не мы ее проводим, но, пожалуйста, я Вас прошу: еще раз разо
шлите депутатам. Ну, не нажмет кто-то кнопочку, скажет потом, что не готовы к 
этому мероприятию". Ну, давайте мы с вами эти вещи, дрязги перенесем на какие- 
то другие площадки. Ну, в конце-то концов, будьте уже взрослыми людьми, и да
вайте мы сейчас адекватно примем решение, утвердим постановление Законода

151



тельного Собрания и не превратим в шоу награждение органов местного само
управления. Из всего можно сделать шоу, но есть вещи, в которых нужно уже 
остановиться. Давайте не будем делать из этого праздничного мероприятия поли
тическую акцию по приятию или неприятию. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:04:05. Речь 0 мин 17 сек

Так, Антон Васильевич, прежде чем я дам Вам слово, Вы там проверьте, 
может быть, так, чтобы всуе спикера не упоминать лишний раз, а может быть он 
там по должностям вместе с председателем комитета называется?

РОМАНОВ А. В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:04:22. Речь 8 мин 13 сек

Я об этом и говорил, я не говорил в составе, я же сказал "председателей 
комитетов", то есть я понимаю, что Вы по должности туда входите.

СОКОЛ С.М.
А, ну все, я успокоился. Пожалуйста.

РОМАНОВ А.В.
Конечно. Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, Наталья 

Игоревна говорит о том, что у нас есть информационный ресурс, безусловно, мы 
должны понимать, о чем говорим, и понимать, что делаем. Вот я посмотрел поло
жение о конкурсе, внимательно посмотрел, 12 пунктов оценки. Эти оценки, эти 
пункты, которые у нас есть сегодня, которые разработаны положения о конкурсе, 
они, наверное... Можно, я закончу, чтобы меня не перебивали?

Так вот это на самом деле оценка работы аппарата Думы, но ни в коем, ни 
в коем случае не оценка самой Думы, ее деятельности и ее влияния на социально- 
экономическую обстановку в данном муниципальном образовании. Ну, например, 
я не буду тут приводить все, но фактически все можно привести. "Создание 
наиболее полной системы муниципальных правовых актов. Эффективная органи
зация контрольной деятельности представительного органа муниципального обра
зования. Эффективное обеспечение взаимодействия представительного органа 
муниципального образования с исполнительным органом, другими органами му
ниципальными. Организация эффективного планирования деятельности предста
вительного органа муниципального образования. Организация информационно
методической работы с депутатами". Ну и так далее. То есть мы о чем говорим, то 
есть это, конечно, важная работа, но давайте тогда аппарат оценивать, а не дея
тельность органа. А вот когда мы начинаем оценивать деятельность органа, то мы 
получаем очень интересные парадоксы. Ну, например, я с удивлением, почему я 
вообще поднял этот вопрос, потому что на комиссии вдруг выяснилось, что Дума 
муниципального образования город Иркутск заняла 1 место среди городских 
округов. То есть я в высшей степени удивился этому результату. Ну вот например, 
у нас четырем депутатам, как я уже говорил, предъявлено обвинение в коррупци
онных правонарушениях, и их не лишили полномочия, Дума была против этого, 
то есть она говорит, что "Нет, ничего подобного, мы будем защищать коррупцио
неров".

Далее, один депутат признался в соучастии в двойном убийстве, и Дума не 
лишила его полномочий, она говорит: "Нормально все". Дума лишила иркутян из
бирать мэра прямым голосованием, то есть фактически все иркутяне возмущены 
этим. Дума говорит: "Да нет, все нормально". Дума не пресекла застройку Ершов-
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ского водозабора, говорит, все нормально. Значит, в Думе нет... Вот выступал у 
нас на предыдущей сессии представитель городской Думы и сказал, что у нас нет 
муниципальной земли, чтобы строить больницы, школы, поликлиники в пешей 
доступности от проживающих, в то время как депутаты сплошь и рядом получили 
землю, которая вдруг оказалась частной, и там строят жилые комплексы, торговые 
комплексы, увеселительные заведения. Примеров я буду... то есть мог бы приво
дить достаточно много, но это факты. Каким образом это влияет на развитие му
ниципального образования?

У нас сегодня в городе не развивается территориальное общественное са
моуправление. Вы посмотрите социальные сети, где в общем-то представители 
ТОСов, территориального общественного самоуправления, вопиют об этом, пото
му что у общественного территориального самоуправления нет реальных полно
мочий внешних властных. Отдельные руководители ТОСов говорят, что "у нас 
полномочия только петь и плясать, а реальных властных полномочий, ну, напри
мер, участвовать в планировании территории и других, то есть участвовать в фор
мировании бюджета у нас просто нет".

В области ЖКХ множатся коррупционные правонарушения, а фактически 
управляющие компании наживаются на жителях. У нас одно из содружеств, то 
есть один собственник фактически владеет, то есть вернее, управляющая компа
ния обслуживает 70 % жилого фонда, то есть появился огромный спрос, монопо
лист, которые в общем-то действует в интересах наживы, то есть владельцы его 
живут за рубежом, и хорошо живут. Только за счет жителей Иркутска живут, и 
Дума никак не контролирует и вообще-то не занимается этими вопросами. В го
роде торговые сети подминают под себя мелкий и средний бизнес. Мы не можем 
создать муниципальные рынки. У нас один из депутатов городской Думы при
кончил центральный рынок, то есть центральный рынок, который приносил 
огромные доходы в городскую казну, сегодня он готовится к приватизации. И мы 
считаем, что это нормально, что это идет на пользу жителям. Самое смешное из 
всего, что нынешняя Дума, она не может спрятаться даже за мэра, сказать, что это 
не наши полномочия, в общем-то это исполнительная власть, потому что она сама 
его назначала, то есть не жители его выбирали, мэра, а Дума его назначала. И по
этому всю ответственность за деятельность исполнительной власти несет, конеч
но, Дума.

Дума, кроме всего прочего, она, конечно, не выразила своего отрицатель
ного отношения к той же самой "мусорной реформе", я уже не говорю о пенсион
ной реформе и другим антинародным инициативам. Поэтому я предлагаю, во вся
ком случае, мое предложение. Если говорить совсем минимально, то победителя 
по городским округам, то есть думам, то есть, вернее, места первого не присуж
дать. Я не знаю, как там действовала Дума Братска, как там действовала Дума Са- 
янска, у меня нет к ним претензий, потому что я не знаю их деятельности, но 1 
место по городским округам, конечно, присуждать нельзя. Это первое предложе
ние.

Второе. И мы с Виктором Леонидовичем об этом разговаривали и на коми
тете, и с аппаратом Законодательного Собрания обговаривали, что нужно изме
нять положение, вводить соответствующие критерии деятельности Думы и оценку 
эффективности этой работы, которая будет значима и показательна для населения, 
по которой надо подводить итоги. Ну, например, показатели численности и рож
даемости, смертности, продолжительности жизни данного муниципального обра
зования. Показатели занятости населения, числа рабочих мест, реальные доходы 
населения, уровень имущественного неравенства, численность уезжающих, то 
есть миграционные потоки, скорость транспортных потоков и так далее, налого
вая нагрузка на бизнес и так далее, отдача бюджетная... То есть отдача на каждый 
бюджетный рубль, которая... Но на мой взгляд это надо работать как раз говорю, 
комитету по экономике, комитету по социально-экономической политике и, без
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условно, бюджетному комитету над этими параметрами. Давайте создадим рабо
чую группу, поработаем над этими параметрами для того, чтобы мы выявляли 
действительно лучших.

Что касается, люди поработали и теперь их надо награждать. Вы понимае
те, что наша задача состоит не в том, что люди поработали и надо их награждать, 
а в том, чтобы дать пример, как нужно работать. Хорошо, если мы утвердим Думу 
города Иркутска и присудим ей 1-е место в этом конкурсе, то как же работают все 
остальные? Это первое. И во-
вторых, я считаю, что это будет оскорблением для 600 тысяч жителей города Ир
кутска, этого нельзя делать, то есть по определению, потому что... Ну, назовите 
хотя бы один реальный проект, эффективный, в городе Иркутске, который бы по
шел на пользу жителям. "Комфортная городская среда", мы все знаем, по "Ком
фортной городской среде", конечно, за счет бюджетных денег отремонтировали 
еврейское кладбище. Ну, хорошая тема, но я думаю, что это не тот случай, когда 
нужно этим хвастаться проектом. У нас есть, я бы мог приводить много примеров 
по этому поводу. У нас есть сквер в Первомайском, сквер Вампилова, в который 
вложили деньги соответствующие, отремонтировали его, сделали очень хороший 
там ремонт. В результате жители окрестных домов жалуются на то, что там соби
раются толпы народу, шумят и нет звукоизоляции, нет звукозагциты, то есть ника
ких полос, то есть люди остались без... Они хотят уезжать из этих домов, бьются, 
ничего не могут сделать. И таких примеров миллион 100 тысяч, понимаете? Я 
прошу прислушаться к моему предложению и проголосовать за него. Спасибо.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:12:36. Речь 0 мин 0 сек

Александр Викторович.

ВЕДЕРНИКОВ А. В. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 18:12:36. Речь 0 мин 43 сек

Сергей Михайлович, в прошлый раз Вы не поставили мое предложение на 
голосование, и после Галины Федоровны выступило еще два человека. Я прошу 
Вас поставить вопрос на голосование о прекращении после двух выступающих 
дискуссии, потому что вопрос, который звучит «Об утверждении итогов област
ного конкурса на лучшую организацию работы представительного органа», он, не 
в полной мере должен давать сейчас оценку выбору избирателей, которые выбра
ли ту или иную Думу, в том числе и в городе Иркутске. Поэтому вот прошу по
ставить мой вопрос на голосование: прекратить дискуссию после выступающих, 
которые уже записались.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:13:19. Речь 0 мин 6 сек

Александр Викторович, я Вам обещаю, что я ограничусь двумя выступаю
щими.

Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В. В. -  заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания

Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:13:25. Речь 1 мин 35 сек
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Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, долго говорить не 
буду, чтобы не отнимать время, но хочу поддержать коллегу Дикусарову Наталью 
Игоревну, Александра Викторовича тоже и хочу выступить как экс-председатель 
Думы в недавнем прошлом. Я не понаслышке знаю, что это такое этот конкурс, я 
три раза стоял за 4 года своей работы председателем Думы, три раза стоял здесь 
на сцене Законодательного Собрания и получал призы, 2, 3 место было, и знаю, 
как организовываются, как собираются материалы для участия в этом конкурсе. 
Хочу также сказать, что не во всех думах есть аппарат. Да, наверное, в городе Ир
кутске он большой, но не во всех других думах есть аппарат. В сельских поселе
ниях его точно нет, и это огромная работа именно депутатского корпуса, которую 
коллеги с муниципалитетов собирают и представляют нам сюда на суд компе
тентной комиссии. Я не знаю, кто входит в комиссию, как они проводят оценку, 
но я считаю, что мы должны им доверять, и не нужно политизировать этот во
прос, потому что вот если не брать городские округа, а вот сельские поселения, 
наверное, просто необходимо принимать как можно быстрее это постановление, 
потому что они, наверное, наверное, в большей степени, им не нужен диплом с 1 
местом, им нужен приз, который мы с вами можем им предоставить. Поэтому, 
коллеги, я не думаю, что этот вопрос нужно политизировать. Если есть необходи
мость, поработать, можно в будущем поработать, поменять положение, поменять 
состав комиссии, но сейчас огромная просьба поддержать и не политизировать 
этот вопрос.

СОКОЛ С.М.
Олег Николаевич.

ПОПОВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:15:00. Речь 0 мин 23 сек

Хочу просто сказать, что фракция ЛДПР поддерживает и проголосует "за", 
действительно, на местах депутаты и аппараты работают, большое количество 
людей от разных политических взглядов, но все они достойны признания, поэтому 
ЛДПР голосует "за", и призываю всех коллеги из всех фракций поддержать.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:15:23. Речь 0 мин 3 сек

Коллеги, голосуем принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 18:15:26
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  25. Против — 10. Воздержались -  2. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИ- СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ЛИ: ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:15:26. Речь 0 мин 20 сек

Спасибо, постановление принято.

45. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕЕЛАМЕНТ ЗАКОНОДА-

ПОСТАНО-
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.44/70)
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ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИ- СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
ЛИ: ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:15:46. Речь 0 мин 1 сек

Виктор Леонидович, Ваш следующий вопрос «О внесении изменений в Ре
гламент Законодательного Собрания Иркутской области». Пожалуйста.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Законодательного Собра

ния Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 18:15:47. Речь 0 мин 44 сек

Уважаемые коллеги, предложенным проектом постановления предлагает
ся внести изменения в Регламент Законодательного Собрания по инициативе де
путата Законодательного Собрания Дмитрия Геннадьевича Тютрина. Изменения 
вносятся в статьи 41 и 71 Регламента. Часть изменений носит редакционный ха
рактер. Кроме того, предлагается скорректировать положение об исключении из 
таблицы поправок отдельных поправок для голосования по ним в отдельном по
рядке.

Проект постановления рассмотрен на заседании комитета, также на заседа
нии комиссии по Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями. Прошу поддержать решение комитета.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:16:31. Речь 0 мин 16 сек

Вопросы к Виктору Леонидовичу есть? Нет вопросов. Ставлю вопрос на 
голосование... решение комитета на голосование. Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 18:16:47
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.45/71)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:16:47. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Спасибо большое.

46. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПАРЛАМЕНТСКОМ ЗАПРОСЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ МИНИСТРУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ ЯРОШЕНКО О.Н. ПО ВОПРОСАМ, СВЯЗАННЫМ С ЛЬГОТНЫМ ЛЕКАРСТВЕН
НЫМ ОБЕСПЕЧЕНИЕМ ЖИТЕЛЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИ- АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.46/72)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:17:07. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемые коллеги, приступаем к рассмотрению 46 вопроса: проект по
становления «О парламентском запросе Законодательного Собрания Иркутской 
области министру здравоохранения Иркутской области Ярошенко Олегу Никола
евичу по вопросам, связанным с льготным лекарственным обеспечением жителей 
Иркутской области». Докладывает Гаськов Александр Юрьевич - председатель 
комитета по здравоохранению и социальной защите. Пожалуйста, Александр 
Юрьевич.

ГАСЬКОВ А. Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:17:27. Речь 1 мин 44 сек

Уважаемые коллеги, это такой специфичный вопрос о снятии парламент
ского запроса. Коротко. Закон был принят на 57 сессии 6 декабря 2017 года. Был 
запрос по лекарственному обеспечению льготников к региональному министру, и 
был дан ответ министра. Ответ был рассмотрен на комитете по здравоохранению 
14 февраля 18 года, комитет направил на рассмотрение в КСП для углубленного 
изучения отдельных вопросов. КСП вынесли ряд замечаний, потом снова был ко
митет 21 марта 18 года, снова были замечания Контрольной. Опять была проверка 
КСП 2 ноября 18 года, снова был ряд нарушений, нарушения были исправлены по 
контрольной деятельности, по замечаниям контрольной деятельности. 17 декабря 
18 года Ярошенко отчитался.

Учитывая вышеизложенное, в соответствии с пунктом 1 части 7 статьи 29 
Закона Иркутской области "О Законодательном Собрании Иркутской области" 
комитетом принято решение рекомендовать Законодательному Собранию при
знать ответ на парламентский запрос удовлетворительным и принять его к сведе
нию, тем самым закончить работу над парламентским запросом. Необходимо от
метить, что льготы с лекарственным обеспечением жителей Иркутской области 
остается под особым вниманием в комитете по здравоохранению и социальной 
защите. Рассмотрение связанных с этим вопросом и решение возникающих (непо
нятно) основе в текущей деятельности комитета.

Кроме того, в план работы комитета включено рассмотрение на заседании 
комитета вопроса о лекарственном обеспечении жителей Иркутской области в 3 
квартале, на 3 квартал, 19 год. Спасибо.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:19:11. Речь 0 мин 11 сек

Вопросы, пожалуйста. Вопросов нет. Ставлю решение комитета на голосо
вание. Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 18:19:22
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4. 
Принято
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ВЫСТУПИ
ЛИ:

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:19:22. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Спасибо, Александр Юрьевич.

47. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПАРЛАМЕНТСКОМ ЗАПРОСЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПЕРВОМУ ЗАМЕСТИТЕЛЮ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ - ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ БОЛОТО
ВУ Р.Н. «О РЕМОНТЕ И ЗАМЕНЕ ЛИФТОВОГО ОБОРУДОВАНИЯ В МНОГОКВАРТИРНЫХ 
ДОМАХ НА ТЕРРИТОРИИ АНГАРСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА И ДРУГИХ ГОРОДОВ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

ВЫСТУПИ
ЛИ:

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:19:38. Речь 0 мин 31 сек

47 вопрос: проект постановления «О парламентском запросе Законода
тельного Собрания Иркутской области первому заместителю Губернатора Иркут
ской области - Председателю Правительства Иркутской области Болотову Русла
ну Николаевичу «О ремонте и замене лифтового оборудования в многоквартир
ных домах на территории Ангарского городского округа и других городов Иркут
ской области». Слово предоставляется Сулейменову Артуру Мухтаровичу - мини
стру жилищной политики, энергетики и транспорта Иркутской области. Пожалуй
ста, Артур Мухтарович.

СУЛЕЙМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, энергетики и транспорта
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 18:20:09. Речь 7 мин 35 сек

Уважаемый председатель, уважаемые депутаты, уважаемый Кузьма Рома
нович, в рамках реализации региональной программы капитального ремонта мно
гоквартирных домов в 18 году на территории региона предусматривалось прове
сти замену лифтового оборудования в количестве 442 единиц в 157 многоквар
тирных домах в 8 муниципальных образованиях. По результатам проведенных 
аукционов по проведению подрядных организаций по ремонту и замене лифтово
го оборудования в 18 году заключены договора с ООО "Мосрегионлифт" на сум
му 197,8 млн руб., С ОАО "Щербинский лифтостроительный завод" на общую 
сумму 264,1 млн руб., с ООО "Звезда" на общую сумму 558,6 млн руб. На сего
дняшний день работы по замене всех 442 лифтов в 157 домах, планируемых к за
мене, полностью завершены и приняты фондом. Для ввода лифта в эксплуатацию 
управляющей организации необходимо получить акт допуска лифта в эксплуата
цию от Ростехнадзора. От Ростехнадзора акты ввода лифтов в эксплуатацию по
лучены на 404 лифта в 146 домах. В соответствии с требованием Правительства 
Российской Федерации от 24 июня 2017 года№ 743 "Об организации безопасного 
использования и содержания лифтов" вся необходимая документация - паспорт 
лифта, декларация о соответствии лифта, требования технического регламента, 
Таможенного союза фондом на все 442 лифта переданы организациям, осуществ
ляющим управление многоквартирными домами, для предъявления его в Ростех
надзор.

По 9 лифтам в 2 домах в городе Ангарске фондом не передана исполни
тельная документация в связи с ее изъятием прокуратурой для проверки.

По 38 лифтам, где разрешения на ввод лифтов в эксплуатацию от Ростех-
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надзора на сегодняшний день не получены, это Ангарск - 28 лифтов, Усолье- 
Сибирское и Усть-Кут по 5 лифтов.

В городе Усолье-Сибирское и городе Усть-Куте проверка лифтов Ростех
надзором была проведена, имеющиеся замечания к монтажу лифтов устранены, 
осталось замечание по отсутствию аттестованного персонала управляющих орга
низаций. После устранения замечаний лифты управляющими компаниями вновь 
будут предъявлены в Ростехнадзор ориентировочно в конце апреля месяца.

По городу Усолье-Сибирское персонал аттестован, но не получены удосто
верения для возможности предъявления полного пакета документов в Ростех
надзор. Из 28 лифтов в 7 домах города Ангарска уведомления от управляющих 
организаций на приемку лифтов в эксплуатацию в Ростехнадзор поступило на 11 
лифтов, по 17 лифтам в 3 многоквартирных домах города Ангарска документы в 
Ростехнадзор от управляющих организаций до сих пор не поступили. Несвоевре
менная подача управляющими организациями необходимого пакета документов в 
Ростехнадзор является одной из причин сдерживания своевременной сдачи лифта 
в эксплуатацию. Связано это в основном с отсутствием аттестованного персонала 
в управляющих организациях. С целью своевременной сдачи лифтов в эксплуата
цию после проведения капитального ремонта министерством в адрес органов 
местного самоуправления муниципальных образований Иркутской области 31 ок
тября 18 года, 23 ноября 18 года, 17 декабря 18 года были направлены информа
ционные письма о необходимости организации данной работы и проведения мо
ниторинга ситуации по вводу лифтов в эксплуатацию в соответствии с требовани
ями постановления Правительства № 743.

Кроме того, данный вопрос был предметом обсуждения на заседании Реги
онального совета Иркутской области в. декабре 18 года. Было принято решение 
рекомендовать органам местного самоуправления муниципальных образований 
Иркутской области взять на особый контроль подготовку к своевременной атте
стации квалифицированного персонала управляющих организаций для исполне
ния требований постановления Правительства № 743.

Вместе с тем работа по проблеме ввода лифтов в эксплуатацию согласно 
требованиям постановления № 747 до настоящего времени не решена в полном 
объеме. В этой связи 28 марта текущего года состоялось совещание с участием 
министерства, службы государственного жилищного надзора и Фонда капиталь
ного ремонта. На данном совещании были выработаны решения, связанные с ре
комендацией процедуры приемки и передачи документов в Ростехнадзор по лиф
там, где выполнен капитальный ремонт для ввода их в эксплуатацию. Адреса до
мов, где ситуация с несвоевременным вводом лифтов в эксплуатацию связана с 
отсутствием квалифицированного персонала в управляющих организациях, пере
даются в службу государственного жилищного надзора для принятия администра
тивных мер недобросовестным управляющим организациям.

Также необходимо отметить наличие фактов нарушения подрядными орга
низациями при исполнении договоров по проведению капитального ремонта лиф
тового оборудования. Нарушения сроков разработки проектной документации 
были допущены всеми подрядными организациями. Подрядной организацией 
"Звезда" были также допущены нарушения по срокам производства работ. Сумма 
выставленных фондом претензий по ремонту лифтового оборудования в много
квартирных домах составила 24,3 млн руб., оплачено 18 млн 200 тыс. В том числе: 
ОАО "Мосрегионлифт" предъявлено 18 тыс. 100 руб., все оплачено, ООО "Щер- 
бинский лифтостроительный завод" предъявлено 14 400 руб., все оплачено, ООО 
"Звезда" предъявлено 24 млн 260 тыс., оплачено 18 млн 200 тыс. руб. На 19 год 
запланировано проведение капитального ремонта по замене 184 лифтов в 47 до
мах, расположенных в 4 муниципальных образованиях, это Иркутск, Братск, Ан
гарск и Усть-Илимск.

В настоящее время фондом объявлен аукцион для проведения подрядных
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организаций для выполнения данных работ. Органам местного самоуправления 
необходимо уже сейчас взять на себя особый контроль, подготовку своевремен
ной аттестации персонала управляющих организаций для исполнения требований 
постановления № 747. Учитывая высокую социальную значимость вопросов про
ведения капитального ремонта общего имущества многоквартирных домов и в 
целях недопущения нарушения прав граждан вопросы, связанные со своевремен
ным вводом лифтов в эксплуатацию, находятся на постоянном контроле. Большое 
спасибо за внимание.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:27:44. Речь 0 мин 5 сек

Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы к Тимуру Мухтаровичу. Сагдеев 
Тимур Ринатович, пожалуйста.

САГДЕЕВ Т. Р. -  председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 18:27:50. Речь 0 мин 46 сек

Уважаемые коллеги, добрый день. Артур Мухтарович, скажите, как сейчас 
Фонд разыгрывает конкурсы? Это муниципальные образования сами разыгрыва
ют или Фонд разыгрывает по всем муниципальным образованиям самостоятель
но? Ну, я к тому, что мы же тратить собранные средства не можем там, Ангарск - 
в Иркутске и наоборот, только в границах муниципальных образований. Кто про
водит конкурс?

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Через министерство закуп.

САГДЕЕВ Т.Р.
А, через областное министерство? То есть они этим всем занимаются, да?

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Да.

САГДЕЕВ Т.Р.
Понятно, спасибо. Ну, то есть...

(Не слышно, без микрофона)

САГДЕЕВ Т.Р.
Либо по каждому отдельно торгуются?

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
По каждому отдельно, по городам.

САГДЕЕВ Т.Р.
По городам. Понятно, спасибо.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
(Непонятно) лотами выставляют.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут-
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ПОСТАНО-

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:28:36. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Еще вопросы. Вопросов нет. Спасибо, Артур Мухтарович. Слово 
предоставляется Труфанову Николаю Степановичу - председателю комитета по 
собственности и экономической политике.

ТРУ ФАНОВ Н. С. -  председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:28:45. Речь 0 мин 31 сек

Заслушав и обсудив и обсудив информацию по данному парламентскому 
запросу, руководствуясь статьей 13 Регламента Законодательного Собрания Ир
кутской области, комитет решил: признать ответ по парламентскому запросу За
конодательного Собрания Иркутской области первому заместителю Губернатора 
Иркутской области - Председателю Правительства Иркутской области Болотову 
Руслану Николаевичу «О ремонте и замене лифтового оборудования в многоквар
тирных домах на территории Ангарского городского округа и других городов Ир
кутской области» удовлетворительным, принять его к сведению.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:29:16. Речь 0 мин 2 сек

Ставлю на голосование решение комитета. Голосуем.

ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Принять постановление
ЛИ:
(п.47/73)

Время: 18:29:18
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  19. Против -  14. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Не принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:29:18. Речь 0 мин 20 сек

Решение не принято. Парламентский запрос возвращается на работу в ко
митет.

48. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 
635730-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 7 И 39 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «ОБ 
ОХОТЕ И О СОХРАНЕНИИ ОХОТНИЧЬИХ РЕСУРСОВ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» (В ЧАСТИ ОБЕС
ПЕЧЕНИЯ ДОСТУПНОСТИ ОХОТЫ ДЛЯ ГРАЖДАН), ВНЕСЕННЫЙ ДЕПУТАТОМ ГОСУ
ДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ЩА
ПОВЫМ М.В.»

ВЫСТУПИ
ЛИ:

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:29:38. Речь 0 мин 30 сек

161



ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:

48 вопрос: проект постановления «Об отзыве на проект федерального за
кона «О внесении изменений в статьи 7 и 39 Федерального закона «Об охоте и о 
сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законода
тельные акты Российской Федерации» (в части обеспечения доступности охоты 
для граждан), внесенный депутатом Государственной Думы Федерального Собра
ния Российской Федерации Щаповым Михаилом Викторовичем». Слово предо
ставляется Габову Роману Федоровичу - председателю комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельскому хозяйству. Пожалуйста, Роман 
Федорович.

ГАБОВ Р. Ф. -  председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
ДОКЛАД: Время: 18:30:08. Речь 1 мин 46 сек

Спасибо, Кузьма Романович. Уважаемые коллеги, в Законодательное Со
брание Иркутской области из Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации поступил для рассмотрения проект федерального закона 
№ 635730-7 «О внесении изменений в статьи 7 и 39 Федерального закона «Об 
охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» (в части обеспечения доступности 
охоты для граждан), внесенный в Государственную Думу депутатом Государ
ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации Щаповым Миха
илом Викторовичем». Предлагается внести изменения в часть 3 статьи 7 Феде
рального закона от 24 июля 2009 года № 209-ФЗ «Об охоте и о сохранении охот
ничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Рос
сийской Федерации» и закрепить положение о площади, равной не менее 20 % для 
общедоступных охотничьих угодий для всех муниципальных районов, что позво
лит учесть интересы местного населения.

Внесение предполагаемых изменений позволит более детально регулиро
вать деятельность граждан, задействованных в охотничьей сфере, и позволит на 
законодательном уровне закрепить гарантии жителей муниципальных районов на 
наличие в близости общедоступных охотничьих угодий.

Данный законопроект был рассмотрен на заседании комитета по законода
тельству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве, члены комитета 
приняли решение внести на рассмотрение Законодательного Собрания Иркутской 
области вышеуказанный законопроект, а также рекомендовать Законодательному 
Собранию Иркутской области направить положительный отзыв в Государствен
ную Думу Федерального Собрания Российской Федерации.

На основании изложенного прошу поддержать решение комитета напра
вить положительный отзыв.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:31:54. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Роман Федорович. Вопросы, пожалуйста. Вопросов нет. Ставлю 
на голосование: принять постановление, подготовленное комитетом. Прошу голо
совать.

Принять постановление 
Время: 18:32:01
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Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:32:01. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Спасибо, Роман Федорович.

49. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО СОЦИАЛЬНО-КУЛЬТУРНОМУ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬСТВУ С СЕНТЯБРЯ ПО ДЕКАБРЬ 2018 КОДА

ВЫСТУПИ- АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:32:17. Речь 0 мин 25 сек

49 вопрос: отчет о деятельности комитета по социально-культурному зако
нодательству за период с 19 сентября по 31 декабря 2018 года. Слово предостав
ляется Синцовой Ирине Александровне - председателю комитета До социально
культурному законодательству. Пожалуйста, Ирина Александровна.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:32:42. Речь 8 мин 54 сек

Уважаемый Кузьма Романович, уважаемые коллеги, попрошу включить 
презентацию. Отчет комитета за вышеуказанный период. В составе комитета 5 
человек, они вам хорошо известны. Пожалуйста, следующий слайд, и они пред
ставляют две фракции - ЕДИНУЮ РОССИЮ и Справедливую Россию и соответ
ственно депутатскую группу "Гражданская платформа".

Надо сказать, что за указанный период состоялось 10 заседаний, рассмот
рено 43 вопроса, из них 20 вынесены на рассмотрение Законодательного Собра
ния Иркутской области и принято в окончательном чтении 9 законопроектов, 1 из 
них отклонен. Я думаю, что он в общем-то был запоминающимся, это законопро
ект депутата второго созыва Дикунова.

Остановлюсь на некоторых вопросах, это вам хорошо известные, значимые 
законы, которые в общем-то определяют величину субвенции и обеспечивают 
гарантии на бесплатное образование всех уровней в Иркутской области, это Закон 
«О нормативах обеспечения государственных гарантий». Я думаю, что он вам то
же запомнился, потому что депутаты комитета вносили поправку, которая в об
щем-то до сих пор находится в центре внимания.

Следующий Закон «Об областной государственной поддержке отдельных 
категорий студентов в целях привлечения их для дальнейшей работы в государ
ственных образовательных организациях» направлен на увеличение количества 
тех педагогов, которые поехали бы в сельскую местность и в иные, там, где не 
хватает этих кадров. Надо сказать, что основано это на целевой подготовке и За
кон начнет действовать с 1 сентября 19 года. Хочу сказать, что вот правовое регу
лирование этого закона, оно было даже несколько опережающим, потому что 
именно сейчас только с 1 января 19 года совершенствуется федеральное законода
тельство в общем-то со схожими параметрами.

(п.48/74)

ВЫСТУПИ
ЛИ:
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Следующий Закон - это Закон «О порядке ведения органами местного са
моуправления муниципальных образований Иркутской области учета граждан в 
качестве нуждающихся в жилых помещениях». Я хочу сказать, что при рассмот
рении этого Закона совершенно конкретно ставились в том числе вопросы мини
стерству строительства Правительства Иркутской области о строительстве жилья 
экономкласса. И в общем-то мы здесь упорядочили процедуру постановки на 
учет, актуализации очереди, ну и рассмотрены некоторые иные моменты.

Закон «О предоставлении... «О порядке обеспечения детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей» постоянно находится на контроле у коми
тета. Рассматривали в декабре, мы внесли изменения, которые были внесены в 
федеральном законодательстве и конкретно это касалось одной из таких очень но
вых новелл. Это 25 % жилья детям-сиротам, остальное же жилье должно быть 
предоставлено иным категориям.

«Об установлении коэффициента, отражающего особенности рынка труда 
на территории Иркутской области на 19 год». Этот Закон позволил обеспечить 
доходную часть бюджета за счет патентов, которыми пользуются иностранные 
рабочие, приезжающие в Иркутскую область. Она в общем-то уравнена с 
НДФЛом по величине.

Кроме этого мы также рассмотрели Закон «О профилактике незаконного 
потребления наркотических средств и психотропных веществ». Надо сказать, что 
здесь на основе правоприменительной практики были внесены дополнительно 
субъекты, которые занимаются профилактикой наркомании. И таким субъектом 
был лесной комплекс министерства лесного хозяйства, потому что возникла такая 
необходимость, чтобы произрастала конопля в том числе и на землях.

«О внесении изменений «О порядке установления величины прожиточного 
минимума в Иркутской области», тоже, думаю, коллеги, вам этот Закон запом
нился, потому что и последующий «О потребительской корзине в Иркутской об
ласти», надо сказать, что мы системно над этими Законами работали, и был вы
сказан ряд предложений, замечаний. Они, в принципе, совпадают со многими, те
ми, которые были озвучены и в других субъектах. К 21 году мы ждем изменения 
методики формирования потребительской корзины. Соответственно будем ее пе
ресматривать, наверное, исходя из правоприменительной практики и изменивше
гося федерального законодательства.

Кроме этого я хочу сказать, что у нас 7 ноября состоялось выездное засе
дание комитета в городе Усолье-Сибирское, оно было очень результативным, по
тому что мы посмотрели не только непосредственно посмотрели совершенствова
ние законодательства и правоприменительную практику, но и посетили музы
кальную школу, художественную школу, поработали с депутатами города Усолье- 
Сибирское, Думы. И результатом этого явилось внесение изменений в Закон «О 
бюджете» и в ряд других программ, государственных программ Иркутской обла
сти, которые позволили, в общем-то, в 19 году сейчас начать в том числе и совер
шенствование материально-технической базы.

13 декабря 18 года комитет провел круглый стол. Хочу сказать, что это бы
ло в общем-то достаточно для нас уникальное направление, это по взаимодей
ствию с местными органами самоуправления, а также с настоятелями православ
ных храмов. Речь шла о возможности и о том нормативном, о существующих на 
сегодня расходных обязательствах Иркутской области по улучшению материаль
но-технической базы наших церквей. Это было достаточно интересное мероприя
тие, мы наметили себе дальнейшую программу действий, и в 19 году, я думаю, 
что оно будет реализовано.

Также комитет продолжал работу по протокольным поручениям. Они 
представлены вашему вниманию, пожалуйста, это два протокольных поручения, 
которые были рассмотрены и закрыты.

Мы работали над проектами федеральных законов, и в указанный период
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направлено два положительных отзыва совместно с Правительством Иркутской 
области «О государственном (муниципальном) социальном заказе на оказание 
государственных (муниципальных) услуг в социальной сфере» и сопутствующие 
ему законы.

Хочу сказать, что мы ожидаем принятия этих законов на федеральном 
уровне, пока эти законы в режиме ожидания.

Тесно взаимодействовали с областным объединением организации проф
союзов, с Ассоциацией муниципальных образований, с прокуратурой Иркутской 
области, с Общественной палатой, с Уполномоченным по правам человека, с 
Уполномоченным по правам ребенка, с Контрольно-счетной палатой, с правовым 
управлением Законодательного Собрания, с аппаратом Законодательного Собра
ния.

Ну и конечно же хотелось сказать, что в общем-то и непосредственная ра
бота, тесная работа проводилась с министерствами Иркутской области, с мини
стерством образования, спорта, с министерством культуры и архивов, министер
ством молодежной политики, министерством труда и занятости, министерством 
социального развития. Я хотела бы выразить благодарность всем перечисленным 
выше структурам, потому что, конечно же, результаты деятельности, они в том 
числе связаны с очень плотным обсуждением проблематики в вышеуказанных 
сферах.

Также мы участвовали в выездных заседаниях, в семинарах Законодатель
ного Собрания Иркутской области, это в октябре в городе Ангарске, приняли уча
стие в выездном мероприятии в городе Братске в ноябре и, конечно же, для нас 
было очень серьезное мероприятие такого Московского международного салона 
образования, который проходил в ноябре 2018 года.

Планы на 2019 год сверстаны, депутаты как комитета, так и наши коллеги 
в других комитетах готовы реализовывать поставленные задачи. Спасибо за вни
мание.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:41:36. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Информация принимается к сведению, 
спасибо большое.

50. ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМИТЕТА ПО СОБСТВЕННОСТИ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА ПЕРИОД С 19 
СЕНТЯБРЯ ПО 31 ДЕКАБРЯ 2018 ГОДА

ВЫСТУПИ- АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:41:44. Речь 0 мин 17 сек

Завершающий вопрос у нас с вами: отчет о деятельности комитета по соб
ственности и экономической политике за период с 19 сентября по 31 декабря 2018 
года. Слово предоставляется Хайдукову Валерию Валерьевичу - заместителю 
председателя комитета по собственности и экономической политике. Пожалуйста, 
Валерий Валерьевич.

ХАЙДУ КОВ В. В. -  заместитель председателя комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:42:01. Речь 6 мин 32 сек
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Добрый день, уважаемые коллеги. Предлагаю Вашему вниманию отчет о 
деятельности комитета по собственности и экономической политике за период с 
сентября по декабрь 2018 года.

Наш комитет осуществлял свою деятельность в соответствии с Уставом 
Иркутской области, Законом Иркутской области «О Законодательном Собрании 
Иркутской области», Регламентом Законодательного Собрания Иркутской обла
сти, Положением о комитете.

В своей работе мы руководствовались планом работы Законодательного 
Собрания, а также планом законопроектных работ на 2018 год.

За отчетный период проведено 6 заседаний комитета, в том числе одно вы
ездное заседание в городе Братске.

Рассмотрено 35 вопросов, из них 23 вопроса внесено и рассмотрено на за
седаниях сессии Законодательного Собрания.

12 законопроектов принято в окончательном чтении и направлено Губер
натору для обнародования.

2 законопроекта были отозваны. Это проект закона «О внесении изменений 
в отдельные законы Иркутской области» (внесен и отозван Губернатором Иркут
ской области) и проект закона «О внесении изменения в статью 4 Закона Иркут
ской области от 18.12.2014 № 162-03 «О перераспределении полномочий между 
органами местного самоуправления отдельных муниципальных образований Ир
кутской области и Правительством Иркутской области» (внесен и отозван мэром 
Иркутского района).

На заседаниях комитета рассмотрено 26 поправок.
От депутатов - членов комитета вносились поправки к проекту закона «О 

внесении изменений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах органи
зации регулярных перевозок пассажиров и багажа автомобильным транспортом и 
городским наземным электрическим транспортом в Иркутской области», к проек
ту закона «Об отдельных вопросах взаимодействия Торгово-промышленной пала
ты Восточной Сибири с органами государственной власти Иркутской области», к 
проекту закона «О внесении изменения в Закон Иркутской области «Об организа
ции проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных до
мах на территории Иркутской области».

Также комитетом рассмотрены поправки: депутата Законодательного Со
брания Иркутской области второго созыва Гринберга Игоря Самсоновича к про
екту закона Иркутской области «О внесении изменения в Закон Иркутской обла
сти «О градостроительной деятельности в Иркутской области», временно испол
няющего полномочия Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Ир
кутской области к проекту закона Иркутской области «О внесении изменения в 
Закон Иркутской области «О градостроительной деятельности в Иркутской обла
сти».

Поправки Губернатором Иркутской области вносились к следующим про
ектам законов: «О порядке определения органами местного самоуправления му
ниципальных образований Иркутской области границ прилегающих территорий».

11 декабря 2018 года на площадке Законодательного Собрания Иркутской 
области состоялись депутатские слушания на тему «О готовности Иркутской об
ласти к переходу на новую систему обращения с твердыми коммунальными отхо
дами».

Данная тема инициирована в связи с тем, что с 1 января 2019 года на тер
ритории Российской Федерации осуществляется новая система обращения с твер
дыми коммунальными отходами.

По итогам обсуждения данного вопроса приняты рекомендации Прави
тельству Иркутской области, органам местного самоуправления муниципальных 
образований Иркутской области, региональным операторам по обращению с
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твердыми коммунальными отходами.
Вопрос остается на контроле комитета.
24 декабря 2018 года в рамках заседания Совета Законодательного Собра

ния Иркутской области по взаимодействию с представительными органами муни
ципальных образований Иркутской области рассматривался вопрос «Формирова
ние комфортной городской среды на территории Иркутской области: итоги 2018 
года, планы на 2019 год».

Итогом совещания стало принятие рекомендаций в адрес Законодательного 
Собрания, Правительства Иркутской области, органов местного самоуправления.

27 ноября 2018 года состоялось выездное заседание комитета, в работе ко
торого приняли участие депутаты Законодательного Собрания, представители Со
вета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, депутаты Госу
дарственной Думы Федерального Собрания, представители Правительства Иркут
ской области, мэры, главы и председатели Дум муниципальных образований Ир
кутской области.

Депутаты и приглашенные обсудили такие актуальные темы, как информа
ция «О завершении мероприятий по переселению граждан из аварийного жилищ
ного фонда, признанного таковым до 1 января 2012 года, на территории города 
Братска и рабочего поселка Магистральный Казачинско-Ленского района», ин
формация «О мерах, принимаемых Правительством Иркутской области по орга
низации транспортного обслуживания населения воздушным транспортом в 
межмуниципальном сообщении в районах Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностях на территории Иркутской области, а также о текущей ситуации по 
строительству и реконструкции аэропортовых комплексов, расположенных на 
территории Иркутской области».

В результате обсуждения сформирован ряд рекомендаций в адрес Прави
тельства области и органов местного самоуправления муниципалитетов.

В рамках контрольной деятельности 14 ноября 2018 года на заседании ко
митета депутаты рассмотрели вопрос «О депутатском запросе депутатов Законо
дательного Собрания Иркутской области Кузнецова Олега Николаевича, Ершова 
Дмитрия Михайловича, Любенкова Георгия Александровича к Губернатору Ир
кутской области Левченко Сергею Георгиевичу «О ситуации, сложившейся в 
" О б л коммунэнерго".

По итогам рассмотрения вопроса принято постановление Законодательного 
Собрания Иркутской области с рекомендациями в адрес Правительства Иркутской 
области разработать комплексный план мероприятий, направленных на обеспече
ние бесперебойной и эффективной работы "Облкоммунэнерго", в срок до 1 июня 
2019 года. Комитету по собственности и экономической политике поручено про
должить работу над данным депутатским запросом.

На 5-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области принято по
становление Законодательного Собрания о направлении парламентского запроса 
Губернатору Иркутской области Левченко Сергею Георгиевичу «О необходимо
сти принятия незамедлительных мер по проектированию и строительству виадука 
и надземного пешеходного перехода через железную дорогу в рабочем поселке 
Куйтун». Ответственным комитетом за работу над данным парламентским запро
сом определен комитет по собственности и экономической политике.

По итогам рассмотрения данного парламентского запроса принято поста
новление Законодательного Собрания с рекомендациями Правительству Иркут
ской области и органам местного самоуправления муниципального образования 
Куйтунский район принять меры по проектированию и строительству обхода же
лезнодорожного переезда с выходом к существующему примыканию федеральной 
автомобильной дороги Р-255 «Сибирь». Комитету по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области поручено продол
жить рассмотрение ответа на парламентский запрос.
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На контроле комитета по собственности и экономической политике нахо
дится 16 депутатских и парламентских запросов.

В работе комитета находится 9 протокольных поручений сессий Законода
тельного Собрания Иркутской области. Члены Комитета продолжают активно 
взаимодействовать с органами власти нашего региона и общественными органи
зациями. Все депутаты - члены комитета в отчетный период принимали активное 
участие в работе комитета, плодотворно работали в избирательных округах и на 
закрепленных территориях, регулярно проводили прием граждан по личным во
просам, оказывали помощь в решении социально значимых проблем территорий и 
населения.

Подводя итоги отчетного периода, хочу поблагодарить всех коллег- 
депутатов за работу.

Спасибо за внимание.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:48:33. Речь 0 мин 33 сек

Принимается к сведению.
Уважаемые коллеги, повестка первого заседания 13-й сессии исчерпана. 

Какие будут предложения? Замечания? Замечаний и предложений нет. Объявляю: 
второе торжественное заседание 13-й сессии состоится 26 апреля в Байкал Бизнес 
Центре в 14-00. Объявляется перерыв до 26 апреля. Всем спасибо за работу. До 
свидания.

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области С.М. Сокол
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